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Врачи не раз говорили: лекарства — особый 
товар, который нельзя закупать, как гвозди — то 
есть у того, кто предложит самую дешевую цену. 
Однако в последние годы госзакупки жизнен-
но важных препаратов для пациентов проводят 
именно по такому принципу. И это уже начало 
приводить к трагедиям. Российские нефрологи, 
которые наблюдают тяжелобольных пациентов с 
пересаженной почкой, бьют тревогу: количество 
пациентов с отторгаемыми органами резко вы-
росло. Причина — массовая замена оригинальных 
препаратов, которые требуются таким больным 
пожизненно, на их дешевые копии (дженерики). 
«Эти лекарства стоят всего на 3–5% дешевле, но 
государство экономит. В итоге сложилась ката-
строфическая ситуация: за полтора года у нас уже 
более десятка детей прошли через дорогостоящую 
и часто калечащую повторную трансплантацию», 
— говорит заведующий отделением почки ФГБУ 
«РДКБ» минздрава Алексей Валов.

Ежегодно в нашей стране проводят около 
1000 трансплантаций органов, из них 700 — это 
почки (из них 100 — детям). Врачи отмечают, что 
удачная трансплантация невозможна без правиль-
но подобранной т.н. иммуносупрессивной терапии 
— лекарств, которые помогают новому органу 
приживаться в чужом организме. Подобрать такие 
препараты в нужной дозировке — большое искус-
ство, порой на это уходят месяцы. «мы назначаем 
детям оригинальные лекарства, однако, когда они 
возвращаются домой в регионы, местные врачи 
бесконтрольно заменяют их на дженерики. Ведь 
в рецепте мы теперь должны писать мНН (между-
народное непатентованное наименование или 
химическую формулу. — Авт.), 
а не торговое название», — рас-
сказывает Алексей Валов. 
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ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

КОСМОДРОМ «ВОСТОЧНЫЙ» 
ПУСКАЕТ ПЫЛЬ В ГЛАЗА

Первый запуск ракеты с космодрома 
«Восточный» уже в декабре этого года состо-
ится в любом случае. По крайней мере в этом 
уверен зампред правительства Дмитрий 

Рогозин, который в пятницу прибыл с оче-
редной проверкой на строящийся в Амур-
ской области космодром. Выслушал отче-
ты о строительстве основных сооружений, 

пригрозил администрации  субботником, 
призвал студентов экстерном заканчивать 
сессию в этом году и приезжать работать 
на космодром.  

Рабочие на главной стройке страны не только не укладываются в график,  
но и не успевают убирать за собой мусор

СИЛУАНОВ ЗАПУСТИЛ РУКИ 
В ПОСЛЕДНЮЮ КУБЫШКУ 

Никогда не ожидал, что все произой-
дет так быстро, незаметно и буднично. И 
даже без анестезии. Взяли и потратили 
500 млрд рублей из Резервного фонда — 
неприкосновенного запаса страны. При-
чем их хватило всего на один февраль. 
Если тратить теми же темпами, то до конца 
года нам придется забрать оттуда еще как 
минимум 5 трлн. В результате в Резервном 
фонде к началу 2016 года останутся жал-
кие крохи. По данным Минфина, на начало 
февраля его совокупный объем немногим 
превысил 5,86 трлн рублей.

Экономическая ситуация в нашей стране 

оказалась гораздо хуже, нежели обещали са-
мые последние пессимисты. В конце 2014 года 
наши чиновники еще на что-то рассчитывали. 
Например, минэкономразвития надеялось, 
что падение ВВП не превысит 0,8%, хотя и 
западные, и отечественные независимые 
эксперты прогнозировали 4–5%.

Сейчас ведомство Алексея Улюкаева при-
знает, что экономика рухнет на 3%. Однако 
свои прогнозы минэкономразвития пере-
сматривает в последнее время каждые три 
месяца. Поэтому озвученный Улюкаевым 
уровень можно смело умножать на два.
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На сколько нам хватит денег Резервного фонда

В декабре мы пережили вол-
ну валютной паники. На Украине 
она стала повседневностью.

Владимир Путин призывал 
отбить охоту к валютным спе-
куляциям, глава Следственного 
комитета Александр Бастрыкин 
хоть сейчас готов применить Уго-
ловный кодекс к экономической 
политике. Петр Порошенко два 
дня назад потребовал прекратить 
валютные безобразия. Предсе-
датель НБУ постоянно ходит под 
статьей, у стен банка уже проис-
ходят силовые, а не валютные 
безобразия. 

Кому-то само сравнение пока-
жется кощунственным. Ну как же, у 
нас всеобщее сплочение в противо-
борстве с Западом, а на прозападной 
Украине национальная катастрофа. 

Но, на мой взгляд, сопоставление 
необходимо, потому что полезно. В 
России главный урок из того, что про-
исходит на Украине, ограничивается 
лозунгом «Даешь антимайдан!» Но 
это не столько сравнение, сколько 
опять противопоставление. Почва же 
для продуктивного сравнения — эко-
номика. В ней редко удается поста-
вить реальный масштабный экспери-
мент, а сравнение с Украиной — это 
и есть подобный эксперимент.

10 ноября 2014 года рубль был 
отправлен в свободное плавание. 
5 февраля 2015 года гривна отпра-
вилась за ним. И у рубля, и у гривны 
свободное от массированных валют-
ных интервенций ЦБ и НБУ плавание 
оказалось мимолетным.
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1 марта — Всемирный день гражданской обороны. Его 
появлению мир обязан обосновавшейся в Женеве Между-
народной организации гражданской обороны (МОГО), чья 
задача — распространение передового опыта в деле предот-
вращения и ликвидации бедствий и оказании гуманитарной 
помощи странам, оказавшимся в кризисных ситуациях. 
Россия присоединилась к МОГО в 1993 году, а в 2012-м по-
лучила высокий статус ее стратегического партнера.

мЧС России — одна из самых профессиональных спаса-
тельных служб в мире — оказывает гуманитарное содействие, 
в том числе в подготовке собственных кадров чрезвычайной 
готовности и реагирования, многим странам. Недавно вместе 
со специалистами мЧС России в одном из таких оказавшихся 
в сложной ситуации государств, Камеруне, побывал и корре-
спондент «мК».
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Корреспондент «МК» 
поучаствовал в африканской 

гуманитарной операции  
МЧС России

СОЛИСТ ГРУППЫ BAD BOYS BLUE  
КЕВИН МАККОЙ СПЕЛ ДУЭТОМ  
С НАТАЛИЕЙ ГУЛЬКИНОЙ
На дне рождения певицы

Российские 
спасатели 

делятся опытом 
с камерунскими 

коллегами.

«Я НЕ ЗНАЮ, ЧТО ЗНАЧИТ 
СМОТРЕТЬ НА МИР ДВУМЯ 
ГЛАЗАМИ»
Всемирно известный фотограф 
Альберт Уотсон раскрыл «МК» секреты 
мастерства

РЫБНЫЙ МАССАЖ НОГ 
МОЖЕТ БЫТЬ ОПАСЕН
На что следует обращать внимание при 
посещении фиш-СПА.
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ЧТО ОБЩЕГО 
У ГРИВНЫ  
И РУБЛЯ?

Николай Вардуль,
главный редактор 

«Финансовой газеты»

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ КТО НАУЧИТ КАМЕРУНЦЕВ РОДИНУ ТУШИТЬ
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КИЛЛЕР ВЫМАНИЛ НАЦИОНАЛИСТА 
ИЗ ДОМА АВТОГУДКОМ

Сторонник сла-
вянских национа-
листических идей 
был расстрелян из 
автомата в ночь на 
25 февраля в Под-
московье. 

Как стало из-
вестно «МК», рас-
права произошла 
в деревне Горки 
Егорьевского района. Здесь 
44-летний Александр Анохин 
(на фото), в миру более извест-
ный как Светослав Свирель, 
проживал вместе с супругой. 
Убийство было совершено 
с особой дерзостью: к его 
дому среди ночи подъехала 
машина, водитель несколько 
раз подал звуковой сигнал. 
А когда хозяин дома вышел 
на крыльцо и включил свет, 
чтобы посмотреть, в чем дело, 
его сразила автоматная оче-
редь. Шансов выжить у Сви-
рели не было — 4 пули попали 
в грудь, одна в руку. На месте 
были найдены гильзы калибра 
5,45. Следственный комитет 
Подмосковья сообщил, что по 

этому случаю ведется 
расследование.

Светослав (он ро-
дом из Донецкой обла-
сти) был поклонником 
славянской культуры. 
Так, у него был целый 
семейный ансамбль 
«Горына Славица», он 
часто проводил тради-
ционные славянские 

праздники и обряды на своем 
святилище и даже вел славян-
ские свадьбы и венчал людей. 
Кроме того, Анохин занимался 
народным оздоровлением, 
помогал людям избавиться 
от тяжелых зависимостей, 
вел просветительскую рабо-
ту о величии народной рус-
ской традиции. У него была 
полноценная семья — жена, 
дочь, внук, второй внук скоро 
должен родиться. 

Стоит отметить, что Светос-
лав не принадлежал к агрес-
сивным националистам, и 
явных врагов у него не было. 
Поэтому мотивы убийцы пока 
остаются для следствия пол-
ной загадкой.

МОТОГОНЩИК РАЗЖАЛОБИЛ СУД СПОРТИВНЫМИ КУБКАМИ
Шестикратного чемпиона 

России по мотокроссу, ма-
стера спорта Максима Авер-
кина, которого называют са-
мым быстрым мотогонщиком 
России, признали виновным 
в страховом мошенничестве 
и инсценировке ДТП. На су-
дебное заседание он принес 
спортивные награды. 

Как уже писал «МК», в 
апреле 2014 года чемпион по 
шоссейно-кольцевым мото-
гонкам Максим Аверкин купил 
в столичном автосалоне поде-
ржанный «BMW X6M» (машина 
стоила 7 млн руб.). Затем он 
застраховал машину на пол-
ную стоимость. А через два 
месяца решил получить воз-
мещение за якобы утраченную 

машину. В Интернете на одном 
из сайтов за 100 тысяч рублей 
Аверкин купил сгоревшую ма-
шину той же модели и попро-
сил владельца на эвакуаторе 
привезти остов на дорогу близ 
деревни Бяконтово Подоль-
ского района Московской об-
ласти. Туда же Аверкин привез 
еще одну купленную маши-
ну — «ВАЗ-2106». Сев за руль 
«Жигулей», гонщик врезался 
в сгоревшую «БМВ», а затем 
облил обе машины бензином и 
поджег. Затем хитрец вызвал 
инспекторов для оформления 
ДТП и сообщил, что шофер 
«Жигулей» врезался в его ма-
шину, а затем скрылся с места 
происшествия. Полученные 
документы, подтверждающие 

полное уничтожение автомо-
биля, гонщик 31 июля 2014 
года представил в страховую 
компанию и потребовал вы-
платы. Однако специалисты 
заподозрили спортсмена в об-
мане, который подтвердился 
по результатам экспертизы 
сгоревшего авто. 

Аверкин заявил, что при-
знает свою вину и просил 
рассматривать дело в особом 
порядке. В Кунцевском суде 
спортсмен заявил, что работа-
ет тренером-инструктором в 
ООО «Артмото» и незаконным 
путем пытался заработать 
деньги, чтобы продолжить 
тренировать подопечных 
детей. Как сообщил «МК» и.о 
прокурора Западного округа 

Сергей Лисин, 35-летний гон-
щик приложил все свои силы, 
чтобы показать, что раскаива-
ется в проступке и на самом 
деле является порядочным 
человеком. Аверкин заявил, 
что в 2014 году у него родил-
ся ребенок. Также мужчина 
продемонстрировал суду по-
лученные в спортивных со-
ревнованиях грамоты, мно-
жественные кубки и медали. 

Гособвинитель просил для 
мужчины 3 года лишения сво-
боды в колонии общего ре-
жима и ограничение свободы 
на год, а также штраф в 300 
тысяч рублей. В итоге спор-
тсмена приговорили к этой 
сумме штрафа и дали 3 года, 
но условно. 

НОЖ ПОМЕСТИЛСЯ В НОСУ АВТОМОБИЛИСТА 
НАПОЛОВИНУ

Нож из носа пациента при-
шлось на днях извлекать сто-
личным хирургам. По словам 
пациента, травму он получил 
во время... взрыва.

Как стало известно «МК», 
35-летнего мужчину с торча-
щей из носа рукояткой ножа 
привезли из подмосковной 
Лобни. Пациент поведал вра-
чам свою версию случившего-
ся — якобы во время работы 
в гараже при попытке ножом 
открыть крышку автомобиль-
ного аккумулятора произошел 
взрыв, после чего он лишил-
ся сознания. А когда пришел 
в себя, то обнаружил нож в 
левой половине носа. Муж-
чина нашел силы добраться 
до местной больницы, откуда 
его экстренно переправили 
в Москву. При поступлении 
в больницу он был в состоя-
нии средней тяжести. Конец 
ножа (его длина составляла 
16 см) находился в полости 
носа. Специалисты, кроме 
того, обнаружили закрытую 
черепно-мозговую травму 

и контузию левого глазного 
яблока.

Удалять инородное тело 
было решено под наркозом. 
Благодаря мастерству медика 
в полости носа не возникло 
даже кровотечения! После хи-
рургического вмешательства 
пациенту проводили антибак-
териальную терапию и туалет 
носа.

Как рассказал руководи-
тель ЛОР-клиники МОНИКИ 
им. Владимирского про-
фессор Виктор Егоров, это 
довольно редкое травмати-
ческое поражение лица. Во-
обще повреждения носа и 

околоносовых пазух с вклю-
чением глазницы, черепной 
полости, основания черепа 
чрезвычайно опасны для жиз-
ни (в том числе из-за близости 
сонной артерии, зрительных 
нервов). И удаление крупных 
инородных тел в каждом ин-
дивидуальном случае требует 
выработки индивидуальной 
тактики лечения и консуль-
тации нескольких врачей 
— оториноларингологов, 
челюстно-лицевых хирургов, 
нейрохирургов. В данном слу-
чае мужчине повезло, что нож 
не задел жизненно важных 
черепно-лицевых зон.

УНИЧТОЖЕНИЕ ТАРАКАНОВ  
НЕ БУДЕТ СЧИТАТьСЯ ЖЕСТОКИМ 

ОБРАЩЕНИЕМ С ЖИВОТНЫМИ
 Злоумышленникам, ко-

торые морят животных го-
лодом или призывают к их 
уничтожению, будет грозить 
уголовная ответственность. 
Соответствующие поправки 
в УК подготовили столичные 
полицейские.

 Как стало известно «МК», 
проект поправок в 245-ю ста-
тью УК РФ «Жестокое обра-
щение с животными» недавно 
был разработан сотрудника-
ми столичного ГУ МВД. За-
конопроект конкретизирует 
само понятие жестокого об-
ращения с «братьями нашими 
меньшими»: согласно доку-
менту, им следует считать не 
просто гибель или нанесение 
увечий животным (вплоть до 
«выщипывания значительно-
го количества перьев»), но и 
повреждение их внутренних 
органов, а также умышленное 
лишение их воды и пищи, при-
ведшее к гибели. Если раньше 
это преступление каралось 
лишением свободы на срок 
до 1 года, то поправки пред-
усматривают усиление нака-
зания до 2 лет. В действующей 
редакции закона прописано 
ужесточение наказания за 
это преступление в случае 
его совершения группой лиц 
(в т.ч. по предварительному 
сговору), а также организо-
ванной группой лиц. Поправки 
дополнительно предусматри-
вают ужесточение наказания 
за жестокое обращение с 
двумя и более животными 
из низменных побуждений, 
а также с использованием 
своего служебного положе-
ния. В этом случае согласно 
законопроекту злоумышлен-
ников ожидает максимальное 
наказание в виде 6 лет лише-
ния свободы со штрафом до 
полумиллиона рублей либо в 
размере зарплаты осужден-
ного за период до трех лет или 
без такового (в настоящий мо-
мент максимальное наказание 
за эти преступления — штраф 
до 300 тысяч рублей или в 

размере зарплаты осужден-
ного за два года, 480 часов 
обязательных работ, а также 
принудительные работы или 
лишение свободы на срок до 
двух лет). 

Кроме того, столичная по-
лиция подготовила и совер-
шенно новый пункт в 245-ю 
статью: согласно ему нака-
зание предусмотрено за из-
дание должностными лицами 
актов, содержащих заведомо 
незаконные требования об 
уничтожении животных, а так-
же за дачу подобных указаний. 
Подобные «проступки» пред-
лагается карать штрафами до 
200 тысяч рублей (или в раз-
мере зарплаты осужденного 
за два года), исправительны-
ми работами или лишением 
свободы на срок до двух лет, 
а также лишением права за-
нимать определенные долж-
ности или заниматься опреде-
ленной деятельностью на срок 
до трех лет или без такового. 
При этом в документе особо 
отмечается, что под действие 
245-й статьи УК РФ не должны 
подпадать случаи использо-
вания животных в сельском 
хозяйстве, науке, охоте, а так-
же уничтожение вредителей 
— грызунов и насекомых. 

Также законопроект раз-
деляет садистские методы 
жестокого обращения с жи-
вотными на две категории: 
объективные (причинение 
животному особо мучитель-
ной или длительной боли) и 
субъективные (злоумышлен-
нику доставляет удовольствие 
наблюдать за мучениями и ги-
белью животного). 

По мнению Светланы Сафо-
новой, зам. директора Меж-
дународного фонда помощи 
животным «Дарящие надеж-
ду», принятие поправок может 
существенно изменить к луч-
шему ситуацию с расследова-
ниями таких преступлений, 
главная проблема которых 
— сложность доказательства 
вины преступников.

ЖЕНЩИНА ПОЖЕРТВОВАЛА МУЖЕМ И ОТЦОМ, 
ЧТОБЫ СПАСТИ СЫНА ОТ СМЕРТИ?Расследованием кровавой 

трагедии, произошедшей в 
подмосковном Орехове-
Зуеве, заняты местные право-
охранители. Здесь в квартире 
местной жительницы были 
найдены с ножевыми ране-
ниями трупы ее пожилого отца 
и мужа, который страдал рас-
стройством психики.

Как стало известно «МК», 
вечером 26 февраля 38-лет-
няя Екатерина вернулась с 
работы с 6-летним сыном и 
наткнулась на тела родных. 
68-летний отец женщины со 
множеством кровавых отме-
тин на голове был, вероят-
но, забит каким-то тяжелым 
предметом. А вот 45-летний 
супруг женщины погиб от 
одного-единственного удара 
ножом в сердце. Он страдал 
маниакально-депрессивным 
синдромом, и в последние 
дни его состояние вызывало 

опасения. Так, в семье кор-
мильцем была именно Ека-
терина, а ее благоверный 
присматривал за ребенком 
и бытом. Его недуг выражал-
ся обычно только в том, что 
он пытался отгородиться от 
мира, но агрессии или сры-
вов за ним не наблюдалось. 
Но недавно ситуация в семье 
стала напряженной — Екате-
рина забрала из Украины свою 
мать, а вскоре после этого 
муж помог ей вызволить от-
туда и ее отца. Родительни-
ца Екатерины устроилась на 
какую-то низкооплачиваемую 
вахтово-сменную работу, а 
отец женщины еще не успел 
найти работу. 

По предварительной вер-
сии следствия, события в 
роковой вечер развивались 
следующим образом: Екате-
рина, опасаясь возможных 
приступов супруга, взяла 

сына с собой на работу — 
она трудится бухгалтером в 
местной организации. Мать 
Екатерины была на смене, а 
дома оставались двое муж-
чин. Ранее они всегда ладили 
между собой, и трудно ска-
зать, что могло привести к 
конфликту. Скорее всего, в 
ходе ссоры молодой мужчина 
забил пенсионера до смерти. 
После этого он зашел к со-
седям и стрельнул сигарету. 
Эту сигарету, не докуренную 
до конца и потухшую саму по 
себе, и нашли рядом с телом 
мужчины, а в области сердца 
торчала рукоятка ножа. Мо-
жет быть, он свел счеты с жиз-
нью после того, как осознал, 
что натворил. Как сообщила 
пресс-служба ГСУ СКР по об-
ласти, после тщательного из-
учения места происшествия 
сыщики смогут прояснить 
ситуацию.

НЕЗАКОННЫХ 
ПЕРЕПЛАНИРОВЩИКОВ СТАНУТ 

НАКАЗЫВАТь ПО ДВУМ ЗАКОНАМ 
За самовольную перепла-

нировку вне квартиры начнут 
штрафовать. Причем наказы-
вать за дизайнерские изыски 
станут как простых жильцов, 
так и бизнесменов. 

Как стало известно «МК», 
Минстрой разработал по-
правки в Федеральный ад-
министративный кодекс. По 
нынешним нормам этого зако-
на наказание можно получить 
только за  несогласованную 
перепланировку в квартире. 
Правда, в столице нелегаль-
ная переделка нежилых по-
мещений уже карается КоАП 
Москвы.  Если же разработан-
ный законопроект примут, за 
снесенную стену или срезан-
ную трубу в подвале, а также 
замурованную дверь на чер-
дак будут наказывать суровым 

штрафом уже по всей стране. 
Также нарвется на гнев жилин-
спекции каждый, кто решит 
перенести общую тамбурную 
дверь поближе к лифту и за 
счет этого увеличить площадь 
прихожей, чтобы было где 
хранить велосипеды. Кроме 
того, накажут рублем и хозяи-
на магазина или аптеки, рас-
положенных на первом этаже 
дома, если тот решит устроить 
свободную планировку. При-
чем ведомство разработало 
шкалу штрафов для переде-
лок как в небольших домах, 
так и в многоквартирных (см. 
таблицу). Для столичных на-
рушителей это будет означать 
удвоение наказания. Покарать 
архитектурного злодея можно 
будет и по московскому зако-
ну, и по федеральному.

Нарушитель Небольшие дома (кот-
теджи или таунхаусы)

Многоквартир-
ные дома

Физические 
лица

Предупреждение или 
штраф от 1000 до 1500 
рублей

Штраф от 2000 до 
2500 рублей

Должностные 
лица

Штраф от 2000 до 2500 
рублей

Штраф от 4000 до 
5000 рублей

Юридические 
лица

Штраф от 20 до 25 тысяч 
рублей

Штраф от 40 до 50 
тысяч рублей
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Дмитрий Рогозин прилетает на 
космодром «Восточный» каждый 
месяц. Как обычно, только при-
землившись на белом вертолете 

возле комплекса сборки ракет, зампред прави-
тельства отправился осматривать объекты, потом 
провел рабочее совещание с представителями 
Роскосмоса и Спецстроя России.

Несмотря на то что журналистам присутство-
вать на нем не разрешили, об основных проблемах 
космодрома впечатления сложились еще во время 
осмотра площадок. Страсти накалены. Роскосмос 
спешит уложиться в срок, строители пока не по-
падают в график. Отставания по различным объ-
ектам еще приличные. К примеру, сдача одного 
из МИКов (Монтажно-испытательного комплекса) 
откладывается на 52 дня. Звучат драматические 
фразы про «точки невозврата», после которых, как 
ни крути, а сдача объектов и пуск первой ракеты 
окажутся под вопросом.

В числе основных причин отставания спе-
циалисты называют нехватку кадров. При по-
требности в 15 тысяч человек на «стройке века» 
трудятся пока только 6 тысяч. Немного выручают 
студенты, которые обычно приезжают после лет-
ней сессии. В этом году они впервые приехали и 
зимой. 24 человека, но каких! Энтузиасты, глаза 
горят по-настоящему, в чем лично убедилась 
корреспондент «МК». «Постарайтесь по возмож-
ности сдавать сессию в этом году экстерном — и 
к нам! Вы нам очень нужны», — призвал их во 
время встречи Рогозин. Потом добавил, что со 
строительными вузами будет договоренность 
о том, чтобы сдвинуть в этом году сессию на 
конец апреля. В мае нужно набрать необходимое 
количество помощников, примерно 1200–1400 
студентов. Естественно, зампред правительства 
подчеркнул, что все должно быть на доброволь-
ной основе и не во вред учебе. (К сведению, 
зарплата студента на «Восточном» начинается 
от 25 тысяч рублей.)

Вторую причину затягивания сроков назва-
ли спецстроевцы, в частности, зам. директора 
Спецстроя России Александр Мордовец посе-
товал на большой объем документации, которую 
приходится оформлять строителям. 

Так или иначе, но стройка продолжается. На 
стартовом комплексе уже начался монтаж техно-
логического оборудования. Параллельно с ним 
Спецстрой завершает строительные работы на 

стартовом столе, в кабине обслуживания и башне 
обслуживания. За счет такого совмещения сроки 
строительства можно сократить на 2–3 месяца. 
Только всплыла еще одна проблема. Строители 
после отделочных работ не успевают убирать 
мусор, а в пыли нельзя монтировать высокотех-
нологичное оборудование. «Так и хочется взять 
тряпку, помыть метров двадцать пола, чтобы все 
остальные делали так же», — сказал в сердцах 
один из сотрудников Роскосмоса. «Вам что, суб-
ботник, что ли, объявить для административного 
персонала?» — грозно спросил Дмитрий Рогозин, 
обернувшись к строителям. А затем привел при-
мер того, как может быть полезен личный пример 
руководителя: «Не у всех же дети талантливые, 
вот у меня не очень, а потому в банк я его не 
устроил. Поехал он на завод, в Тулу. А там в те-
чение нескольких лет в подвале одного из домов 

скапливалась взрывчатка. В октябре прошла ее 
кристаллизация, и все отказались туда лезть. 
И сын сам пошел с ведрами, в течение месяца 
вынимал взрывчатку вместе с мальчишками. По-
сле этого он стал авторитетнейшим директором 
данного предприятия. Вот что значит личный при-
мер. Он не такой талантливый, но я им горжусь». 
После таких слов всем собравшимся, кажется, 
стало понятно, что помывка пяти метров пола для 
ускорения темпов строительства космодрома — 
это не проблема.

В конце встречи Рогозин еще раз повторил 
для всех: «Вопрос о пуске ракеты в декабре 2015 
года не обсуждается». Тем, кто попытается со-
рвать сроки, зампред правительства пригрозил 
личной ответственностью.

Наталия ВЕДЕНЕЕВА.  
Амурская обл.

Рабочие делают селфи с зампредом правительства Дмитрием Рогозиным.
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КОСМОДРОМ «ВОСТОЧНЫЙ» 
ПУСКАЕТ ПЫЛЬ В ГЛАЗА

Это общее. А в чем разница? В Рос-
сии рубль, упав, панику, во всяком 
случае, пока, больше не сеет. Но 
самое главное — не в этом. Обе-

щанный кризис в Россию пока не пришел, то 
есть заметного падения ВВП не происходит, 
хотя в соответствующих прогнозах недостатка 
не было и нет. Росстат уже удивил: промышлен-
ность в январе 2015 года выросла в годовом 
выражении на 0,9%. 

 Почему? Ответ именно в отпуске рубля 
в плавание, а точнее, в последовавшей сразу 
за этим его девальвации. Господин Бастрыкин 
может с ходу увидеть здесь «состав» из пары 
статей УК, но именно заранее, до начала падения 
экономики проведенная девальвация рубля по-
зволяет рассчитывать, что кризис не будет таким 
разрушительным, каким мог бы быть. 

Если кто-то больше верит господину Бастры-
кину, давайте посмотрим на Украину. Формально 
там делается то же самое. Сначала говорят о 
свободном плавании национальной валюты, 
потом, когда гривна не столько плывет, сколько 
тонет, случается паника, НБУ бросает на рынок 
валюту, полученную от кредиторов. Но на самом 
деле картина совсем другая. 

Российский ЦБ добился бы большего по-
зитива, если бы девальвация рубля произошла 
раньше. НБУ опоздал. Поэтому его действия не 
помогли ни гривне, ни экономике.

я намеренно сейчас не говорю и не буду 
говорить о специфике ситуации, которую пере-
живают Россия и Украина, не говорю о нефтяных 
корнях рубля и о зависимости гривны от щедро-
сти кредиторов Украины. Если уж речь идет об 
эксперименте, то его результат применительно 
к рублю и гривне именно в том, что эффект от 
девальвации зависит от того, когда она будет 
проведена. Девальвация — это хирургическая 
операция, и в экономическом, и в социальном 
смысле она проводится, когда экономика больна. 
Соответственно, очень важно, на какой стадии 
«болезни» эту операцию проводить. 

И еще один результат эксперимента. НБУ 
лихорадит, как и всю Украину, он то вводит ва-
лютные ограничения, то практически тут же их 
отменяет. Но совершенно очевидно: Украина в 
шаге от введения жестких ограничений на дви-
жение капитала. Ее удерживает только внешняя 

помощь. В ту же стенку может уткнуться и рос-
сийская экономическая политика, если рубль 
выйдет из-под контроля ЦБ, и тут уж полагаться 
на внешнюю помощь не придется. А это прин-
ципиально иная ситуация в экономике и другой 
азимут ее развития: совсем к другим, вовсе не 

рыночным реформам. 
Остается рассчитывать на умелые женские 

руки. Общее у России и Украины и то, что глав-
ные регуляторы экономики именно в женских 
руках.

Николай ВАРДУЛЬ.

ЧТО ОБЩЕГО У ГРИВНЫ И РУБЛЯ?

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

Сокращение зарплат в 
федеральных органах 
власти докатилось до 
Администрации Президен-
та: на заседании Совета 
безопасности Владимир 
Путин проинформировал, 
что ее сотрудники, так же, 
как депутаты, сенаторы, 
члены ЦИК, министры и 
прочие федеральные гос-
служащие, лишатся 10% 
своих окладов. 
Непопулярное решение вы-
звано секвестром госбюд-
жета, который в этом году 
недосчитается 2,34 трлн руб. 
По решению Минфина бюд-
жет будет сокращаться по 
универсальному принципу, 
т.е. все предусмотренные 
расходы, включая затраты 
на персонал, механически 
урезаются на 10%. Впро-
чем, сотрудникам АП грех 

жаловаться: они как были, 
так и останутся самыми 
высокооплачиваемыми 
чиновниками в РФ. Осенью 
2014 года их средний зара-
боток оценивался Росстатом 
на уровне 216,5 тыс. руб. в 
месяц. После сокращения 
они будут получать почти 195 
тыс. руб. (Напомним, что по 
решению Путина зарплаты 
госслужащих с 1 января в 
целях экономии не индекси-
ровались.) Например, оклады 
сотрудников аппарата 
правительства составят 180 
тыс. руб против 200 тыс. руб. 
в прошлом году.
При этом расчеты Росста-
та показывают среднюю 
температуру по больнице, 

поскольку учитывают 
зарплаты обслуживающего 
персонала, приписанного к 
АП. Сами чиновники, есте-
ственно, получают суще-
ственно больше. В частности, 
глава кремлевской адми-
нистрации Сергей Иванов 
в прошлом году задеклари-
ровал 11 млн руб. дохода, 
секретарь Совбеза Николай 
Патрушев — 34,4 млн руб., 
пресс-секретарь Путина 
Дмитрий Песков — 9,2 млн 
руб. Даже с учетом того, что в 
декларацию включаются все 
виды доходов, очевидно, что 
заработные платы ближай-
ших соратников президента 
существенно превышают и 
195 тыс., и 216,5 тыс. руб. 

ДЕНЬГИ

Сотрудники АдминиСтрАции ПрезидентА 
будут ПолучАть 195 тыС. руб. 

Специалисты Всероссий-
ского центра изучения 
общественного мнения 
(ВЦИОМ) выяснили, сколько 
россиян знают о минской 
встрече по Украине и что 
они думают о ее результа-
тах. Оказалось, что только 
31% респондентов хорошо 
осведомлены о минувших 
переговорах. 
Подавляющее большинство 

опрошенных (76%) считают, 
что самым главным итогом 
минской встречи стало пре-
кращение огня в Донбассе и 
решение о разводе тяжелого 
вооружения. Остальные пун-
кты «Комплекса мер по выпол-
нению Минских соглашений» 
остались для россиян прак-
тически незамеченными: об 
обмене военнопленными ска-
зали только 6% респондентов, 

об особом статусе ДНР и лНР 
знают 3%, про конституци-
онную реформу на Украине 
— 2%. Честно признались, что 
ничего не знают о содержании 
Минских соглашений, 21% 
россиян.
Главным миротворцем на 
Украине подавляющее 
большинство респондентов 
считают Путина, а вот вклад 
Олланда и Меркель заметили 
считаные проценты.
— Это нормально, когда 
большая часть населения 
страны не интересуется 
внешней политикой,  — ска-
зал «МК» директор Между-
народного института 
политической экспертизы 
Евгений Минченко. — Ино-
гда даже сами политики не 
могут воспроизвести все 
пункты Минских соглашений. 
Международные договорен-
ности, касающиеся мирного 
урегулирования на Украине, 
не касаются жизни про-
стых россиян. Тем не менее 
данные ВЦИОМ показали 
достаточно высокую осве-
домленность об украинских 
событиях. Например, если 
спросить у наших граждан, 
о чем были последние  со-
глашения между Израилем 
и Палестиной, цифры будут 
совсем другими.

ОПРОС

ГлАвным миротворцем в донбАССе роССияне СчитАют ПутинА

ЦИТАТА

Алла ГЕРБЕР, президент Общественного фонда «Холокост»:

«мне кажется, что в фильме «левиафан» показана горькая правда. там 
нет ничего плохого, кроме отрицательного персонажа — мэра города, 
который олицетворяет власть. там хорошие люди, у них хорошая душа. 
режиссер их любит и страдает за то, что с ними происходит. Сострадать 

той беде, в которую попала страна или народ, — это тоже патриотизм». 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так Алла Гербер в ходе онлайн-конференции с читателями «МК» ответила на 
вопрос о сути понятия «патриотизм» и фильме режиссера Андрея Звягинце-
ва «Левиафан». Вопросов об этом произведении было сразу несколько — что 

ни говори, а равнодушным Звягинцев никого не оставил.

Улица Домостроительная в деревне Ко-
тово Наро-Фоминского района появи-
лась давно. А вот сам домостроитель-
ный комбинат на ней открылся только 
вчера, когда губернатор Подмосковья 
вместе с другими официальными 
лицами нажал символическую кноп-
ку «пуск». Предприятие не простое, а 
градообразующее.

— Это наша маленькая большая победа, — 
сказал Андрей Воробьев. — Здесь будет рабо-
тать около двух тысяч человек, и большинство 
из них местные жители. Раньше они ездили на 
работу в Москву, теперь их избавили от много-
часовых пробок…

Как предположил глава региона, недоста-
точно построить крупное производство. Гораз-
до труднее загрузить его на полную катушку. 
Область будет всемерно поддерживать этот 
комбинат. 

— Но если в марте не будет решен вопрос 
с ипотечным кредитованием под 13%, уже в 
апреле ДСК будет стоять. А мощности его рас-
считаны на 525 тыс. квадратных метров изделий 
в год: 450 тыс. — под квартиры, а остальное — на 
объекты соцкультбыта.

В ожидании почетных гостей — в торже-
ственном мероприятии приняли участие также 

министр строительства и ЖКХ России Михаил 
Мень, главы крупнейших федеральных компа-
ний — журналисты успели посмотреть комби-
нат. Впрочем, «посмотреть» — слишком громко 
сказано, это настоящий город, занимающий 
площадь более 110 тыс. кв. метров: два произ-
водственных комплекса, бетоносмесительный 
узел и проч.

Как выяснилось в ходе экскурсии, это пред-
приятие примерно на 70–80% независимо от 
импорта. За границей пока приобретаются 
только приборы автоматики и насосы. Насо-
сы — большая головная боль у отечественных 
строителей, особенно в тех случаях, когда воз-
водятся высотные дома. Такое оборудование в 
России не выпускается. Пока. В Подмосковье 
уже выделена земля под строительство подоб-
ного завода, своими передовыми технологиями 
с нами поделятся партнеры из Китая. Министр 
строительства Михаил Мень сообщил, что со-
циальные проекты Наро-Фоминского ДСК — 
школы, детсады, поликлиники — очень скоро 
попадут в сборник типовых проектов Минстроя и 
будут тиражироваться не только в Подмосковье, 
но и в других субъектах Федерации. Их исполь-
зование значительно сократит как стоимость, 
так и сроки строительства. 

Владимир ЧУПРИН.

В Наро-Фоминске запустили ДСК, который перетащит  
из Москвы несколько тысяч человек

НАШЕ ПОДМОСКОВЬЕ

ОСТАТЬСЯ ДОМА  
И СТЕНЫ ПОМОГАЮТ
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Таможенники США изъяли 
картину Пабло Пикассо 
«Парикмахерша», украден-
ную во Франции в 2001 г. 
и отправленную по почте 
из Бельгии в Америку. 
Кубистское полотно было 
похищено из музейного 
хранилища Центра Помпиду 
в Париже при невыясненных 
обстоятельствах. А в декабре 
прошлого года картину от-
правили под видом рожде-
ственского подарка в США 
из Бельгии, описав ее в до-
кументах как «художествен-
ную поделку» стоимостью 
в 30 евро. При этом рыночная 
стоимость картины, написан-
ной в 1911 году, оценивается 
в миллионы долларов. 

в такую сумму оценили 
отправленную по почте 

украденную картину Пикассо 
«Парикмахерша».

30 евро —
ЦИФРА

КАК ВЫ СЧИТАЕТЕ, КТО СЫГРАЛ 
КЛЮЧЕВУЮ РОЛЬ В ДОСТИЖЕНИИ 
ДОГОВОРЕННОСТЕЙ В МИНСКЕ?
(закрытый вопрос, один ответ) 

Президент России 

Все внесли общий 
вклад 

Президенты Франции  
и  Германии 

Представители 
ДНР и ЛНР  
 
Президент Украины 

Другое 

Затрудняюсь ответить 

55%

24%

7%

2%
1%

3%

8%
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Если внимательно присмо-
треться к заявлению первого 
зам. министра финансов Татья-
ны Нестеренко, сделанному на 

последнем заседании годовой коллегии Каз-
начейства, то жить не хочется. Она уверена, 
что дефицит российского бюджета в 2015 году 
составит 3,7% ВВП.

Причем это только в том случае, если 
Госдума разрешит правительству взять из 
Резервного фонда помимо уже потраченных 
500 млрд рублей еще не менее 3 трлн. На том 
же заседании это специально подчеркнул 
глава Минфина Антон Силуанов. Если денег 
не выделят, то последствия, по словам Не-
стеренко, окажутся еще более плачевными. 
Дефицит бюджета в 2015 году вырастет до 
4,7% ВВП — или, по оценке экспертов «МК», 
около 3,5 трлн рублей.

Закрыть эту дыру будет нечем, так как, 
напомнила Нестеренко, кредитование на за-
рубежных рынках для России фактически 
закрыто, а нужных средств внутри страны 
просто не существует.

Однако даже чтобы получить дефицит 
бюджета в 3,7% ВВП, необходимы не только 
деньги из Резервного фонда, но и резкое 
сокращение расходов, что обычно называют 
секвестром. По расчетам Нестеренко, до-
ходы в пересмотренном бюджете в лучшем 
случае составят 13,5 трлн рублей, или 17% 
ВВП. Это является «худшим показателем за 
15 лет. Меньше доходов у нас не было», — 
отметила Нестеренко. При этом расходы в 
15,2 трлн рублей (20,8% ВВП) пока снизить 
не удается.

Впрочем, Минфин надеется, что его пред-
ложения урезать расходную часть бюджета 
более чем на 1,07 трлн рублей будут одобрены 
сначала правительством, а потом и Госдумой. 
Скорректированный бюджет предполагается 
представить кабинету министров 4 марта, а 
когда он поступит в парламент — пока неиз-
вестно. В первую очередь Минфин предлагает 
сэкономить на инвестиционных проектах, в 
частности, будут заморожены все не начатые 
крупные стройки, кроме Керченского моста. 
Кроме того, чиновники могут отказаться от 
индексации зарплат бюджетников и силови-
ков. Последние уже начали ударно сокращать 
свои расходы на 10%.

Но долго ли продержится Россия на бюд-
жетной экономии, которая, как правило, ведет 
к падению ВВП? Если не дать новые стимулы 
отечественному бизнесу, не спасет никакой 
Резервный фонд.

Что может сыграть роль такого стимула? 
Никто еще не придумал более действенного 
инструмента, чем дешевые кредиты. Если 
их не дают на Западе, нужно искать в ЦБ. Но 
Банк России сейчас дает их под 15% годо-
вых. Не случайно Нестеренко жаловалась 
на самые худшие показатели поступлений в 
бюджет. При такой ставке предприниматели 
либо сворачивают свой бизнес, не имея воз-
можности платить налоги и социальные взно-
сы, либо уходят в тень. По оценке экспертов 
Высшей школы экономики и аппарата бизнес-
омбудсмена Бориса Титова, занятость в те-
невом секторе выросла с ноября по февраль 
на 3–4 млн человек. Теперь в неформальном 
секторе оказались 17–18 млн работников, или 
каждый пятый активный житель страны.

Но чем дальше, тем страшнее — за по-
следние месяцы 28% малых и средних пред-
приятий России урезали штат и зарплаты, а с 
2013 года количество индивидуальных пред-
принимателей снизилось на 600 тысяч.

В январе число реальных безработных 
в нашей стране превысило 4,2 млн человек 
— 5,5% рабочей силы. Правда, число заре-
гистрированных на бирже труда пока меньше 
— около 960 тысяч человек. Но, по прогнозу 
Минтруда, к концу 2015 года эта цифра может 
вырасти до 1,6 млн.

Конечно, можно продолжать потрошить 
Резервный фонд или надеяться на повышение 
цен на нефть. Только это — билет в один конец. 
Очевидно, что нужны кардинальные реформы 
в налоговой и судебной системах, тотальная 
ликвидация коррупционной составляющей, 
о чем накануне вполне прозрачно намекал 
глава СРК Александр Бастрыкин, и, наконец, 
прекращение оттока капитала из России, ко-
торое зависит от реализации предыдущих 
составляющих.

В ином случае к 2017 году российскую 
экономику ожидает летальный исход. К чему 
это привело 100 лет назад, все прекрасно 
помнят.

Константин СМИРНОВ,  
Николай МАКЕЕВ.

СИЛУАНОВ 
ЗАПУСТИЛ...
c 1-й стр.

c 1-й стр.

В четверг Нацгвардия разогнала пикет против политики Нацбанка Украины, 
приведшей к резкому ослаблению гривны. Милиция избивала людей ногами 
— одному человеку сломали руку, а другому челюсть. Всего за помощью к 
врачам обратились 4 пикетчика. Подробности на сайте «МК».

В Афинах прошли столкновения между 
демонстрантами и полицией. Волнения 
начались во время протестного высту-
пления, которое можно считать первым 
с того момента, как леворадикальная 
партия СИРИЗА пришла к власти в Гре-
ции. Вышедшие на улицы греки обвиняют 
новые власти в том, что они фактически 
отказались от своих предвыборных обе-
щаний и согласились продлить еще на 
четыре месяца программу кредитования 
страны в обмен на реформы в финансо-
вой сфере.

В протестной акции участвовали около 
450 человек. Позже она переросла в уличные 
беспорядки. Протестующие поджигали автомо-
били, метали бутылки с зажигательной смесью, 
бросали в стражей правопорядка камни и раз-
бивали витрины. Недовольство греков вызвало 
то, что новые власти Греции заключили сделку 
о продлении международного кредита Афинам. 
Также протесты были приурочены к голосованию 
в немецком парламенте по вопросу продления 
помощи Греции.

Напомним, что на днях греческое правитель-
ство заключило договор, продлив на 4 месяца 
международное кредитование Афин в обмен на 
реформы, которые предполагают: пересмотр 
новых процессов приватизации, отказ от соци-
альных выплат, отказ от повышения минималь-
ной заработной платы. Также Греция взяла на 
себя обязательства ужесточить налоговую по-
литику, реформировать зарплату в госсекторе 
без увеличения фонда оплаты труда и бороться 

с коррупцией. Министры финансов европейских 
стран уже одобрили данный пакет реформ. 

Парламент Германии — главного кредито-
ра Греции — также поддержал продление срока 
действия пакета финансовой помощи на четыре 
месяца. Как сообщила зампред бундестага Клау-
диа Рот, «за» проголосовали 542 парламентария. 
«587 действительных голосов, «за» проголосовали 
542 коллеги, «против» проголосовали 32 челове-
ка, 13 — воздержались. Таким образом, запрос 
принят», — заявила Рот по итогам заседания. 
Напомним, что в 2015 году Афинам потребуется 
21 млрд евро для погашения процентов по долго-
вым обязательствам. 

Противники и сторонники Алексиса Ципраса, 
который победил на выборах под лозунгом отмены 
режима экономии, считают данное соглашение 
серьезным отступлением. Напомним, что главным 
пунктом предвыборной кампании СИРИЗА было 
стремление к выходу из-под тотального эконо-
мического контроля со стороны Брюсселя. Такой 
конфликт даже породил опасения относительно 
возможности выхода Греции из еврозоны, а впо-
следствии и из ЕС. Хотя сам Ципрас не раз заявлял, 
что его цель — остаться в ЕС, но добиться смягче-
ния экономической политики Брюсселя. 

Игорь СУББОТИН.

ГРЕКИ СНОВА 
НЕДОВОЛЬНЫ

В Афинах прошли первые 
протесты против нового 
правительства

Госдума намерена взять под контроль 
ситуацию с оказанием медпомощи он-
кологическим больным на последней, 
четвертой стадии заболевания. Первое 
совещание на эту тему с представите-
лями Минздрава, МВД и ФСКН прошло в 
Охотном Ряду. Закон, который призван 
облегчить доступ к обезболивающим, 
вступит в силу лишь 1 июля 2015 года, 
нормативные акты к нему пока не 
готовы.

Открывая совещание, «социальный» вице-
спикер Андрей Исаев («ЕР») напомнил, что Гос-
дума уже приняла закон, призванный облегчить 
получение обезболивающих. А в них нуждается, 
по данным Всемирной организации здравоох-
ранения, 80% больных раком на 4-й стадии... 
Закон предполагает увеличение с 5 до 15 дней 
срока действия рецептов на сильные препараты, 
отмену требования обязательной сдачи исполь-
зованных упаковок и ряда других, осложняющих 
процесс требований. 

Первый зам. главы думского Комитета по 
охране здоровья Николай Герасименко («ЕР») 
рассказал, что документ принимался «с большим 
трудом, пришлось переламывать сопротивле-
ние ФСКН и МВД». Но вступит в силу он лишь 
1 июля 2015 года — сначала, уточнил депутат, 
предполагалось дать исполнительной власти 
три месяца на подготовку нормативных актов, 
без которых новые правила не заработают, но 
потом по просьбе правительства срок этот был 
продлен до шести месяцев. 

Из слов зам. главы Минздрава Дмитрия 
Костенникова и его подчиненных стало ясно, 
что проект постановления написан, «на днях» 
будет размещен на официальном портале для 
общественного обсуждения, оно продлится ме-
сяц, потом еще не менее двух недель уйдет на 
согласования... А уж потом можно будет вносить 
изменения в приказы Минздрава. 

Но есть проблема, не связанная с не рабо-
тающим еще законом: врачи боятся выписывать 
обезболивающие. «В одном из регионов только 
под давлением Минздрава врачи согласились 
колоть обезболивающее умирающему ребенку, 
потому что боялись, помня о случае со своим 
коллегой, которого ФСКН чуть не посадила на 
8 лет»...

Мнение представителей ФСКН и МВД услы-
шать не удалось: на открытой для прессы части 
мероприятия они не выступали.

Само понятие «паллиативной медпомощи», 
направленной на улучшение качества жизни 
неизлечимых больных, появилось в российском 
законодательстве только в 2011 году, напом-
нили чиновники Минздрава. Пока процесс ее 
воссоздания в самом начале. «Должно быть не 

меньше 10 коек на 10 тысяч человек, а у нас в 
лучших регионах в среднем по 2 на 100 тысяч, 
это недопустимо», — сказала г-жа Касаева.

«Если у дерева нет корней, оно расти не 
будет. Наша паллиативная помощь была уни-
чтожена, кадры потеряны, теперь их надо заново 
воспитывать. По 10–15 паллиативных коек в дис-
пансерах должно быть, но кто на них будет рабо-
тать? В медвузах не готовят таких специалистов», 
— заметил директор Московского НИИ онкологии 
им. П.А.Герцена Андрей Каприн. По его словам, 
в стране нехватка онкологов — 47%... Институт 
готов обучать врачей, но найдутся ли желающие 
переучиваться на такие специальности?

На подготовку специалистов нужны сред-
ства, и Госдума готова обратиться к Минздраву с 
предложением найти способ решить вопрос.

Г-н Герасименко отметил, что большой про-
блемой остается использование в основном инъ-
екционных обезболивающих, пластыри, сиропы и 
таблетки заказывают мало, а «больше половины 
регионов вообще не используют». 

По итогам совещания г-н Исаев сообщил 
журналистам, что это совещание «не последнее»: 
теперь тема будет обсуждаться в Госдуме раз 
в месяц, до тех пор, пока не заработает новый 
закон и новые правила. Он сообщил, что за за-
крытыми дверями говорили и о тех 11 случаях 
самоубийств онкобольных в Москве, которые 
произошли в этом феврале. «Только в одном из 
этих случаев, по словам специалистов, причиной 
стало отсутствие обезболивающего», — сказал 
вице-спикер. В основном же речь идет о психо-
логических срывах. Г-н Исаев отметил, что боль-
шая доля военнослужащих среди онкобольных, 
наложивших на себя руки, связана с тем, что 
госпитали и медучреждения силовых ведомств 
особенно неохотно выписывают обезболиваю-
щие. «Мы обратимся в Минобороны, чтобы найти 
решение проблемы», — пообещал он.

А г-н Герасименко сказал, что необходимо 
упростить регистрацию новых обезболивающих 
препаратов: в ближайшее время будут получены 
11–12 таких лекарств, 5 их них отечественные.

Марина ОЗЕРОВА.

БОЛЕУМОЛЯЮЩИЕ 
СРЕДСТВА
Госдума не считает нехватку 
анальгетиков причиной 
суицидов онкобольных
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В пятницу в Культурном центре Минобо-
роны России прошла первая планирую-
щая конференция с представителями 
иностранных государств по подготовке к 
проведению Армейских международных 
игр-2015. В работе конференции приняли 
участие военные атташе 26 стран ближ-
него и дальнего зарубежья. Международ-
ных соревнований такого масштаба, как 
планируется в этом году, в России еще не 
проводилось никогда.

Как заявил во время открытия конференции 
начальник главного управления боевой подготов-
ки Вооруженных сил России генерал-лейтенант 
Иван Бувальцев, «итоги проведенных междуна-
родных соревнований по танковому биатлону и 
авиадартсу в 2014 году показали, что соревнова-
ния способствовали повышению профессиональ-
ной подготовки танковых и летных экипажей, их 
мастерства и слаженности. Поэтому мы решили 
не останавливаться на достигнутых результатах 
и объединить отдельные международные сорев-
нования в общеармейские игры, охватывающие 
все направления боевой подготовки вооружен-
ных сил».

Он рассказал, что в этом году Армейские 
международные игры-2015 будут проходить по 
единому замыслу, который предусматривает «про-
ведение двенадцати международных конкурсов 
видов и родов вооруженных сил по полевой выучке 
на десяти полигонах Западного, Центрального и 
Южного военных округов с 1 по 15 августа».

В танковом биатлоне основными дисциплина-
ми станут индивидуальная гонка 21 км (три круга 
по 7 км) и эстафета — (12 км: три круга по 4 км) с 
двумя штрафными кругами по 500 м. Участвовать 
будут, по предварительной информации, Ангола, 
Армения, Азербайджан, Белоруссия, Венесуэла, 
Индия, Казахстан, Киргизия, Китай, Кувейт, Мон-
голия, Россия и Сербия.

Там же, в Алабине, пройдет конкурс мото-
стрелковых взводов на БМП «Суворовский натиск». 
На 1-м этапе участники совершат марш-бросок на 
5 км с преодолением препятствий и стрельбой из 
различных положений. 2-й этап — индивидуаль-
ная гонка, где экипажи БМП должны преодолеть 
маршрут в 21 км, оборудованный препятствиями: 
мостами, минно-взрывными заграждениями и 
водными преградами. Затем на 3-м этапе эста-
феты — еще 12 км сложной трассы, после чего на 
финише они должны передать БМП следующему 
экипажу. Планируется участие таких стран, как Ан-
гола, Аргентина, Армения, Белоруссия, Бразилия, 

Индия, Иран, Казахстан, Китай, Куба, Монголия, 
Россия, Сербия, Таджикистан.

Местом проведения авиадартса станет по-
лигон дальней авиации Дубровичи. Соревнова-
ния там пройдут в два этапа: первый — полет 
по маршруту, на воздушную разведку и технику 
пилотирования; второй — полет на атаку наземной 
(морской) цели (Алжир, Армения, Белоруссия, Ин-
дия, Казахстан, Китай, Пакистан, Россия и Сербия). 
Здесь же, в Дубровичах, пройдут и состязания 
десантных взводов.

В этом году впервые ареной состязаний ста-
нет акватория Каспийского моря, где состоится 
морское дерби для морской пехоты и Кубок Каспия 
для экипажей кораблей. Это несколько этапов как 
индивидуальных, так и групповых состязаний на 
БТР-80 и кораблях (Азербайджан, Иран, Казахстан, 
Россия и Туркмения).

В рамках этапа «мастера артиллерийского 
огня» в Саратове учебный бой примут миномет-
ные расчеты (Армения, Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия, Китай, Монголия, Россия, Таджикистан, 
Узбекистан). А «мастера противовоздушного боя» 
проведут соревнования в Ейске. Прямо в движении 

экипажи ракетных комплексов будут работать 
по внезапно появившемуся вертолету и с места 
стрелять по скоростным воздушным целям.

Во Владимирской области на Оке предстоит 
состязаться понтонным подразделениям (Бело-
руссия, Казахстан, Китай, Россия, Сербия). Они 
будут наводить переправы через противотанковые 

рвы, сооружать паромы и переправы через реку. 
А в Нижегородской области инженерно-саперные 
войска этих же стран установят минные поля, уни-
чтожат тралами противопехотные мины и разберут 
спецтехникой опасные завалы.

Под Ярославлем в 4 этапа будут соревно-
ваться части войск радиационной, химической и 
бактериологической защиты (Армения, Белорус-
сия, Казахстан, Россия, Таджикистан). А в Ново-
сибирске на полигон выйдут группы войсковой 
разведки для десантирования, марш-броска 
и преодоления комплекса препятствий «Тропа 
разведчика» (Азербайджан, Ангола, Армения, 
Белоруссия, Казахстан, Китай, Россия, Сербия, 
Таджикистан). В это же время в городе Острогож-
ске в мастерстве обслуживания боевых машин 
будут соревноваться экипажи автотехнического 
обеспечения (Азербайджан, Армения, Белорус-
сия, Казахстан, Киргизия, Россия, Таджикистан, 
Узбекистан).

Как рассказал генерал Бувальцев, план 
проведения международных игр уже утвержден: 
1 августа на подмосковном полигоне в Алабине со-
стоится церемония их открытия, 2 августа все ко-
манды отправляются к местам проведения конкур-
сов, которые запланированы с 3-го по 13-е. 14-го 
числа все команды снова должны будут вернуться 
на Алабинский полигон, где 15 августа состоится 
финальный этап танкового биатлона, подведение 
итогов и награждение победителей.

Ольга БОЖЬЕВА.

1 марта в столице пройдет «антикри-
зисный марш «Весна». Первоначальные 
амбициозные планы организаторов — 
шествие по Тверской, оппозиционный 
лидер Алексей Навальный во главе — 
претерпели ряд изменений: марширо-
вать придется в спальном районе Марьи-
но, а лидер угодил под арест в СИЗО за 
призывы на этот самый марш выходить. 
Неизменной осталась только заплани-
рованная численность — около ста тысяч 
участников. Корреспондент «МК» наблю-
дал за организацией столь масштабного 
шествия и теперь рассказывает, почему 
быть оппозиционером нелегко.

Пройти к акции можно будет от метро «Бра-
тиславская» или «Марьино». (Хочется заметить, что 
в этих районах проживает лидер всея оппозиции 
Алексей Навальный). На пересечении улиц Ново-
марьинской и Белореченской установят рамки 
металлодетекторов. Запуск людей — с 13.30 до 
14.30, после — начало движения. На входе будут 
стоять туалеты — их организаторы «арендуют за 
свой счет». На всякий случай по ходу движения 
будут дежурить медики и кареты «скорой помо-
щи». Кончится шествие на Люблинской улице. 
Детали обеспечения безопасности организаторы 
в четверг обсуждали в мэрии с представителями 
всех городских служб — ГИБДД, Дептрансом, 
Мосгортрансом, МЧС, полицией, в пятницу члены 
оргкомитета вместе с чиновниками даже выезжали 
на «рекогносцировку» в Марьино. 

«Мы остались неудовлетворены действиями 
полиции и Департамента региональной безопас-
ности. Они занимались неуместной цензурой: 
бессмысленно и наугад запрещали участникам 
проносить те или иные плакаты. Например, транс-
парант «Нет войне». Говорили: «А у нас нет войны» 
— и не пускали, — рассказал «МК» член оргкоми-
тета марша Сергей Давидис. — Были претензии 
к пропуску провокаторов вопреки требованиям 
организаторов. Нам обещали, что в этот раз вни-
мательнее отнесутся к проходу и постараются 
избежать неуютных ситуаций».

Агитировать не стыдно
Уличная агитация началась 15 февраля с 

«ивента» в офисе «Фонда борьбы с коррупцией». 
Новоприбывших волонтеров — около 50 человек, 
преимущественно молодых людей от 25 до 30 
лет — в тонкости агитирования посвящал лично 
Навальный. «Вы — те самые 2–3%, из-за которых 
происходят перемены, — внушал он. — Нужно 
давить на чувство стыда. Человек идет по улице, 
видит — кто-то листовки раздает. Думает: «Вот, 
люди стоят на холоде, мерзнут. Есть поддерж-
ка у «Весны». Наши требования разделяют все: 
нет людей, выступающих против демократии, 

сменяемости власти и отсутствия цензуры». 
Именно в этот день Навального и задержали на 
станции метро «Краснопресненская» — якобы 
за незаконную агитацию.

Фирменная фишка Навального, придуман-
ная еще в ходе процесса по делу «Кировлеса», 
— агитационные кубы. Однако в этот раз с 
ними вышел прокол. «В бумаге из префек-
туры указано: «запрещены металлические 
конструкции, палатки, столы и другие атри-
буты», объяснил заявитель пикета Евгений 
Замятин (не родственник известного писа-
теля). — Мы поставили пластиковый куб, чтобы 
потянуть время. Потом полиция ответила нам 
другой формулировкой — мол, наш куб попадает 
под «другие атрибуты». Пришлось кубы урезать 
до одной грани — фактически плаката, который 
активисты держали в руках.

Зато глава московского отделения «Партии 
прогресса» Николай Ляскин выдумал новую фиш-
ку: воздушные шарики. Естественно, их сразу же 
окрестили «шарами Ляскина». Оные являют собой 
сферы зеленого цвета где-то полметра в диаметре, 
наполненные гелием, с логотипом «Весна». 

За две недели агитации было напечатано 
920 тысяч листовок размера A5. 600 тысяч из них 
распространили по почтовым ящикам на юге Мо-
сквы через платных подрядчиков (55 копеек за 
листовку), остальные перепоручили волонтерам. 
Кроме того, изготовили 20 тысяч наклеек, семь с 
половиной тысяч подъездных афиш и пр. Ближе 
ко дню шествия оргкомитет заказал флажки, лен-
точки, баннеры и другую агитку: использовать на 
самом марше.

А за пару дней до марша организаторы оза-
ботились сочинением «кричалок» для участников. 
По традиции к творчеству привлекли пользовате-
лей Интернета, предложив им сочинить стишки с 
лозунгом «Весна идет — весне дорогу!». Кричалки 
вышли самые разные — от политической «Мы жу-
ликов накажем строго» до нейтрально-хипстерской 
«Я практикую тантра-йогу» и даже критической 
«Здесь обострение, ей-богу!». Частушка-лидер 
пока не названа.  

Онлайн
Онлайн-агитацию вели в Фейсбуке, Твиттере, 

используя гугл-рекламу и Ютуб. Общее число 
рекламных показов превысило 15 миллионов. 24 
февраля в блоге Навального анонсировали «новый 
агитподход» — «сообщества»: «Мамы должны 
оповещать мам, шахматисты — шахматистов, 
зоозащитники — зоозащитников, а догхантеры 
— догхантеров».

Видеоагитацией занималась «Открытая Рос-
сия» (председатель — Михаил Ходорковский). 
Итогом работы стали три видеоролика, суммарно 
собравшие порядка 30 тысяч просмотров на Юту-
бе (по состоянию на 26 февраля). Засветились в 

мини-кино преимущественно деятели изящных 
искусств: театральные режиссеры Кама Гинкас и 
Юрий Муравицкий, поэт Лев Рубинштейн, лидер 
«Несчастного случая» Алексей Кортнев, артист 
Игорь Ясулович. Всего участвовали десять чело-
век: по трое на каждый ролик (участницы Pussy 
Riot Мария Алехина и Надежда Толоконникова 
снимались вместе).

Сколько стоят марш  
и лозунг

Фишкой марша станет почти полное отсут-
ствие «политических» колонн. В авангарде двинут 
люди с общеполитическими требованиями, воору-
женные флагами России. За ними — колонны «по 
интересам»: медики или «жители района Речной 
вокзал», к примеру. Совсем в тыл уберут политпар-
тии. В марше отказались участвовать прохоровская 
«Гражданская платформа» и «Яблоко». Относитель-
но радикальные оппозиционные объединения 
— «Левый фронт», «Национал-большевистская 
платформа» — заявили о желании идти колонной. 
Националистические движения оставили выбор 
за самими активистами. Лидер «Русских» Дми-
трий Демушкин отметил, что «уже 5 лет подряд 
1 марта мы празднуем День героев». «То, что На-
вальный назначил акцию на этот день, о многом 
говорит. Я буду участвовать в памятном турнире 
по контактному бою. Остальные наши соратники 
вольны сами выбирать, идти или нет», — заявил 
националист.

По данным всероссийского опроса Института 
приоритетных региональных проектов, презен-
тованного в «МК» 26 февраля, 29% россиян тре-
бования марша «Весна» поддерживают, хотя На-
вальный как лидер марша большинство не очень-то 
устраивает. Так что в итоге арест лидера может 
оказаться организаторам даже на руку: Алексей 
мог бы стать «аллергеном» для части аудитории.

Безопасность на марше курирует «Солидар-
ность». Член федерального политсовета движения 
Надежда Митюшкина сообщила, что на меро-
приятие масштаба «Весны» требуется около сотни 
волонтеров-охранников. Набирают их так: порядка 
50–60 человек — давние сторонники; остальные 
«набегают» за счет призывов в соцсетях. Никакими 
полномочиями «безопасники» не обладают, но 
могут позвать полицию или вербально успокоить 
разнервничавшихся. По информации источника, 
близкого «Солидарности», «новеньких» охранников 
проверяют на идеологическую стойкость: смотрят 
аккаунты в соцсетях и отбраковывают людей со 
свежесозданными страничками и тех, кто одобряет 
прокремлевские движения.

Общий бюджет акции составил немногим 
более двух миллионов рублей. Это исключительно 
частные пожертвования, собранные через яндекс-
кошелек и пейпал.

Дмитрий КАТОРЖНОВ.
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ОБОРОНА

ПРЕССА

«Во всем мире подобные пре-
параты выписываются только 
по торговым наименованиям», 
— подчеркивает руководитель 

отделения трансплантации почки Российско-
го научного центра хирургии им. академика 
Б.В.Петровского РАМН Михаил Каабак. 

«К сожалению, в нашей стране практически 
отсутствует контроль за качеством медикамен-
тов, а мировые стандарты фармпроизводства 
GMP пока не являются обязательными. В итоге 
Россия стала помойкой для индийских произ-
водителей некачественных лекарств, которые 
по сути делаются в гаражах (для Европы в той 
же Индии лекарства делают на совсем других 
заводах). Качество российских дженериков 
лучше, но они не в состоянии удовлетворить 
потребности пациентов», — говорит профес-
сор Каабак. 

Полтора года назад пациентские органи-
зации подняли эту проблему — и были услыша-
ны. В итоге появились Правила формирования 
перечня лекарственных средств, которые врачи 
могут выписывать не по МНН, а по торговым 
названиям. Они вступили в силу 1 января 2014 
года. Дело осталось за малым — правительство 
должно утвердить список таких препаратов. Но 
его все нет…

Тем временем перевод пациентов на дже-
нерики выливается в трагедии. Конечно, ряд 
побочных эффектов (тошноту, тремор, боли 
в мышцах, головную боль) можно пережить. 
«Однако у людей начинают резко ухудшаться 
показатели крови. Например, у одного пациента 
гемоглобин снизился до 50 единиц — это зна-
чит, что он не может ходить, нормально дышать 
и полностью зависит от переливаний крови. 
Но самое ужасное — появляется угроза или 
начинается отторжение нового органа. Транс-
плантологам запрещают документально фик-
сировать побочные эффекты от дженериков 
— страна должна экономить», — рассказывает 
председатель правления Межрегиональной 

общественной пациентской организации «Не-
фролига» Людмила Кондрашова.

По словам доктора Валова, такой ситуации, 
какая сложилась за последние несколько лет, не 
было никогда. Пациенты начали массово воз-
вращаться на повторную трансплантацию поч-
ки. «После нее прогноз пациентов значительно 
ухудшается», — признается Алексей Леонидович. 
«Но самое ужасное, что повторная пересадка не 
всегда возможна по медицинским показаниям», 
— подчеркивает Людмила Кондрашова. 

Возможно, более убедительными для 
чиновников могут стать экономические сооб-
ражения. «Срок службы трансплантированных 
органов резко сокращается. С хорошей иммуно-
супрессией они могут служить десятки лет, без 
нее — годы. Замена иммунодепрессантов в итоге 
может обойтись государству в несколько раз 
дороже первоначальной операции по пересадке 
органов», — говорит Каабак. Сегодня трансплан-
тация почки ребенку оценивается в 800 тысяч 
рублей, поддерживающая терапия оригиналь-
ными препаратами — 200 тысяч в первый год и 
80 тысяч в последующие. Квота же на повторную 
госпитализацию стоит 400 тысяч рублей, и еще в 
800 тысяч обходится повторная трансплантация. 
«Государство тратит миллионы на лекарства, 
которые стоят на 3 копейки дешевле. И в итоге 
теряет гигантские средства — жадный платит 
дважды», — говорит Каабак.

Как рассказывает Кондрашова, если у па-
циентов есть возможность, они покупают ори-
гинальные препараты за свой счет. А дженерики 
выкидывают либо не отоваривают рецепты в 
аптеках (впоследствии аптеки их утилизируют). 
Так что государственные деньги по сути спуска-
ются в унитаз…

Представители пациентских организа-
ций и врачи составили новую петицию в адрес 
Правительства РФ, которую разместили в Ин-
тернете. Остается надеяться, что чиновники 
их услышат…

Екатерина ПИЧУГИНА.

КРИЗИС УДАРИЛ ПО ПОЧКАМ

Экономический кризис — это надолго.
Хомячкам из правительства Медведева, 

счастливым от близости разнообразных «инно-
вационных» кормушек, этого можно не понимать. 
Это не надо понимать и их коллегам из либе-
ральной оппозиции, полагающим, что Майдан 
в Москве решит все проблемы, гарантировав 
России «европейский выбор», а им лично — места 
в теплых кабинетах, хорошие командировки и 
порцию вкусных питательных печенек.

Остальным стоит помнить, что кризис — де-
вальвация рубля и паническое бегство капиталов 
— начался еще при заоблачно дорогой нефти и 
задолго до санкций Запада. Хребет экономике 
сломали коррупция и монополизм. А конфронта-
ция с Западом и удешевление нефти удобны для 
бюрократии: на них можно свалить собственные 
грехи и попытаться еще какое-то время пиарить-
ся, полностью игнорируя реальность.

Но для большинства россиян подобная оли-
гофрения — недоступное удовольствие просто 
потому, что надо кормить семью. А раз так, то нам 
надо понять одну грустную истину: денег нет и в 
обозримом будущем не будет.

Прежде всего власть не только не делает, 
но и, очевидно, не собирается делать ничего 
существенного для преодоления названных фун-
даментальных причин кризиса. А без этого даже 
200 долл./баррель и предоставление России «от-
крытого счета» на Западе (по принципу «берите 
денег сколько надо и совершенно бесплатно») 
лишь отсрочат срыв в разрушительный систем-
ный кризис, но не преодолеют его.

В силу инерционности экономических и по-
литических процессов в 2015 году социально-
экономические беды России будут только усу-
губляться. Причем начиная с осени все более 
массовые социальные протесты, скорее всего, 
будут аккуратно направляться и поддерживаться 
региональными элитами — от безысходности и 
невозможности другими способами обратить 
внимание федерального центра на свои про-
блемы и интересы, как это было, например, в 
1997–1998 годах.

Впрочем, уже сейчас ситуация представля-
ется крайне тяжелой.

Фактический запрет кредита неспекулятив-
ным секторам экономики в сочетании с полной 
утратой доверия государству не только подорвал 
конъюнктуру и дезорганизовал производство, но 
и погрузил значительную часть даже серьезных 
бизнесменов в измененное состояние сознания, 
при котором они не в состоянии адекватно вос-
принимать информацию и рационально реаги-
ровать на нее.

Импортозамещение без необходимых ре-
сурсов — свободных мощностей и специалистов, 
доступа к инфраструктуре и кредитам — в мас-
штабе страны оказалось фикцией. В то же время 
неожиданно выяснилось, что зависимость от им-
порта, в первую очередь технологий и ключевых 
расходных материалов, качественно выросла 
даже за последние шесть лет — со времени про-
шлого кризиса 2008–2009 годов.

Банкротства и рейдерские захваты пред-
приятий, обычные в кризисных условиях, до-
полнительно усилят неопределенность и станут 
весомым аргументом в пользу максимального 
урезания расходов для всех хозяйствующих 
субъектов. А урезание расходов бизнеса — это, 
прежде всего и напрямую, сокращение доходов 
граждан.

Весьма существенно и то, что ранее обе-
спеченная часть российского общества, зараба-
тывая в основном в рублях, тратила в валюте. Это 
касается не только загранпоездок и содержания 
недвижимости за рубежом, но в первую очередь 
покупки более качественных и разнообразных 
импортных товаров и услуг. Девальвация рубля, 
даже сама по себе, без букета «сопутствующих 
эффектов» вроде скачка цен, привела к падению 
уровня потребления обеспеченной части обще-
ства, в том числе бизнесменов. Реакцией на это 
стало беспощадное сокращение издержек (знаю 
одного эффективного предпринимателя, который 
ввел жесточайший контроль за потреблением 

туалетной бумаги в офисе), включая урезание 
зарплат и сокращение штатов даже в компаниях, 
пока не затронутых кризисом: просто потому, что 
для поддержания валютного уровня потребления 
хозяину нужно нарастить рублевую прибыль.

Таким образом, источники привычных за-
работков в России сокращаются по принципу 
«все вдруг», а расходы неумолимо увеличива-
ются из-за роста цен — и эти ножницы во всем 
обозримом будущем будут обрезать привычное 
благосостояние.

Не стоит питать иллюзий и верить теле-
визору: ситуация вовсе не «выправляется» — 
напротив, снижение реальных доходов только 
началось.

При этом расходы «из прошлого», казавшие-
ся нам вполне терпимыми, никуда не денутся. 
Так, накануне обвальных девальваций рубля в 
ноябре-декабре, в III квартале 2014 года, средний 
россиянин тратил на обслуживание и погашение 
набранных им кредитов 22% своих доходов. Учи-
тывая бедность большинства, это было очень 
высоким уровнем — но сейчас сокращение до-
ходов повысит бремя прошлых долгов.

А статистически заметная группа людей, 
привыкшая брать новые кредиты не для потре-
бления, а чтобы расплатиться со старыми, лишит-
ся этой возможности — и в массе своей утратит 
платежеспособность. При этом столкновение с 
коллекторами, стремящимися, насколько можно 
понять по их поведению, не столько получить 
деньги, сколько довести жертву до сердечного 
приступа, будет провоцировать людей на раз-
нообразные мошенничества, в том числе и в 
отношении их родственников.

Пока стабильность в России поддержива-
ется историческим опытом: люди, помнящие 
большие и малые кризисы 1995, 1998, 2004 и 
2008–2009 годов, полагают, что надо просто 
«подождать полгодика» — и жизнь вернется в при-
вычную, расслабленную колею. Разочарование 
«умудренных» прошлым оптимистов настанет 
летом: они увидят, что кризис и не собирается 
рассасываться. При этом, поскольку стратеги-
ческие решения в нашей стране, как правило, 
принимаются в конце июля — начале августа, 
а реализуются во второй его половине (пока 
общество отдыхает), в предстоящий август могут 
быть запущены многие деструктивные процессы, 
которые объединит одно: они обернутся новым 
падением доходов людей.

Таким образом, беда наша не в том, что 
весна-2015 станет «весной безденежья»; а в том, 
что без денег, без нормальных доходов и челове-
ческого потребления эпохой безденежья станет 
все наше будущее. При сохранении сегодняшней 
социально-экономической политики нам пред-
стоит существовать в условиях снижающегося 
уровня жизни неопределенно долго, пока не 
лопнет терпение.

Это касается как обычных граждан, так и 
бизнеса. Это касается всей страны.

Единственный выход, который можно пред-
ложить в этих условиях, заключается в требовании 
от властей немедленных реформ, направленных 
на развитие страны, без чего невозможно буду-
щее благосостояние.

Нужно требовать модернизации инфра-
структуры — и не «трат», о которых талдычат 
правительственные клоуны и миллиардеры, а 
инвестиций.

Нужно требовать жесткого отделения спеку-
лятивных денег от инвестиционных, ограничения 
коррупции и произвола монополий, гарантиро-
ванного прожиточного минимума — и разумного, 
на уровне Евросоюза, протекционизма, без ко-
торого невозможно не то что развитие, но даже 
существование экономики в такой стране, как 
Россия.

Без всего этого нам не дадут возможности 
заработать денег — и не в этом году, а вообще 
никогда.

Период управленческого рая, когда можно 
было править, ничего не предпринимая, прошел: 
Россия катится с горки. И самое яркое свидетель-
ство тому — ваш личный кошелек.

ВЕСНА БЕЗДЕНЕЖЬЯ
Дорогие россияне стремительно дешевеют, и это только начало

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Михаил ДЕЛЯГИН, экономист,
директор Института проблем глобализации
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ЗЛОБА ДНЯ

В течение 2014 года Президиум Союза 
журналистов Москвы неоднократно выступал 
в защиту российских журналистов против про-
извола киевских властей, чинивших препят-
ствия при выполнении ими профессиональных 
обязанностей. 

Наших коллег при задержании оскорбляли, 
избивали, отбирали съемочную аппаратуру, со-
держали в нечеловеческих условиях. Четверо 
российских корреспондентов не вернулись с 
задания.

Нынешнее дискриминационное постанов-
ление Верховной рады Украины «О временном 

приостановлении аккредитации журналистов 
и технических работников некоторых средств 
массовой информации Российской Федерации 
при органах государственной власти Украины» 
лишает представителей более чем ста россий-
ских СМИ, попавших в «черный список» СБУ, воз-
можности исполнять свой журналистский долг, 
а читателей и зрителей — получать объективную 
информацию о событиях на Украине.

Президиум Союза журналистов Москвы 

выражает глубокое возмущение действиями 
украинских властей, с помощью которых они 
мечтают одержать победу в «информационной 
войне» против России.

Мы призываем украинских коллег, членов 
Союза журналистов Украины, представителей 
международных организаций журналистов про-
явить солидарность и объединить усилия во имя 
свободы слова, обеспечения прав и безопас-
ности журналистов.

ЗАЯВЛЕНИЕ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ МОСКВЫ

КАК ЭТО ДЕЛАЛОСЬ В ПРОТЕСТЕ

ОППОЗИЦИЯ

АРМИЯ ВООРУЖАЕТСЯ 
ЛУЧШЕЙ СНАЙПЕРСКОЙ 
ВИНТОВКОЙ

ОРУЖИЕ

Ее уже показали 
Владимиру ПутинуМАРШ «ВЕСНА». 

РОССИЯ УСТРАИВАЕТ ВОЕННЫЕ ИГРЫ
Минобороны проведет самые масштабные в истории международные армейские соревнования

Российская армия определилась со 
снайперским комплексом, который 
должен в скором времени поступить 
на вооружение спецподразделений. 
Как ранее в интервью «МК» рассказал 
заместитель министра обороны РФ 
Юрий Борисов, эта винтовка рос-
сийского производства, которая, 
по мнению военных, проводивших 
ее испытания, не имеет аналогов 
в мире. Источник «МК» в военно-
промышленной комиссии пояснил, 
что речь идет о российской винтовке 
ORSIS, которая была показана в янва-
ре в подмосковном Климовске.

Как рассказал «МК» Юрий Борисов, 
в Климовске на испытательном полигоне 
Центрального научно-исследовательского 
института точного машиностроения демон-
стрировался новый снайперский комплекс, 
испытания которого проводили армейские 
снайперы. По их оценкам, это лучший снай-
перский комплекс в мире, который гаран-
тированно закрывает снайперские задачи 
на дальности до 1400 метров. В январе на 
полигон приезжал Президент РФ Владимир 
Путин, где ознакомился с перспективными 
образцами вооружения и экипировки воен-
нослужащих. По словам Борисова, «в этом 
году мы гарантированно закупим от 700 до 
1400 таких винтовок». 

Споры о новом российском снайпер-
ском комплексе идут уже давно. Оружейная 
промышленность представляла на суд Мино-
бороны несколько перспективных винтовок, 
в том числе винтовку ORSIS Т-5000. Снайпе-
рам высокого класса необходима не просто 
снайперская винтовка, а оружие с более 
мощным патроном, таким как .338 «Лапуа 
Магнум» (8,6×70 мм), который позволяет 
уверенно поражать с высокой точностью 
цели, защищенные средствами индивиду-
альной бронезащиты, на дистанции более 
километра. Этим параметрам отвечает вин-
товка ORSIS. 

Вопрос с патроном под новый комплекс 
также решен. По словам замминистра обо-
роны, под новую винтовку будет свой патрон. 
Опытную партию уже изготовил ЦНИИточмаш, 
а массовое производство будет налажено на 
Тульском оружейном заводе. По всей види-
мости, речь идет о патроне калибра 8,6×70 мм 
(аналог снайперского патрона .338 LM).

ХАРАКТЕРИСТИКИ ВИНТОВКИ T-5000 ORSIS
Масса, кг: 6,5
Длина, мм: 1270 в разложенном состоя-
нии и 1020 в сложенном состоянии
Длина ствола, мм: 698,5
Патрон: .338 LM
Прицельная дальность, м: 1500 
Вид боепитания: отъемный магазин на 5 
или 10 патронов.

Александр СТЕПАНОВ.
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ВАЖНОВАЖНО

В пятницу, 27 февраля, в России 
впервые отмечался новый 
праздник — День сил специ-
альных операций, тут же полу-
чивший народное название 

«день вежливых людей». Он был введен спе-
циальным указом Президента РФ Влади-
мира Путина всего лишь днем ранее, в чет-
верг. Почему в качестве профессионального 
праздника сил спецопераций выбрано имен-
но 27 февраля, в документе не уточняется. 
Однако очевидно, что эта дата выбрана не 
случайно — в этот день в 2014 году в Крыму 
Вооруженными силами РФ была проведена 
блестящая операция, в результате которой 
полуостров вернулся в состав России.

Сам Навальный 
в марше участия 
не примет.
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Как устроить оппозиционную акцию и не облажаться

Структура и места проведения конкурсов в ходе Международных армейских игр-2015



Издание 
богатое, академическое
Саша Ушаков родился 14 апреля 1930 года, 

в день гибели Маяковского. Родители не успели 
его зарегистрировать: отца, человека военного, 
из Смоленска перевели в Брянскую область, и уже 
там регистратор поставил иную дату рождения 
— 17 апреля, день похорон поэта. Странное со-
впадение засело в сознании парня и определило 
направление его пути — быть связанным с поэтом 
на всю жизнь. 

Я его знаю давно, но лет десять не приходи-
лось встречаться на литературных праздниках. Он 
мало изменился, но волосы и брови сияют снеж-
ной белизной. Лицо исследователя отечественной 
литературы излучало радость. И на мои руки легли 
три огромных фолианта в строгом переплете — на 
густо-синей шероховатой обложке серебряным 
свечением отлито: «В.В.МАЯКОВСКИЙ». Красная 
путеводная линия под фамилией имеет свой осо-
бый смысл — революции. Синий и серебряный 
философски-метафорическое воспринимаются 
знаками любви и бессмертия:
— Александр Миронович, тома академиче-
ского издания Маяковского выглядят строго, 
выдержан стиль классики — без броскости 
и пестроты.
— Наш ИМЛИ теперь не доверяет художникам 
издательства. Мы сами принимаем решения, как 
оформить наши книги. Художник издательства 
«Наука» принял наши пожелания. Результатом 
мы довольны.

— Когда вы впервые всерьез задумались 
о творчестве поэта?

— Еще в молодости я восхищался его поэзи-
ей. А потом на меня свалилось счастье: когда я 
поступил в аспирантуру, мне несказанно повезло 
— доверили писать диссертацию по Маяковскому. 
Тема была теоретической: «Принципы типизации 
сатиры Маяковского».

— Какая мощь характера поэта в ней! 
Безоглядная прямота высказываний о су-
ровом и опасном времени настораживала 
власть и, конечно, плодила недоброжела-
телей и личных врагов.

— Как раз вчера мы в институте просма-
тривали четвертый том и вновь поражались его 
непримиримому неприятию чиновничьей спеси 
и глупости в самых разных сферах жизни. А как 
он разделывался со взяточниками!

— Очень полезно было бы обрушить 
эту сатиру на сегодняшних расхитителей 
российских богатств, на казнокрадов и 
пустословов.

— Читаешь острые, разящие стихи поэта и 
испытываешь полное ощущение, будто все на-
писано сегодня…

— …про сегодняшних жиреющих и про-
цветающих персон на разросшейся пушистой 
вертикали власти. Но сатира нынче — жанр не-
популярный. Прохиндеев словом не убьешь. 
Скажите, а не уменьшилась ли его былая 
популярность? 

— Мне приходится выступать в разных ау-
диториях, и я часто спрашиваю: «Кто, с вашей 
точки зрения, самый крупный поэт? Кто вам 
ближе?» Сам-то я предполагал, что они назовут 
Есенина. Но подавляющее большинство кричало: 
«Маяковский!»

— В какие годы вы это услышали?
— Да и в прошлом году. Я завелся и спросил 

еще: «А почему?» Их ответы свидетельствова-
ли о размышлении: «В нем есть такой порыв, 
полет, который в мире бывает очень редко. В 
Маяковском покоряет устремленность к чест-
ности, правде…»

— К самопожертвованию!
— Точнейшее слово. Еще до революции Мая-

ковский явил свой дар новатора.
— «Я сразу смазал карту будня, плеснув-

ши краску из стакана…»
— Внутри его стихов — такая сила художе-

ственного высказывания! Он слово так повернет 
— и все засверкает. Граненость его поэтического 
образа столь неожиданна и совершенна, что стихи 
врезаются в память и живут в нас всю жизнь. Мне 
приходилось много ездить по разным заграницам, 
лекции читать студентам, и я поинтересовался, 
как они там относятся к Маяковскому. Они, конеч-
но, читали его по переводам и все-таки осознали 
масштаб таланта русского поэта.

— Но в переводах другой звук, иная 
музыка, или, может быть, в переводе она 
вовсе отсутствует… Есть предмет для буду-
щих исследователей. А Маяковского много 
переводили?

— Маяковский стоит на одном из первых 
мест по собраниям сочинений, переведенных 

на иностранные языки. Да и у меня тут есть своя 
заслуга. В свое время в «Прогрессе» издал трех-
томник переводов его стихов на английский. 
Переводчик был потрясающий парень. Но любил 
пьянствовать. И я, грешен, подпаивал его, правда, 
в меру, чтобы он не бросал переводить. Еще до 
знакомства со мной он уже переводил. Приглашу, 
бывало, его в ЦДЛ. Он выпьет и начинает пьянеть. 
Скажу ему по-дружески: «Хватит. Почитай, что 
перевел». И он начинал мне читать. Представь, он 
перевел все три тома Маяковского, что я ему дал. 
Мне говорили англичане и американцы, знающие 
русский: перевел он блистательно.

— Вы сдержали слово — издали эти 
переводы?

— Издал все три тома на английском. 
Хэлен-Патриция — родная дочь поэта
— Когда дочь Маяковского Патриция приез-

жала в Москву из Америки, мы с ней встретились. 
Я подарил эти три тома на английском. И она 
мне не раз звонила из Америки и благодарила: 
«Вы меня спасли. Я прочла и теперь знаю своего 
отца».

— Патриция услышала от матери Элли 
Джонс, каким Володя был человеком и поэ-
том. А в стихах — его страсть, вулканический 
темперамент, могучий характер борца за до-
стойную жизнь. Я с Патрицией познакомилась 
в Москве в музее Маяковского, в крохотной 
комнате поэта, где оборвалась его жизнь. 
Могучая женщина, очень похожая на отца, и 
сын ее Роджер, высокий, молчаливый, были 
очень напряжены. В лице Патриции застыла 
скорбь и тоска. Александр Миронович, вы 
знаете, кем стал внук Маяковского?

— Юристом. Патриция еще жива, но чув-
ствует себя неважно. Она родилась 15 июня 1926 
года. Ей исполнится 89 лет. В ее доме висит ри-
сунок Маяковского, он подарил его Элли перед 
отъездом из Америки.

— В лагере «Нит гедайге» («Не унывай») 
Маяковский нарисовал портрет Элли Джонс. 
В изданном собрании произведений я уви-
дела портрет Элли Джонс, нарисованный 
Давидом Бурлюком: сильная, волевая жен-
щина! Хотелось бы увидеть ее лицо на ри-
сунке самого поэта. Не сохранились ли у 
Патриции какие-нибудь записочки от Володи 
к Элли Джонс?

— Записочек не было. Но Элли Джонс кое-что 
записала и отдала дочке. И потом Патриция из-
дала свою книжечку, куда включила воспоминания 
матери. По моей просьбе книжечку перевели на 
русский. Обложка красивая, и вся книжечка — 
колоритная, теплая. На ней написано: Томпсон 
П.Дж. Маяковский на Манхэттене. История любви 
с отрывками из мемуаров Элли Джонс. 

— Патриция несколько раз общалась с 
научным сотрудником музея Маяковского 
Адольфом Аксенкиным. Он посетил ее в 
Нью-Йорке. Они говорили чаще на немец-
ком. И она просила: «Называйте меня Елена 
Владимировна». На днях директор музея 
Маяковского Алексей Лобов вместе с пере-
водчиком улетели в Америку, к Патриции. 
Может быть, они привезут ее драгоценные 
дары для музея.

500 новых текстов
— Сколько лет вы трудитесь в ИМЛИ?
— Меня приняли на работу в конце 50-х. 

После моей защиты — и сразу в группу Маяков-
ского! Я участвовал в выпуске 13-томника. Про-
шло полвека, появился какой-то новый взгляд 
на творчество, возможность подробнее отком-
ментировать стихи и вообще все творчество. Мы 
уже спокойно вводим русское зарубежье в нашу 
обычную литературную жизнь. Накануне нового 
века мы стали готовить этот двадцатитомник. 
Каких-то новых выдающихся вещей мы не обна-
ружили, но более 500 новых текстов имели. Они 
считались затерянными. Нам помогали во всем 
музей Маяковского и РГАЛИ. Некоторые храни-
тели реликвий приносили их туда: кто продать, 
но чаще подарить.

— Вы проверяли достоверность 
текстов?

— Это были оригиналы! 
Я текстолог. Признаюсь, про-

цесс опознания текстов сло-
жен. Вообще в науке проблема 
атрибуции авторства не из лег-

ких. Я занимаюсь текстологией 
всерьез. В собрании произве-
дений Маяковского есть раздел 

«DUBIA». Нам труднее было атри-
бутировать тексты его дореволю-

ционных, неподписанных статей. 
В журнале «Вопросы литературы» 
были опубликованы 24 текста. Мы 

спорили целый год! Договорились с 
публикаторами Дугановым и Радзи-
шевским: шесть текстов точно Мая-

ковского. Мы их включили. Но все 
остальные опубликовали в «DUBIA». 
Ведь эти тексты были подписаны раз-

ными псевдонимами, инициалами и 
даже твердым знаком — Ъ.

— Что убеждает текстовиков 
в достоверности текста?

— Если это рукопись или машино-
писный текст с авторской правкой.

— С особым любопытством 
ждем тома Маяковского с «Окнами 

РОСТа», где поэт будет представлен 
своим изобразительным искусством 
— графикой и живописью. 

— Он же по образованию художник. 
Вот мы и решили все его работы издать 
в цвете.

— Для ценителей они драгоцен-
ны: это же будет вернисаж произ-
ведений Маяковского у тебя дома! И 

еще одна радость: в томах — подроб-
ный исследовательский комментарий 
к произведениям.

— На подходе еще четвертый том сти-
хотворений. Редакционная коллегия избрала 

жанрово-хронологическое построение томов. 
Поэмы предстанут в двух томах. Скажем, дру-
гие предпочтут приобрести тома драматургии, 

а кто-то — письма.
— А вы располагаете материалами 

из архива Татьяны Яковлевой: ей в Париж 
Владимир Владимирович прислал шесть 
писем и 25 телеграмм. А было еще мно-
жество записочек для букетов: цветочники 

по воскресеньям вручали Татьяне цветы от 
Маяковского с этими записочками. 

— Этими драгоценными посланиями мы не 
располагали.

— Уже несколько дней читаю три тома 
академического издания, и не только стихи, 
но и комментарии к ним. Столько потрясаю-
щих откровений! Процитирую малоизвестное 
признание Юрия Олеши об актерском опыте 
Маяковского, в том числе и в фильме «Не для 
денег родившийся»: «Я видел фильмы ранне-
го, совершенно немого кино, в которых играл 
Маяковский… Игра Маяковского напоминает 
чем-то игру Чарли Чаплина. Это близко, то же 
понимание, что человек обречен на грусть и 
несчастия, и та же вооруженность против не-
счастий — поэзией». При внимательном чтении 
нового издания поражаешься творческому 
диапазону составителей, научных сотрудни-
ков ИМЛИ. Их комментарии к произведениям 
читаешь с увлечением: там живет время.

Александр Миронович, вы легко пони-
маете почерк Маяковского?

— У меня на это ушли десятилетия. Маяков-
ский относился к рукописям небрежно, иногда 
вбивал черт знает какие слова — «рычу я солн-
цу…». Работа по уточнению текста грандиозна и 
ответственна: надо привести в соответствие с 
последней творческой волей Маяковского.

— Вы будете отправлять за границу какие-
то тома из нового собрания произведений?

— Будем. К сожалению, первый тираж трех 
томов был небольшой. И его сразу раскупили. 
Как только выпустят четвертый том, то все четыре 
тома будут изданы повышенным тиражом.

— На каких иностранных языках выходил 
Маяковский?

— На немецком, чешском, три тома на ан-
глийском, три тома издали японцы. Есть Маяков-
ский и на китайском. Три тома вышли во Франции, 
но плюс к этому много и всюду переводили и 
издавали отдельные произведения поэта. Но я 
не все знаю — у меня нет общих сведений.

— Спасибо вам, Александр Миронович, и 
всем научным сотрудникам ИМЛИ и за второй 
выпуск академического сборника «Творчество 
В.В.Маяковского». Чуткое восприятие поэзии 
Маяковского — тоже особенный дар. 

Голос из вечности
Этот волшебный зов не каждому суждено 

услышать. А он звучит: 
Грядущие люди! Кто вы? 
Вот — я, 
весь боль и ушиб. 
Вам завещаю я сад фруктовый
Моей великой души. 
Метафорические плоды этого сада откры-

ваются чуткому сердцу, наделенному сопере-
живанием. Пожелаем нашим читателям стать 
достойными наследниками поэта. 

Наталья ДАРДЫКИНА.

Радостная весть: Институт мировой лите-
ратуры им. Горького РАН подготовил новое 
20-томное издание произведений Владимира 
Маяковского. Российская академия наук и из-
дательство «Наука» выпустили в свет первые 
три тома. На подходе — четвертый том. Зака-
ленная любовь к творческому гению Маяков-
ского направила меня на Поварскую, где уже 
десятилетия мужественно несет свою вахту 
ИМЛИ им. Горького. Меня встретил веду-
щий научный сотрудник института, профес-
сор Александр Миронович Ушаков.

Александр 
Ушаков.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Профессор  
Александр УШАКОВ: 
«Маяковский относился 
к рукописям небрежно, 
иногда вбивал черт знает 
какие слова»

« ВОСКРЕСИ 
— СВОЕ 
ДОЖИТЬ 
ХОЧУ!»

...Минувший фестиваль Юрия Башмета 
в Сочи стал первым постолимпийским, 
и все гадали: состоится он или нет? 
Но вышло так, что за эти годы форум 
(8-й по счету) стал системообразую-
щим — мало того что на пару с «Кино-
тавром» башметовцы создают вокруг 
Сочи мощное медийное пространство, 
так и формат всего действа давно вы-
шел за рамки типичных музыкальных 
чесов-междусобойчиков — шутка ли, 
за эти дни прошел и конкурс молодых 
композиторов, и целая обойма мастер-
классов, и школа молодого журнали-
ста, и ряд выставок (одна — к 80-летию 
Шнитке), не говоря уж об очень своео-
бразных концертах, как-то: сыгранные 
Башметом за один вечер три сложней-
ших альтовых опуса или невероятное по 
драйву выступление Дианы Арбениной 
вместе с оркестром «Новая Россия».

Общее впечатление после Сочи одно — 
здесь ничего (что сегодня редкость) не делается 
для галочки. Музыкальная «продукция» сочи-
фестиваля постепенно выделяется в отдель-
ный жанр — потому что здесь много премьер, 
неожиданных решений, ходов, таких концертов, 
которые вы более нигде не услышите (если только 
не в столице по особому случаю), а уж сочинцы 
и подавно.

По сути, задача стояла — сделать уникаль-
ным каждый вечер. Взять хотя бы «Бенефис альта. 
Мой XX век», когда Юрий Абрамович виртуозно 
исполнил Концерт-поэму Леденева, «Этюды в 
простых тонах» Александра Чайковского, а по-
сле антракта... все тот же незабвенный «Стикс» 
Гии Канчели, от которого каждый раз пробега-
ют мурашки по коже. Причем за пультом стоял 
родной для «Новой России» дирижер — глава 
Госоркестра Республики Татарстан Александр 
Сладковский, некогда «заправлявший» «Новой» 
вместе с Башметом. Отдельная статья — визит в 
Сочи «короля цыганских скрипачей» или «скри-
пача дьявола» Роби Лакатоша и его ансамбля, 
которые зажигали произведениями Пьяццолы, 
Исаака Дунаевского, самого Лакатоша вместе с 

нашими «кроссоверами» — именитым «Терем-
квартетом».

Особое явление Зимнего феста (кстати, 
привозящего на побережье массу меломанов 
из Москвы и Петербурга) — это театральные 
«изюминки», среди которых был как «Контрабас» 
Зюскинда в неожиданном исполнении Константи-
на Хабенского, так и «Фантастическая Кармен» — 
смелая фантазия по мотивам новеллы Мериме, 
оперы Бизе и балета Щедрина. Ну и совершенно 
предсказуемо, что зрители буквально ломились в 
Зимний театр (традиционное место проведения 
большинства концертов) на вечер Дианы Арбе-
ниной, выступившей «под аккомпанемент» как 
«Снайперов», так и «Новой России».

— Сегодня рок-н-ролл признается в любви 
классике, а классика — рок-н-роллу, — сказала 
Диана перед концертом, — это эксперимент в 
чистом виде. Музыкант всегда должен иметь одну 
задачу: мы занимаемся настройкой души людей. 
И не важно, в каком жанре мы это делаем. 

Диана призналась, что песен у нее под 
двести, а в «регламент» двухчасового концерта 
укладывается, дай бог, под двадцать. Отбор 
был жесткий. При выборе пришлось отталки-
ваться от мелодики песен, плюс... «я позволила 
себе несколько популизмов» (понятно же, что 
многие рассчитывают услышать знакомые всем 
хиты, впрочем, и они были поданы по-новому 
и ярко). 

— Есть как раз те самые «популизмы», при-
менительно к которым я никогда не думала, что 

придется их играть с большим симфоническим 
оркестром, а есть композиции — как, скажем, 
«Бонни и Клайд», — с которыми я ждала возмож-
ности сыграть их в таком формате...

«Бонни и Клайд» в самом деле стал одним 
из лучших номеров — равно как и новые вещи, 
созданные в сотрудничестве с композитором 
Дмитрием Рябцевым специально для этого 
концерта.

Постоянный вопрос к Арбениной: почему она 
не пишет песни для детей, раз у нее относительно 
недавно появились малыши?

— Зачем мне это делать, если есть Шаин-
ский? И дело не в «конкуренции», конечно. Я пи-
сала песни и до рождения детей, поэтому резко 
изменить настроение никогда бы не смогла. Слу-
чилась другая потрясающая история: они вдруг 
стали естественным образом слушать мои песни 
и петь их... Что они в них понимают? Я теряюсь. 
Но они — мои адепты. Тёма, Артём, спрашивает: 
«Стоит ли завязывать шарф?». Я ему: «Без со-
мнения, зима же». Он: «Без сомнения, ревнуя ко 
всему» — строчка из «31-й весны». Так что, если 
что-то детское напишется со временем, — да. 
А нет — значит, нет.

Кстати, абсолютно подтверждаю неожидан-
ную адаптацию маленьких детей к арбенинским 
песням: мало того что моя 5-летняя дочка про-
танцевала весь концерт, так сейчас вообще не 
ложится спать без «Пароходов» и «Роз».

— Может ли эта программа появиться в 
других городах России?

— Это для меня настолько новое дело, что 
я боюсь задумываться о том, что будет даже 
завтра. Скажу честно: перед концертом волнуюсь 
так, как не волновалась никогда за эти 20 лет. При 
этом я упиваюсь общением с Юрием Абрамови-
чем, он очень рок-н-ролльный и трогательный. 
Всегда вспоминаю слова Сахарова: «Чем умнее 
человек и чем большего он достиг, тем проще 
он разговаривает». В общении с Башметом это 
работает на сто процентов. Он великий человек, 
в противовес умникам, которые умеют толь-
ко позировать, и более ничего... И я внутренне 
готова к нашему сотрудничеству. Я дозрела до 
этого. Но исключительно с Башметом, потому 
что прежде — вследствие имеющегося опыта — 
бегала от симфонических оркестров как черт от 
ладана. Да, очень люблю классическую музыку, 
но симфороком занимаюсь с большой опаской, 
потому что не приемлю конъюнктуры.

— Но что-то большее может появиться 
после этого концерта?

— Может. Я хочу... захотеть это повторить. 
Это очень важно. Тогда всё не зря.

Ян СМИРНИЦКИЙ, Сочи.

БАШМЕТОВСКИЙ ФОРУМ  
В СОЧИ СТАНОВИТСЯ ЭТАЛОНОМ

Диана АРБЕНИНА:  
«Мы занимаемся 

настройкой души, а в 
каком жанре — не важно»
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Альберт Уотсон — одна из самых ярких 
звезд мировой фотографии, любимый 
фотограф Билла Клинтона и Дэвида 
Линча, признанный мэтр, чьи работы 
продаются на аукционах за сотни тысяч 
долларов, — приехал в Москву, чтобы 
принять участие в фестивале «Мода и 
стиль в фотографии». Шотландец, вы-
ставки которого с аншлагом проходят в 
ведущих музеях мира, не любит давать 
интервью, однако для «МК» он сделал 
исключение. 

Несмотря на свою популярность, сумас-
шедшие гонорары и завидный список клиентов, 
среди которых самые известные люди — от 
королев и президентов до спортсменов и акте-
ров, — Альберт Уотсон оставляет впечатление 
скромного человека: интеллигентные очки, чер-
ная кепка, надетая задом наперед, вниматель-
ный взгляд и спокойствие в голосе — словом, 
никакой звездности. 

— Вы изучали графический дизайн в 
колледже искусства и дизайна универси-
тета Данди, затем кино и телевидение в 
Королевском колледже искусств в Лондо-
не. Фотография же была только хобби до 
30 с лишком лет, но в итоге стала делом 
жизни. Как вы думаете, это стечение об-
стоятельств или судьба?

— У каждого человека в голове есть некие 
электрические импульсы, которые должны сло-
житься в определенную мозаику. Фотография 
стала для меня таким элементом мозаики, благо-
даря которой все встало на свои места. У людей 
есть предрасположенность к тому или иному 
виду деятельности — по каким-то мистическим 
причинам или по воле судьбы. Например, у меня 
был один друг в школе, который хорошо схваты-
вал языки. Он быстро выучил французский язык. 
Но его отец хотел, чтобы сын изучал русский. 
Он пошел в специальный класс по изучению 
русского языка и в итоге стал главой русского 
отделения Эдинбургского университета. Так он 
нашел возможность реализовать свою страсть 
к языкам. Я рассказал эту историю, чтобы по-
казать, как то или иное дело может сложиться в 
идеальную картину. Фотография стала для меня 
таким делом. Хочу подчеркнуть, что фотография 
никогда не была хобби для меня. Я всегда к ней 
относился очень серьезно.

— Удивительный факт: многие вели-
кие художники имели проблемы со зре-
нием. У вас тоже так сложилось. Считаете, 
что это помогло вам увидеть окружаю-
щий мир иначе и достигнуть мастерства в 
фотоискусстве?

— Сложно ответить, потому что я родился 
слепым на левый глаз, я не знаю, что значит смо-
треть на мир двумя глазами. Мой здоровый глаз 
дает возможность всей визуальной информации 
поступать в мозг. Да, когда я смотрю вокруг, то 
хорошо вижу все, что справа от меня, а чтобы 
увидеть все, что слева, мне нужно повернуть 
голову. Но фотограф для работы обычно исполь-
зует один глаз. Для съемки на телефон или план-
шет ваш нужно два глаза, а профессиональный 
фотограф смотрит на мир в видоискатель одним 
глазом. Так что не думаю, что есть какая-то раз-
ница в этом смысле между мной и фотографами, 
у которых оба глаза здоровые. Хотя, кто знает, 
возможно... Кстати, я много лет носил очки без 
диоптрий — это мне посоветовал врач, чтобы 
уберечь мой видящий глаз. Недавно только на-
дел очки с коррекционными стеклами. 

— Первым знаменитым человеком, ко-
торого вы сфотографировали, стал Альфред 
Хичкок — эта рождественская фотография, 
где он держит гуся за шею, сразу принесла 
вам успех. Как получилось, что вас, тогда 
еще совсем неизвестного фотографа, при-
гласили на эту съемку? Вы сами придумали 
композицию снимка или воплотили идею 
журнала?

— Я работал фотографом с 1970 по 1974 год 
в Лос-Анджелесе, а с 1974-го по 1976-й и в Лос-
Анджелесе, и в Нью-Йорке — у меня было две 
студии, а в 1976-м окончательно переехал в Нью-
Йорк и по сей день работаю там. Так вот, когда я 
работал в Лос-Анджелесе, главный редактор по 
западному побережью журнала Harper’s Bazaar 
увидела какие-то мои снимки, они ей понра-
вились, и она посоветовала Harper’s Bazaar в 
Нью-Йорке пригласить меня для съемки. Не 
могу сказать, что тогда я сделал свои лучшие 
фотографии, потом было очень много снимков, 
которые были намного лучше. Но эта съемка дала 
мне уверенность. Этот снимок делался для рож-
дественского выпуска журнала. Немногие знали, 
что Альфред Хичкок был большим гурманом и 
очень хорошо готовил, а редакторы журнала зна-
ли и предложили поговорить об этом и дать свой 
рецепт приготовления гуся. Предполагалось, 
что на фото он будет держать готового гуся на 
блюде. Есть английское выражение «приготовить 
собственного гуся», оно означает «вырыть себе 
яму», «попасть в беду по собственной вине». 
Я предложил вместо фото с подносом другую 
идею — где Хичкок держит ощипанного гуся за 
шею, а на ней рождественская ленточка, чтобы 
было понятно, что это праздничный гусь. Моя 
идея сразу понравилась — даже не пришлось 
делать фотографию с подносом. 

— Вы всегда сами придумываете концеп-
цию или порой следуете идее заказчика?

— Бывает по-разному: иногда я придумы-
ваю сам, иногда ее привносят люди, которых я 
фотографирую. Например, когда я снимал Мэ-
рилина Мэнсона, он принес с собой много одеж-
ды. Я выбрал из нее военный шлем, потому что 
заметил татуировку на пупке, похожую на след 
от пули. Я сказал: «Такое ощущение, что вы пу-
стили себе пулю в живот!». Он ответил: «Точно!». 
И мы сделали такой снимок, где он указывает на 
свою «рану». Я всегда близко взаимодействую 
с человеком, которого фотографирую. Люблю, 
когда в фотографии гармонично сочетаются 
простота и глубина. Но глубокая идея может быть 
обманчива. Мне, например, нравится фотограф 
Анни Лейбовиц, но иногда ее идеи слишком 
тяжеловесны. Она много всего накручивает, и за 
этим не видно личности человека, ее подавляют 
декорации, идея автора, концепт. Хотя ее фото-
графии очень хорошие.

— Один из ваших героев тоже считал, 
что во всем нужно стремиться к простоте и 
глубине, — я имею в виду Стива Джобса. Вы 
снимали его в 2006-м, когда он уже боролся 
с онкологией...

— Я не заметил, что он болен, и не знал о 
его болезни. Он был очень энергичным. 

— Какое в общем впечатление он на вас 
произвел?

— Я снимал много актеров: Джонни Депп, 
Клинт Иствуд, Би-Би Кинг, Джек Николсон, Мик 
Джаггер, Ума Турман, Наоми Кэмпбелл… Все они 
очень харизматичны, они хорошо получаются, с 
ними работать легко. У людей из бизнеса, даже 
самых успешных, зачастую такой харизмы нет. 
А у Стива Джобса она была. От него исходила 
какая-то необычайная сила, мне было очень 
интересно с ним работать.

— Вы снимаете не только людей, но и 
предметы. Хорошо известны ваши снимки 
печатки Тутанхамона или золотого костюма 
Элвиса Пресли. Но я хочу спросить о фото-
графии шимпанзе, держащей револьвер. По-
моему, это метафора ярко отражает то, что 
сейчас происходит в мире, вы согласны?

— Скорее в Америке. Я вообще много рабо-
тал с шимпанзе — мне нравятся эти животные, 
из-за того что с ними легко коммуницировать. 
Они повторяют твои движения, жесты, мимику. 
Если закричать — шимпанзе тоже будет кричать. 
Смысл фото читается легко: я хотел показать, 
насколько опасно дать обезьяне ружье, а это 
происходит повсеместно. Но я хочу отметить, 

что в этом снимке важна графика и режиссура, 
которые я изучал еще в университете и посто-
янно применяю в своих работах. Во всех моих 
снимках есть кинематографичность, графика 
или сочетание и того и другого. Этот снимок 
(указывает на одно из фото в экспозиции) по-
строен по законам кино: на первом плане хмурая 
девушка, над горизонтом нависает такая же 
хмурая туча, а за ее спиной автомобиль, где 
веселятся ее друзья. Зритель сразу думает: 
что случилось с этой девушкой, почему она не 
веселится с ними? Или на этом фото (подходит 
к соседнему снимку) девушка в вечернем пла-
тье стоит рядом с мотоциклом, хотя логичнее 
было бы, если бы рядом был лимузин. У нас 
опять вопрос: откуда этот диссонанс, где ее 
шикарное авто? В фотографии с револьвером 
и обезьяной меня тоже волновал контраст и 
смысловой, и визуальный, графический. Что-
бы его достичь, я использую разную печать: 
серебряно-желатиновую печать, ирис-принт 
и т.д. Многие фотографы сейчас отправляют 
фото по почте, а галерея их печатает как хочет. 
Я всегда печатаю фотографии сам. 

— Это говорит о мастерстве. Напо-
следок хотелось бы спросить, кого из 
известных в России людей вы хотели бы 
сфотографировать?

— Думаю, вы знаете — Владимира Путина. 
Хочу сказать, что я видел очень много его фото-
графий — в том числе забавных, на мотоцикле 
или топлесс, но не видел ни одной удачной. 

Выставка организована при поддержке 
Ahmad Tea.

Мария МОСКВИЧЕВА.

«Я НЕ ЗНАЮ, 
ЧТО ЗНАЧИТ 
СМОТРЕТЬ НА 
МИР ДВУМЯ 
ГЛАЗАМИ»

Всемирно известный 
фотограф раскрыл «МК» 

секреты мастерства

Альберт 
УОТСОН: 

Юрий Башмет.

М
АР

ИЯ
 М

О
СК

ВИ
ЧЕ

ВА
АЛ

ьБ
ЕР

Т 
УО

ТС
О

Н
АЛ

ьБ
ЕР

Т 
УО

ТС
О

Н
АЛ

ьБ
ЕР

Т 
УО

ТС
О

Н



Эта Машка (в миру Мария Капшукова) ведет 
свои видеоуроки в Интернете для приезжих 
золушек и приобрела пул верных учениц, при-
бывающих из российской провинции и с пост-
советского пространства. 

Раньше Машка выделяла главные посту-
латы женского «успеха» у мужчин: не позволять 
себе влюбляться, не довольствоваться 
малым и быть роскошной всегда, т.е. 
тратить деньги на себя, любимую, даже 
если их совсем нет. А поскольку по доброй воле 
ни один мужчина девушке никогда ничего не 
даст, надо уметь их раскручивать. 

По мнению гуру отечественных содержанок, 
перепродавать себя каждые 3 года (именно 
столько, по статистике, дамочки в среднем удер-
живаются на постоянном довольствии у одного 
спонсора) теперь стало значительно сложнее. 
Так что же — им придется начинать нелегкие 
трудовые будни? 

«Мы не сдаемся, а лишь меняем стратегию!» 
— успокаивает соратниц Машка. По ее словам, 
так просто золушек к станку не поставишь. Ими 
уже разработана «камуфляжная» стратегия — она 
же антикризисная программа. 

Была: шикарная транжирка. Было вре-
мечко, когда умение со вкусом тратить мужские 
деньги выставлялось девушками как искусство и 
талант высшего порядка. Ведь не каждая, даже 
имея деньги, знает, как с шиком их «освоить». 
Такие «гламурки» презрительно фыркали в адрес 
тех, кто носит «неименную» одежду, и не уста-
вали повторять своим спонсорам, что лохушка 
только позорит своего мужчину, ведь она — 
его визитная карточка. Если чья-то любовница 
отдыхает-тусит-кушает-живет в недостаточно 
«правильном» месте — это не красит того, кто 
с ней спит. И, разумеется, девушка должна под-
держивать свою природную красоту на самом 
высоком уровне, что стоит, как известно любому 
папику, очень дорого — салоны, СПА-курорты, 
пластическая хирургия и т.д. Правильно снимать 
сливки и красиво олицетворять ваш капитал 
может не каждая — вот что золушки усиленно 
внушали своим спонсорам. 

Стала: идейная рационалистка. «Деньги 
у мужиков все равно надо требовать, — объяс-
няет Машка, — но только по-другому. Сегодня 
просто «дай!» (на фитнес-шопинг-новое авто) 
уже не прокатывает. Хороший ход — показать, 
что ты болеешь за сохранение и преумножение 
его средств и хочешь помочь их эффективно 
вложить. Предлагай что-нибудь типа: «Любимый, 
я слышала, что такой-то и такой-то вложились в 
такое-то предприятие, это очень выгодно, только 
для своих». А еще, мол, давай я этим займусь, 
у тебя и так полно дел, а я прослежу за твоими 
вложениями. Все что угодно — лишь бы дал 
денег! А там, если что, ты не виновата. Ты же 
хотела как лучше, старалась! А прогорела — ну 
так что ж, вон и бизнесмены матерые прогорают, 
бывает. А ты красивая хрупкая девушка, создана 
для любви, а не для этой скучной возни с инве-
стициями. Ты ради него все бросила — салоны 
красоты и вечеринки с подругами — лишь бы 
ему помочь! 

Это чаще всего срабатывает. Но лучше и 
правда искать бизнес-ниши, где тебе отстегнут 
процент за принесенные деньги. В идеале пусть 
он думает, что ты полная дура и профукала его 
денежки, а ты тем временем сколотишь себе 
небольшой капиталец. Но при этом надо осо-
бо тщательно следить за качеством секса. В 
трудные времена мужикам бывает не до интима: 
одни вообще ничего не могут, а те, у кого физио-
логия посильнее, предпочитают свою правую 
руку — лишь бы денег на девочек не тратить! 
Поэтому в кризис на секс их разводить надо 
особенно тщательно, не жалея ни времени, ни 
сил. Никогда не забывай, что твой главный ры-
чаг в отношении спонсора — это интим. Кроме 
того, следи за своей речью: помни, от слова 
«тратить» в кризис твоего папика может хватить 

кондратий, а поскольку он женат не на тебе, 
тебе это невыгодно. Тебе он нужен живой, 

здоровый и платежеспособный. Так что глагол 
«тратить» везде заменяй на «приумножить», 

смысл сказанного от этого все равно не меня-
ется. Например: «Милый, дай мне 10 тысяч евро, 
я хочу приумножить их в Милане». 

Была: снежная королева. Еще недавно 
толстосумы ценили в своих «альтернативных» 
подругах утонченность вкупе с подчеркнутой 
меланхоличностью — эта неземная нимфа ходит/
дышит/вкушает пищу только в определенных 
местах, близких к сакральным, — причем делает 
это с загадочно-отстраненным видом. Заинтри-
гованным спонсорам кажется, что мысли этой 
воздушной феи витают где-то в прекрасных выс-
ших мирах. Сборища простых смертных, грубые 
слова, простая еда (одежда/окружающая среда 
и т.д.) способны не просто оскорбить эту царевну 
несмеяну, но довести до настоящей болезни. Лю-
бая приземленность повергает трепетное соз-
дание в шок — она бледнеет, падает в обморок, 

слезы на-
полняют ее 

прекрасные 
очи. Болезнен-

ное состояние не 
проходит до тех пор, 

пока папик не придумает, 
чем и на какую сумму разве-

селить любимую. Зато если уго-
дишь, воздушное создание снисходит 

к спонсору в постель и демонстрирует там 
такое земное вожделение, что даже самый тол-
стый и старый папик чувствует себя практически 
богом. А за это ощущение, по уверению Машки, 
любой мужчина готов отдать практически все! 
Но, увы, по признанию самих «эльфов», падение 
нефти делает из мужчин «бесчувственных тюле-
ней» — и девочкам приходится перестраиваться 
под суровую реальность.

Стала: комсомолка-активистка. Сегодня 
девочки теряют свою беспомощную невесо-
мость, приобретая образ соратницы, способной 
поддержать своего мужчину в трудную минуту. 
«Девочки, зарядите его оптимизмом! — сове-
тует Машка. — Если вы будете повторять как 
мантру, что «все будет хорошо», ему будет легче 
открывать кошелек». Машка рекомендует своим 
ученицам излучать уверенность в завтрашнем 
дне — даже если все плохо. «Не зря говорят, как 
лодку назовешь, так она и поплывет: мужчина 
не сможет не оправдать возложенного на него 
доверия, если видит, как ты на него надеешься! 
— учит золушек наставница. — Главное — не 
вздумай ныть! Он и так в депрессии. Ты должна 
якобы свято верить, что у твоего мужчины дела 
всегда хорошо, деньги всегда есть — и тогда ты 
точно не останешься без своих дотаций! Можно 
пожертвовать малым — например, походами в 
ресторан. Раз для мужчин так важна еда, ну при-
готовь ты ее дома. Самолично приготовленный 
тобой домашний ужин дорогого стоит — и в 
смысле навара, и в смысле произведенного эф-
фекта. И скромно подчеркни, на какие лишения 
ты готова ради него!»

Была: леди-босс. По утверждению Машки, 
женщины этого типа чаще оказываются рядом не 
с крупными акулами капитала, а с бестолковыми 
отпрысками богатых родителей. Это те мамень-
кины сыночки, у которых есть все — квартира в 
столице, хорошая зарплата, поддержка родных, 
— но нет умения управляться с собственной 
жизнью и нравиться женщинам, самостоятельно 
добывая себе интим. Таких, по убеждению Машки 
и ее учениц, надо «жестко клеить» — то есть брать 
в оборот, приучать к себе, а потом быстренько 
рожать. «Тогда все, что было его, станет ваше», 
— утверждала Машка два года назад. Такая жен-
щина берет в свои руки не только все финансы 
мужа, но и всю ответственность за планирование 
бюджета, жизни и здоровья «подопечного». А это 
ноша непростая. Слава богу, провинциальные 
девчонки к хозяйству привычные, и большинству 
легко удается полностью встать у руля семейного 
судна — распределять бюджет, приобретать 
имущество и задавать генеральный курс. 

Стала: приложение к милому. «Но теперь 
не время рулить! — предупреждает Машка. — Все 

мы знаем, что полностью лишенные функциона-
ла, инициативы, права голоса и ответственности 
мужики становятся склонны к проказам из серии 
«лишь бы насолить мамке». Чувствуя себя абсо-
лютно защищенными, но бесправными, как дети, 
подкаблучники начинают дурковать — кто-то 
бухает от нечего делать, кто-то косит лиловым 
глазом налево. В условиях экономической не-
стабильности ни в коем случае нельзя допускать, 
чтобы мужчина расслаблялся, спивался или 
шлялся. Пусть бдит в оба и понимает, что на 
нем вся ответственность за семью, а у женщи-
ны право голоса лишь совещательное. Срочно 
снимай с себя все полномочия (вместе с ответ-
ственностью) и начинай преданно заглядывать 
милому в глаза: ну ты же знаешь, как надо по-
ступить, чтобы нас все это не коснулось? Ну ты 
же умный! Ну у тебя же такие связи!» 

Была: пай-девочка. В сытые времена неко-
торые категории обеспеченных мужчин надежнее 
всего очаровывались женской «правильностью» 
— и это тоже с успехом использовали Машка и 
ее ученицы. Если девочки видят (а глаз у них 
наметанный!), что приоритеты мужчины лежат в 
женитьбе на женщине, «в которой он может быть 
уверен», они быстро начинают играть эту роль. 
«Будущая правильная жена никогда не забывает 
о своих морально-нравственных принципах, 
— учила Машка своих последовательниц до 

кризиса. — Этот зверь под названием «женщина-
которой-он-может-доверять» не пьет ни капли 
алкоголя, не курит, не строит глазки другим 
мужчинам, ложится спать ровно в 23.00, читает 
умные книжки и ведет умные беседы — иногда 
даже во время секса, что особенно заводит. 
Она все время подчеркивает, что хочет выйти 
замуж, — но только потому, что весь смысл ее 
жизни в крепкой дружной семье и детях. При 
первом удобном случае правильная невеста 
намекает милому, что хочет познакомиться с его 
родителями. «Своих показывать не обязательно, 
— предостерегает Машка, — любимый может ис-
пугаться». Еще паинька неизменно внимательна 
к своему мужчине: он только проснулся, а она 
уже отгладила все его рубашки, отмыла все 
потолки, отстирала носки, а заодно отлайкала 
все его фотки в соцсетях (заодно проверив, с 
кем он там переписывается). 

Стала: антикризисный менеджер. «В 
тяжелые времена женские мечты о семейном 
гнездышке мужчин только пугают, им сразу 
мерещится, что к ним хотят «присосаться», — 
предупреждает Машка. — Мужчины вообще не 
склонны делиться деньгами, а в кризис и пода-
вно! Поэтому оперативно меняем имидж: прими 
такой вид, будто ты знаешь что-то такое, чего не 
знает он. Намекай, что в свое время окончила 
заочные курсы инвесторов, а еще лучше правда 
на них запишись. Держи в спальне открытыми 
журналы с биржевыми котировками и учебники 
по экономике. Не забудь сделать умное и оза-
боченное лицо, если вдруг зашла попросить де-
нег, когда милый смотрит финансовые новости. 
Смело интересуйся делами у него на работе, 
даже если ничего в этом не понимаешь. Строй 
предположения, давай советы и прогнозы (на 
то тебе и учебник)». 

Машка рассказывает, как одна находчивая 
девочка проявила недюжинную смекалку: она 
попросила милого уволить личного водителя 
(«Сейчас не до баловства!») и стала возить его 
в офис сама. Милый растрогался до слез от 
такой бережливости. И стал отстегивать ей куда 
больше прежнего. 

«Если у вас еще нет постоянного спонсора, в 
кризис найти его, конечно, труднее, — признают 
профи. — Сложно, но все же возможно. Главное — 
учитывать, что технологии меняются: если рань-
ше папиков цепляли в элитных местах для раз-
влечения, то теперь эффективнее прийти к нему 

в офис — как бы трудоустраиваться. При верном 
подходе вас возьмут на должность — но не на ту, 
ради которой вы якобы пришли (секретарша и 
пр.), а на место постоянной любовницы». 

«Еще недавно при виде холеной красавицы 
в бриллиантах и без определенных занятий, 
— добавляет Машка, — мужчины рассуждали 
примерно так: раз она так живет, значит, кто-то 
совсем не бедный ей такую жизнь оплачивает. А 
поскольку среди богатых дураков нет — значит, 
она того стоит. А чем я хуже? Круто будет его 
переплюнуть и увести у него красотку!» 

И с этим триумфальным умозаключением 
очередной папик «перекупает» томящуюся в 
гламурном караоке красавицу, удваивая ее со-
держание — что и требовалось. Вот почему даже 
самые бедные золушки — на последние, в долг, 
как угодно, — но пытаются обзавестись «приме-
тами статуса», которые мигом считывает любой 
человек при деньгах. А уж когда обладатель-
ница статусных безделиц мило изрекает: «Ой, 
а я фотомодель!» — будущему спонсору сразу 
становятся понятны правила игры — и условия 
сделки, и даже приблизительная стоимость про-
екта. Ибо те мужчины, которые ищут подобных 
отношений, обычно калачи тертые. 

«Но в условиях инфляции подобный логиче-
ский ряд только отпугнет мужчин, — предупре-
ждает Машка. — Сегодня ни в коем случае нельзя 

показаться мужчине бездельницей! Надо сразу 
ему дать понять, что ты готова даже работать 
— ну, если что. Однако не бойся: ни один ува-
жающий себя жирный папик не отправит тебя 
на поденщину!» 

Комментарий специалиста.
— Кризис — фактор не только экономиче-

ский, но и социальный, — резюмирует семейный 
психолог Денис Токарь. — Увы, межличностные 
отношения в итоге почти всегда упираются в 
экономику, а точнее — в рынок труда, жилья и 
биржевые котировки. Казалось бы, к примеру, 
где любовницы и где нефтяные скважины? Но 
на деле падение цены, скажем, на нефть для 
отдельной жены, любовницы и семьи может 
обернуться конкретными бытовыми изменения-
ми, влияющими на жизнь всех членов семейного 
или любовного союза. Например, переездом 
— в высшем сегменте она переедет, скажем, с 
виллы в Монако в дом на Рублевке, в среднем 
— из дома на Рублевке в квартиру на Тверской, 
а в низшем — из квартиры внутри МКАД в Но-
вую Москву. И все 3 сегмента — в сравнении с 
большинством — относятся к обеспеченным 
слоям нашего общества, где чуть ли не каждый 
второй глава семейства содержит любовницу. 
И часто это происходит вовсе не от природной 
распущенности и не от переизбытка сексуаль-
ной энергии, а… из чувства долга! Почему-то 
многие обеспеченные россияне решили, что 
после энного нуля в цифре их годового дохода 
статус просто обязывает их завести содержанку! 
Естественно, что девушки — особенно приезжие 
— этим гуманитарным заблуждением активно 
пользуются, олицетворяя поговорку «Бог велел 
делиться». Но, как правило, статусные сообра-
жения рулят только на фоне стабильности, а при 
форс-мажоре на первый план выходит забота 
о сохранности базовых ценностей, в которые 
входит и семья. Поэтому мы и прогнозируем рост 
традиционных семейных ценностей, к которому 
неизбежно приводят все глобальные потрясения 
— войны, стихийные и экономические бедствия. 
Уже сегодня все большее число обеспеченных 
мужчин принимают волевое решение отказаться 
от «платного приложения» к законной супру-
ге, делая выбор в пользу «основной» семьи. И 
сколько будет падать рубль и нефть, столько 
будет падать и число разводов среди обеспе-
ченных россиян. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Кризис просачивается во все сферы жизни, включая постель. 
Мужчины, тешившие свое самолюбие содержанием любов-
ниц — от роскошных светских львиц до бюджетных гастар-
байтерш, — сегодня уже думают о том, как бы удержать 
на прежнем уровне «основную» семью. Семейные 
психологи прогнозируют: падение цен на нефть 
ведет к тотальному возвращению мужчин в лоно 
семьи. 
Но прозорливые профессиональные любов-
ницы уже меняют имидж. Это бросается в 
глаза в соцсетях: еще вчера эта шикарная 
блондинка «чекинилась» на фоне Монако, 
а сегодня вовсю «селфится» на кухне за 
приготовлением борща. Другая, судя по 
фото, не вылезала со светских тусовок, 
а сегодня демонстрирует свою напря-
женную работу в офисе. 
Неужто содержанкам пришлось 
взяться за ум? — полюбопытствова-
ла корреспондент «МК» у главного 
рупора «алчных провинциалок», ге-
роини популярных в Сети роликов 
«Бешенство Машки». 

ДЕВУШКИ ПОНИМАЮТ — НАХОДИТЬ БОГАТОГО СПОНСОРА  
В КРИЗИС ЗНАЧИТЕЛЬНО СЛОЖНЕЕ, НО НАЧИНАТЬ НЕЛЕГКИЕ 
ТРУДОВЫЕ БУДНИ ИМ НЕ ПРИДЕТСЯ
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Содержанки меняют 
«лицо компании» —  
в трудные времена 
найти спонсора 
становится сложнее

ГАРАНТ 
СЕМЕЙНЫХ 
ЦЕННОСТЕЙ

ТЫ И  Я

ФОЛК-СФЕРА СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Из-за особенностей церков-
ного календаря нынешний, 
2015-й в начале своем удар-
но «угощает» православных 
режимом постничества. Ка-
жется, лишь совсем недавно 
закончился Рождественский 
пост, а вот уже подоспел 
следующий за ним — Вели-
кий. 

— Он недаром получил свое на-
звание. В современном христианстве 
Великий пост самый строгий и самый 
длительный из всех четырех много-
дневных постов годичного цикла. Тра-
диция поста зародилась в христиан-
ской церкви со II–III веков нашей эры, 
— рассказывает художественный 
руководитель «Центра русской 
культуры и искусства» Владимир 
Девятов. — Причем первоначально 
пост этот был совсем коротеньким: 
он начинался в пасхальные дни и 
длился всего 40 часов. Однако уже 
с IV века встречаются упоминания 
о 40-дневном посте. Следует также 
отметить, что соблюдение постов 
присуще всем ветвям христианства. 
Такие периоды ограничений суще-
ствуют в том числе у протестантов, 
в англиканской церкви...

В соответствии с церковными 
установлениями «пост есть духов-
ное упражнение, имеющее целью 
оздоровление всего человеческого 
естества». Верующим рекомендуется 
больше внимания уделять именно 
своему духовному состоянию. На сей 
счет у нас существовала даже такая 

поговорка: «Пост — не в брюхе, а в 
духе!»

Основное требование к человеку 
в такие дни — отречение от плотских 
утех, максимальное сдерживание 
эмоций, строгие ограничения в пи-
тании. Нужно отметить, что относи-
тельно употребления пищи у наших 
прадедов в старину существовали го-
раздо более строгие правила поста, 
причем даже больным, беременным 
не было никаких послаблений (эти 
«льготы» священники стали давать 
лишь около 200 лет назад).

Особенные строгости в первый 
и последний дни — в Чистый поне-
дельник и Страстную субботу: есть 
вообще нельзя, а выпить немного 
воды разрешалось уже вечером, по-
сле захода Солнца. В другие будние 
дни поста есть полагалось 1 раз — ве-
чером, а по субботам и воскресеньям 
— 2 раза: утром и вечером. 

Самый высокий уровень поще-
ния — так называемое сухоядение. 
Оно предполагает употребление 
в пищу сырых и вареных овощей, 
фруктов. Причем по понедельникам, 
средам и пятницам — в холодном 
виде и без масла. В другие, не столь 
строгие, дни каждой постной недели 
возможно чуть более свободы в вы-
боре меню: например во вторник и 
четверг — горячая пища, а по суббо-
там и воскресеньям ее можно даже 
сдабривать растительным маслом. 
Кроме того, в те же завершающие 
неделю два дня разрешалось выпить 
немного красного вина.

Скоромная пища во время Ве-
ликого поста оказывается полностью 
под запретом. Исключение сделано 
лишь для рыбных блюд — по случаю 
больших церковных праздников, от-
мечаемых во время поста: Вербного 
воскресенья, Благовещения...

Следует отметить, что строгие 
каноны Великого поста, касавшиеся 
еды, для наших прадедушек и пра-
бабушек отчасти компенсировались 
богатейшим ассортиментом постной 
пищи.

Духовному посту в дорево-
люционной России уделяли много 
внимания. В деревнях — минимум 
общения, многие даже предпочита-
ли без крайней надобности вообще 
не выходить из дома. В городах на 
первой и последней неделях поста 
прекращали работу учебные заведе-
ния и государственные учреждения. 
Само собой, закрывались на время 
самых строгих недель Великого поста 
(а таковыми считаются 1-я, 4-я и 7-я) 
театры и концертные залы... Но куда 
податься временно безработным 
«звездам сцены»? На рубеже XX века 
у многих из них появилось вполне 
подходящее занятие. Как вспоми-
нали современники, с появлением 
в быту граммофонов ежегодно в дни 
Великого поста начинался активный 
период «напева артистами граммо-
фонных пластинок». В последующем 
эти студийные записи тиражирова-
лись фирмами грамзаписи и попа-
дали на полки магазинов. 
Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Наталия Гулькина широ-
ко отметила свой оче-
редной день рождения. 
Исполнив дуэт с замор-
ским гостем — солистом 
мегапопулярной в 80-е 
годы группы Bad Boys 
Blue Кевином Маккоем, 
она презентовала свои 
собственные сумки. На 
вечере выяснилось, что 
певица станет свиде-
тельницей на свадьбе у 
Корнелии Манго. А ак-
тера Александра Носика 
прямо на сцене избили 
официанты.

Наталия Гулькина запи-
сала дуэт вместе с солистом 
мегапопулярной в 80-е годы 
группы Bad Boys Blue Кевином 
Маккоем по скайпу:

— До чего дошел про-
гресс. Мы записывали песню 
по скайпу, поскольку не было 
возможности оказаться в 
одной студии, — рассказала 
Гулькина. — А сегодня будем 
петь ее живьем, но поскольку я 
еще не очень уверена в себе, то 
у меня под ногами будет лежать 
подсказка со словами.

Дуэт приняли на ура. В этот 
вечер было множество и дру-
гих премьер. Например, сама 
именинница исполнила песню 
«Часы». А также она представи-
ла новый дуэт Корнелии Манго 
и Богдана Дюрдя. Оказалось, 
что Гулькина является еще и 
свахой. Именно она посове-
товала Корнелии обратить 

внимание на этого молодого 
человека, а впоследствии их 
и познакомила. Певица потом 
брала уроки у Богдана, как 
правильно читать рэп губами. 
И пообещала быть свидетель-
ницей на их свадьбе.

Корнелия сообщила 
корреспонденту «МК», что 
пока она не планирует ничего 
серьезного:

— Мы встречаемся уже 5 
месяцев. Что называется: жи-
вем на две квартиры. В День 
всех влюбленных у нас была 
как раз очередная дата. Что 
будет дальше, мы не знаем. 
Пусть идет как идет. 

Гулькина представила 
себя еще и как стихотворца, 
она зачитала несколько сво-
их произведений. И пред-
ставила коллекцию своих же 
сумок. Все актеры, которые 
демонстрировали коллекцию 
на подиуме, ушли домой с ее 
экспонатами.

Не обошлось и без кон-
фуза. В середине вечера 

ведущего Александра Носика 
на сцене избили официанты. 
Все началось с того, что один из 
официантов стал придираться 
к ведущему. Слово за слово, и 
на помощь служащему пришли 
его коллеги. На актере разо-
рвали рубашку, у Носика пошла 
носом кровь. Все произошло 
молниеносно. И никто так и 
не понял, срежиссирована 
была эта сцена или нет. Но 
Александр потом переодел-
ся, причем прямо на сцене, 
в более экзотический наряд. 
Он предстал перед публикой в 
перьях. И на некоторое время 
зал оказался а-ля варьете «Му-
лен Руж», где девушки танцуют 
канкан. Несмотря на то что у 
актера 42-й размер, он пытался 
на них походить. Моментами 
даже небезуспешно.

В конце вечера вынесли 
торт из пяти слоев (!!!), и завер-
шился вечер песней Аллы Пу-
гачевой, исполненной гостями 
специально для именинницы.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

— Хватит все на меня врать! Котенок 
жив и здоров! — заявила Ленина.

Безусловно, это радостная новость 
для всех, кто переживал за маленького 
котенка, но вряд ли защитники животных 
поверят Лениной на слово. Пока гламурная 
писательница не представит доказатель-
ство, явившись со своим питомцем на пу-
блике, обвинения в ее адрес не утихнут. 

Напомним, первый раз писательница 
продемонстрировала ярко разукрашенное 
животное на вечеринке в прошлом году. 
Гости в тот вечер должны были явиться на 
мероприятие в розовых тонах, и котенок, 
весь вечер находившийся на руках у Ле-
ниной, тоже должен был выглядеть в стиле 
хозяйки. После публичной демонстрации 
розового котенка на Ленину посыпались 
угрозы со стороны защитников живот-
ных с просьбой перестать издеваться над 
котенком и отдать его в надежные руки. 
А уж когда просочилась информация о 

его якобы смерти, возмущению защитни-
ков братьев наших меньших уже не было 
предела. 

— Я считаю необходимым в очеред-
ной раз заверить всех, кому небезразличны 
судьбы братьев наших меньших и вообще 
всех, кто еще способен действительно 
сопереживать, что вопреки скандальным 
выдумкам некоторых недобросовестных 
авторов я всегда стремилась и стремлюсь 
к тому, чтобы хорошего на этом свете было 
как можно больше, в том числе и в судьбе 
несчастного малыша-котенка, которому я 
совершенно искренне пыталась помочь 
и помогла обрести настоящий дом и на-
стоящих друзей, среди которых он и сейчас 
живет и чувствует себя замечательно, — 
такой длинной и немного сумбурной речью 
разразилась Лена Ленина, комментируя 
информацию о возможной гибели своего 
питомца. 

Майя ГВИЛАВА.

КАК СОВМЕЩАТЬ ПОСТ  
И РАБОТУ ПОЮЩИМ АРТИСТАМ
Владимир Девятов: «С появлением  
в быту граммофонов в дни Великого поста 
начинался период напева артистами 
пластинок»

ЛЕНА ЛЕНИНА УТВЕРЖДАЕТ,  
ЧТО ЕЕ РОЗОВЫЙ КОТЕНОК ЖИВ
Но пока писательница его  
не продемонстрирует, страсти не улягутся

Вчера в СМИ появи-
лась информация о 
том, что котенок, ко-
торого писательница 
Лена Ленина пере-
красила в розовый 
цвет, скончался от 
интоксикации. За-
щитники животных 
немедленно распро-
странили петицию на 
имя Президента РФ 
с требованием при-
влечь светскую льви-
цу к уголовной ответ-
ственности. Однако 
сегодня писательни-
ца сообщила «МК», что  
с котенком все в по-
рядке.

И показала 
сумки «от себя!»

ГУЛЬКИНА СПЕЛА  
С СОЛИСТОМ Bad Boys Blue

Владимир Девятов, 
руководитель 
«Центра русской 
культуры и 
искусства» .

Охота на богатых 
мужчин вдохновила 
режиссера фильма 

«Сердцеедки».

Маша Капшукова — гуру 
отечественных содержанок. 

КРИЗИС —
ЛИ

ЛИ
Я 

Ш
АР

ЛО
ВС

КА
Я

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я ПР
ЕС

С-
СЛ

Уж
БА

 Л
ЕН

ы
 Л

ЕН
ИН

О
й

ГЕ
НН

АД
Ий

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А



Главными художницами в зоопарке выступают 
две самки — Лича и Чапа. Стаж рисования у них 
приличный: «девушки» творят уже на протяжении 
15 лет. К слову, если судить по другим зоопаркам 
во всем мире, где практикуется рисование среди 
приматов, изобразительным искусством занима-
ются преимущественно самки и детвора. Расска-
зывает сотрудник отдела научных исследований 
Московского зоопарка Елена Федорович.

 — У самок в поведении заложены пластич-
ность и возможность создания инноваций, то есть 
тех форм поведения, которые в этих популяциях 
еще не встречались. А самцы мало принимают 
участия в выращивании детенышей: сидят, со-
бой заслоняют всю решетку — и это их форма 
взаимодействия с публикой. Но когда мы начинали 
рисовать, самцу первому давали мелки, иначе 
он в любом случае отнял бы их у самки. Да и по-
том, когда мне самка приносила нарисованный 
рисунок, я обязательно поощряла за это самца. 
Ведь в противном случае он бы не допустил такого 
взаимодействия самки со мной. Впрочем, один 
из самцов любил рисовать на решетке: орангу-
тана интересует, как результат его действий по 
отношению к окружению вызывает изменения. 
Он еще пол красит, иногда на бумаге ляпает. Но 
красивое — это приоритет самок.

К слову, в большинстве случаев процесс 

рисования среди обезьян, слонов и других жи-
вотных — это дрессировка за какие-то вознаграж-
дения. Зверей просто обучают возить кисточкой 
по мольберту. Когда же сотрудники Московского 
зоопарка начинали рисовать с орангутанами, за-
дача была посмотреть, захотят ли они спонтанно 
рисовать по своему желанию. Это одна из ча-
стей программы по обогащению жизни обезьян. 
Лича тогда была еще подростком, а Чапа жила 
в отдельном вольере с детенышем и самцом. 
Идею порисовать они восприняли с огромным 
удовольствием.

— Сначала мы с ними учились взаимодей-
ствовать. Мне очень важно было, чтобы меня до-
пустил к Чапе самец, а она, в свою очередь, меня 
не ревновала к нему. Потому как если с самцом 
активно взаимодействуешь, самка к этому от-
носится очень негативно и может в контакт не 
вступить. Начиналось все с того, что я приходила, 
развлекала и угощала орешками, попутно задавая 
разные задачи. Начала давать картонку и при 
помощи жеста просила ее вернуть. Как только 
самки мне ее отдавали, они получали орешек. 
Следующим этапом были мелки, которые они 
съедали сначала. Затем я поощряла отдачу и бу-
мажки, и мелка. Дальше — они получали угощение, 
когда они этим мелком на бумажке что-нибудь 
мазюкали, а потом отдавали мне и бумажку, и 

мелки. Орангутаны ведь достаточно понятливые и 
достаточно быстро схватывают, что их поощряют 
за определенные действия. 

Особенностью обезьяньего рисования можно 
считать то, что мелок «художницы» держат не так, 
как люди — тремя пальцами, а захватывают его 
всей пятерней. Ведь у обезьян при манипуляциях 
доля пальцевого участия гораздо меньше, чем у 
человека. Хотя большой палец у них используется 
активно: орангутан зажимает мелок между ним и 
ладонью. К слову, у нас (в нашем зоопарке) рисуют 
орангутаны исключительно мелками, поскольку 
они безопасны для здоровья обезьян. Ведь любой 
примат тащит в рот все, что попадает ему в руки. 
Поэтому мы и выбрали мелки, чтобы все, что по-
падало в рот питомцам, было только кальциевой 
подкормкой, а не химическими добавками. За-
нятия настолько увлекали обезьян-самок, что 
они полюбили и саму Елену. Когда она проходи-
ла мимо вольера, они все бросали и бежали ее 
приветствовать. А Лича, которая славится своим 
непредсказуемым нравом и может неожиданно 
схватить за руку или выхватить что-либо у кип-
перов, с Еленой вела себя весьма корректно и 
осмотрительно.

— Когда я начинала с ними работу, Лича была 
в том прекрасном возрасте, который называется 
«ювенальный» — подросток в предполовом со-
зревании. Ей было все интересно, она по-разному 
экспериментировала с окружающим миром. У 
Личи есть свой, особый стиль рисования: она не 
возит мелком по картону, а помещает его в рот, а 
потом «целует» бумагу и окружающие предметы. 
Или оближет пальчик, посмотрит — ах как красиво. 
Или подходит к бетонному дереву — чмок-чмок, 
а потом на него посмотрит... Потом любуется на 
свое творение. Выбирает она для своих художеств 
преимущественно ярко-синий мелок. А Чапа возит 
мелком по листу и предпочитает пастельные тона, 
сидит и ладонью свою «пастель» растирает. И 
изучает свой рисунок, держа его горизонтально. 

Иногда у Чапы получались очень красивые 
композиции: как отмечали сотрудники обезьянника 
— в духе импрессионистов. А иногда на картоне 
выходило что-то, напоминающее птичку или елоч-
ку. Однако никаких образов нарочно обезьяны не 
могут изобразить: у приматов напрочь отсутствует 
способность наносить символы на бумагу. 

— Поэтому в данном случае, когда интерпре-
тируют рисунки, сделанные животными, немножко 
лукавят, — замечает Елена. — Конечно, никаких 
символичных образов обезьяны изобразить не 
могут. Ни натюрморты, ни пейзажи они рисовать не 
умеют. Они не видят того художественного образа, 
который у них получается. Животным нравится 
процесс, а не результат. Поэтому, когда у них по-
лучается что-нибудь, на наш взгляд, красиво, мы 
идем на хитрость и отбираем у обезьян картинку. 
Так же поступали, когда «рисовались» елочки и 
птички. А иначе эта елочка, скорее всего, превра-
тится в какую-нибудь «каляку-маляку». И дело не в 
том, что, на взгляд обезьяны, это будет красивее. 
У них нет преднамеренного выбора цвета мелка 
для того, чтобы дополнить что-то на этом рисунке, 
нет преднамеренности, например, в нанесении 
линий. Просто одними цветами они предпочитали 
больше рисовать, а другими меньше. 

 А вот способностью обучать детенышей обе-
зьяны не обладают. Ученые единодушны: только 
у человека проявляется teaching — учительство, 
когда целенаправленно задается инструкция и 
проверяется правильность или неправильность 
ее выполнения — когда человек учит своего ре-
бенка правильно держать карандаш, например. У 
животных же такого нет.

 — Мы наблюдаем, что малыши орангутанов 
очень интересуются мелками, но они не рисуют. 
Отбирают друг у друга изо рта, у тебя берут мелок, 
играют, но не рисуют. Но они еще маленькие, у 
них нет зрительно-манипуляционной координа-
ции. Наши человеческие дети до определенного 
возраста тоже не могут освоить рисование. А 
детенышам обезьян еще сложнее: зрительно-
ручная координация у них по сравнению с нашей 
очень бедна.

К слову, сотрудники зоопарка вскоре пла-
нируют организовать новый сеанс занятий изо-
бразительным искусством. Но сейчас это сделать 
будет несколько сложнее, так как теперь обезьяны 
живут большими группами, а значит, их жизнь 
более насыщенна по сравнению с той, что была у 
них 15 лет назад. 

Ирина БЛИННИК.
Уважаемые читатели!
Свои вопросы и предложения направляй-

те на lebedevav@mk.ru
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Разрушенная экономика 
Я ехал в междугороднем автобусе. Работал 

приемник в отсеке водителя, передавали сводку 
новостей. 

«Обама сказал: экономика России разру-
шена санкциями», — вещал диктор. 

Сводка закончилась, и вместо траурной 
мелодии зазвучала полная неги, чувственно-
страстная «Горная лаванда» в исполнении 
Ротару. 

Потом опять была сводка: 
«Меркель сказала: Европа не примирится 

с захватом Крыма». 
И опять следом — музыка, на этот раз за-

жигательная: танго.
— Жаль, гопака сплясать не можем, — ска-

зал шофер, — с Украиной в ссоре, а то непре-
менно передали бы что-нибудь плясовое, лихое. 
Помирать, так с музыкой. 

Время пустыни
Казалось бы: цветы цветут, а деревья про-

израстают одинаково споро (или дружно жух-
нут) — при любом общественном устройстве. 
Что им, растениям, до политики? А вот и нет! 
Оказывается, каждому политическому режиму 
соответствует та или иная разновидность флоры, 
в фаворе тот или иной вид зеленых насаждений. 
При монархии в России были в почете липы, ли-
повые аллеи тянулись к помещичьим усадьбам 
и обрамляли городские улицы. При советской 
власти — тополя. Сколько песен посвящено этим 
чудесным деревьям: «И как в юности вдруг вы 
уроните пух», «Три тополя на Плющихе» были за-
печатлены в кинематографе. А сейчас? Тополя из-
водят, липы почти извели, капризным гражданам 
мешают летящий по весне пух и тень, от которой 
в домах якобы сырость. Мобильные бригады 

пильщиков ездят по городу. Я наблюдаю за их 
работой и дивлюсь: внезапно они набрасываются 
на ничем не выделяющееся дерево, стоящее 
среди других деревьев, и электропилой валят 
его, делят на бревнышки, складывают поленья 
аккуратной стопкой. Чем это дерево провини-
лось? Почему выбор пал на него? Не засохшее, 
не гнилое, не больное. Ответа нет. Или есть? 
Он на поверхности. Если созданы службы, они 
должны работать. И зарабатывать. Не могут они 
простаивать. Вот и выискивают жертвы — то там, 
то тут. Приехали в палисадник, спилили дерево. 
Вернулись через некоторое время и еще одно 
спилили. Почти незаметно. Так исчезают в Мо-
скве целые парки, в то время когда надо бороться 
за каждое деревцо, за каждый кустик. 

Итак, у нас сегодня на дворе — время 
пустыни?

Нельзя ли подойти к решению проблемы 
категорически: постановить не пилить вообще. 
Ни одного. По каждому случаю вырубки собирать 
совещание, комиссию специалистов. Реальных 
специалистов и защитников природы. Тех, кто 
будет отстаивать ее интересы, а не зарплату 
порубщиков. 

Хоронили человека
Иногда я пытаюсь взглянуть на окружающую 

жизнь разумными глазами — и тогда оконча-
тельно теряю разум и понимание. На упаковке 
чая крупная надпись «Корона Российской им-
перии». Ниже буквы помельче: «Цейлонский. 
Крупнолистовой». Почему цейлонский чай носит 
название российской короны? Аналогично с 
производимым в Великобритании «Английским 
завтраком» («Инглиш брэкфаст»). Но англичане 
хотя бы держали над Индией протекторат. А рус-
ский монарх лишь однажды побыл на Цейлоне, 
и то крайне недолго. 

Чай — это мелочь, пустяк. Имеются не-
соответствия посерьезнее. Государственные 
люди, облеченные властью и, гипотетически, 
мудростью — иначе что им делать в руководящих 
сферах? — заявляют, что художники, карикатурно 
изобразившие Мухаммеда, сами виноваты в сво-
ей смерти. Как можно додуматься до такого? Как 
вообще можно мыслить подобными категориями, 
после накопленного человечеством опыта «крас-
ного террора», репрессий 37-го года, фашизма 
и концлагерей? За инакомыслие — к стенке? За 
то, что имеешь свое мнение, — в расход? Ни-
что не меняется в тупых (и преступных) мозгах, 
определяющих, каким путем вести человечество 
к счастью. Только строевым маршем, только под 
команду, только под страхом смерти. 

Если вдуматься, заявление польского ми-
нистра иностранных дел о том, что Освенцим 
освобождали украинцы, сражавшиеся на Укра-
инском фронте, идентично заявлению наших 
думовцев об аннексии Восточной Германии — 
Западной. Все щеголяют друг перед другом 
исторической и логической безграмотностью, 
не считают нужным ее стыдиться, а напротив, 
выставляют напоказ и кичливо соперничают: 
кто сморозит большую глупость. Что делать в 
такой ситуации людям сведущим, думающим, 
элементарно грамотным? Вешаться? Или по-
корно признавать авторитет правящих стра-
нами, управляющих учеными, поэтами, просто 
рядовыми гражданами дилетантов?

Продолжаю список, мягко говоря, несо-
ответствий. Если цены в магазинах поднялись 
вдвое и втрое, то и пенсии надо увеличивать 
во столько же раз, а не индексировать… Мини-
стерство культуры выделило деньги на создание 
фильма «Левиафан», фильм завоевал между-
народное признание. Казалось бы: Минкульт 
должен радоваться и гордиться, а он сожалеет, 
что финансово поддержал удачную ленту… 

Хоронили человека… Один из пришедших 
на панихиду взял слово и сказал:

— Какое счастье, что он не дожил до наших 
позорных дней! Как вовремя он ушел! Это боль-
шое везение: не увидеть того, что происходит.

Я подумал: «Окстись! Какое имеешь право 
ты, балабол, судить о том, что было для ушедшего 
счастьем? Уложи тебя на больничную койку, ты 
тысячу раз наплюешь на политику. А уж вооб-
разить, что в последние минуты жизни будешь 
озабочен экономической ситуацией, и вовсе 
невозможно».

Представьте: у постели умирающего собра-
лись близкие, а он их теребит, хватает за руки, 

заглядывает в глаза: «Как там дела с инфляцией? 
А какой курс доллара? Не обманывайте меня, 
скажите правду!» До того ли бренному созданию, 
сознающему, что уходит, исчезает? Что ценнее 
— деньги или бытие?

Что происходит со всеми нами, с обще-
ством, со страной — и что произойдет? — если 
мозги окончательно помешались на политике 
и курсе доллара?

Да, в обществе нет единства ни по одному 
вопросу: касательно отношений с Украиной, 
касательно длительности пребывания Путина 
в Кремле, касательно карикатур во француз-
ском юмористическом журнале. Но, может, это 
хорошо? Может, эти открыто проявляющиеся 
разногласия и есть нормальная демократия, 
сшибка идей? 

Так или иначе, все мало-помалу встает на 
свои места. Прежде мы ждали выступления 
правителей,  затаив дыхание: что скажут, что 
предрекут, какие блага (или беды) предрекут? 
Сейчас внимаем речам все равнодушнее — если 
вообще внимаем. Очевидно: ничего толково-
го, путного, реально обнадеживающего, а не 
запудривающего мозги не произнесут. Надо 
полагаться на себя и свою сметку, а не на пра-
вителей — это ясно каждому. А правители — что 
же, такие же банальные балаболы и деляги, как 
простые смертные. И такие же смертные, как 
остальные.

Менталитет
Запад напрасно рассчитывает, что давиль-

ными санкциями вынудит Россию зашевелиться 
и выйти на массовые митинги протеста, а то и 
на баррикады, и это в итоге приведет к смене 
руководства, которое ведет страну неверным, 
губительным курсом. В России нет привычки к 
долговременной позиционной борьбе за свои 
права, тут может вспыхнуть бунт — внезапный (и 

бессмысленный, и беспощадный, как известно, 
ни к чему не ведущий и не предполагающий 
улучшения условий жизни как итог неповино-
вения). А любые реформы и изменения всегда 
(и это неопровержимо показывает практика) 
ведут к худшему. Нам не привыкать затягивать 
пояса, голодать, жить в окружении врагов. Это 
естественное и всегдашнее состояние России. 
Напротив, сытость и безмятежность нам не свой-
ственны и не присущи, воспринимаются с недо-
верием и опаской — как некая заставляющая 
расслабиться ловушка. Одним словом, ни к чему 
похожему на европейские и американские им-
пичменты и уотергейты давление на Россию не 
приведет. Народ еще теснее сплотится вокруг 
непогрешимого лидера.

Брежнев не случайно жил 
на Кутузовском проспекте
В России не любят политических лидеров 

деятельного начала — таких, как Петр Первый, 
который резко поменял привычный уклад бытия. 
Возможно, поэтому подобные преобразователи 
не очень везучи: Петр Великий скончался моло-
дым, Александра II взорвали на пороге затеянной 
им реформы, отменявшей самодержавие. Куда 
больше везет руководителям откровенно выжи-
дательного образца: отдать французам Москву и 
подождать — что будет? Учинить революционную 
заваруху и пустить развитие событий на самотек. 
Ничего не менять в течение 17 лет и лишь обещать 
и заверять с трибун о грядущем благоденствии. 
Не случайно Брежнев жил на Кутузовском про-
спекте. «Погоди», — частенько говорим мы. Есть 
ли аналог этому образному и символическому 
выражению, этой метафоре в других языках? 
«Будем годить», — говорил Салтыков-Щедрин, 
то есть ждать целые годы… 

Затягивальщикам откровенно ворожит 
судьба: еще 14 лет говорим, что надо слезть с 
нефтяной иглы и ничего для этого не делаем, 
— вот подоспели европейские санкции — как 
раз вовремя, теперь можно начать шевелиться 
и работать. Приспел час. 

Чего ждать?
России не везет с правителями? Неверно 

поставлен вопрос. Точнее сказать: население 
таково, что, кого ни возьми, будет негодным 
правителем. А значит, ничего хорошего ни от 
кого нечего ждать. 

Власть
Удивительный по простоте и дилетантству 

взгляд на происходящее: «Я тут поговорил с 
одним олигархом по телефону». Это и есть управ-
ление страной? 

Фундамент
Конечно, заслуживает уважения путь не-

подлаживания под другие страны, неподчинение 
диктату сверхдержав, курс независимости… 
Если бы в истоке этого курса не лежал досадный 
факт — захват чужой территории, неважно ка-
кими документами впоследствии оправданный 
и обеленный. Негодный камень в фундаменте 
— угроза, а то и прямая предпосылка крушения 
здания, зиждущегося на шаткости. 

Сигналы
Вот уже и белорусы ищут корни своего про-

исхождения в Литовском княжестве, не хотят 
причислять себя к братскому русскому народу. 
Что надо было сделать, как себя повести, чтоб 
все, и даже, казалось, самые верные и близкие, 
отступились и открестились от тебя? Но и эти уже 
не намеки, а прямые сигналы о неблагополучии 
не идут впрок. 

Кто меньше?
Путин отмерил протяженность наступав-

шего кризиса двумя годами. Матвиенко автори-
тетно сказала: год. Кто провозгласит меньший 
срок в целях успокоения трудящихся? Объявляю 
аукцион. 

Сам предлагаю сложить обещание Путина 
и прогноз Матвиенко. Кто больше? 

МОМЕНТЫ ИСТИНЫ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Этот 
на первый 
взгляд про-
стой метод 
таит ковар-
ство. Не все 
знают, что волшебной 
рыбкой может быть дале-
ко не всякая водная тварь. 
А лишь рыбешка вида Garra 
rufa. Недобросовестные фиш-
СПА пользуются незнанием кли-
ентов, подсовывая дешевые ана-
логи — зубастых Chin Chin, которые 
вгрызаются в барышень, травмируя тело и 
вызывая инфекционные хвори.

Недавно ведущий российский специалист 
в области лечения экзотических болезней про-
фессор Александр Бронштейн из кабинета тро-
пической медицины при ИКБ №1 впервые в своей 
практике столкнулся с подобным случаем. И рас-
сказал «МК», на что следует обращать внимание 
при посещении фиш-СПА.

Евгения из Москвы (ей 62 года) на себе ис-
пытала все «прелести» некачественного пилинга. 
На отдыхе в Таиланде она купилась на рекламу 
фиш-СПА. Плакаты, развешанные на каждом стол-
бе, сулили после общения с рыбками не только 
массу удовольствия, но и решение проблем со 
здоровьем. Чудо-рыбы, мол, не только улучшают 
кожу, но и стимулируют на ногах точки, связанные 

с печенью, сердцем, 
почками. Это было актуаль-

но для Евгении. Хроническая 
лимфовенозная недостаточность, 

сахарный диабет, лишний вес — ма-
лый перечень диагнозов. Москвичка 

рассудила, что вряд ли мелкие тайские ры-
бешки сделают хуже, чем есть. И доверила им 
свои ноги. 

— Дама погрузила в аквариум конечности до 
колен. С ее слов, процедура была приятной, она 
чувствовала щекотание и покусывание. Сразу 
после пилинга возникли  небольшой зуд и чувство 
тяжести в ноге. Оно нарастало ежедневно, появи-
лась невыносимая боль, нога стала как бревно, 
— рассказывает профессор Бронштейн.

Где только не консультировалась женщина! 
Инфекционисты нашли боррелиоз (эту инфекцион-
ную хворь вызывают клещи). Лечение не принесло 
облегчения. Дерматологи определили дерматит 
голени. Назначили препараты, но и от них было 
мало толку. 

Наконец, врачи заключили: все беды 

пациентки от сеанса ихтиотерапии — рыбья 
процедура вызвала инфицирование кожи. А все 
это потому, что даму, по мнению специалистов, 
оздоровляли не рыбки-доктора вида Garra rufa, а 
другие, недружелюбные, представители водной 
фауны. И, возможно, в грязном аквариуме.

История рыбного пилинга стара как мир. 
Сама процедура лечения рыбками пришла к нам 
Востока. С 1800-х годов жители района Кангала 
в Турции стали замечать пользу от купания в тер-
мальных источниках, где водятся рыбки, похожие 
на пескарей, — Garra rufa. Любые кожные хвори как 
рукой снимало. Позже в районе Кангала открыли 
лечебный центр «Балыклы кангал». 

Поясняет профессор Бронштейн:
— Особенность Garra rufa — отсутствие 

зубов. Своими губами эти рыбка без-
болезненно удаляет омертвевшие 

участки кожи. Ее называют рыба-
доктор, маленький дерматолог. 

Она небольшого размера, 
чаще 6–8 см, редко 

достигает 10. Оби-
тает в термальных 
источниках с тем-
пературой 15–28 

градусов, но может 
жить и в водоемах с 

температурой до 37 
градусов.

Ихтиотерапия получила широ-
кое распространение в середине 
2000-х. В 2006-м на термальных ис-

точниках в Японии появились первые 
СПА с Garra rufa. География вскоре расширилась — 
Китай, Сингапур, Южная Корея, Малайзия, страны 
Европы и США. В одной Великобритании сейчас 
насчитывается 279 фиш-СПА, и их число растет. 
В России их тоже немало.

Чудо-рыбка стала пользоваться небывалым 
спросом. И вскоре Турция внесла ее в список 
охраняемых видов, запрещенных к вывозу. Этот 
закон сильно осложнил использование Garra rufa 
в других странах. Разводить эту рыбешку стало 
дорогим удовольствием.

Китайцы быстро поняли, что это огромный 
рынок, на который не хватит турецких Garra rufa. 
Поэтому начали создавать СПА с дешевой рыбой, 
распространенной в Китае, — Cichlasoma sp., или 
Chin Chin. Эта рыба зубастая, в принципе ее можно 
выпускать в аквариум, пока она не достигнет 6 
сантиметров в длину. Зубы потом вырастают, ис-
пользование рыб в СПА становится опасным. Chin 
Chin удаляет с кожи не только омертвевшие, но и 
живые клетки, оставляя капельки крови. 

А с 2008 года в СПА стали использовать рыб, 

похожих внешне на Garra rufa, — нильскую тиляпию. 
Их лечебный эффект, как пишут в медицинских 
журналах, связан с выделением ими со слюной 
вещества, похожего на дитранол. Это вещество 
раньше использовали для лечения псориаза. Но 
убедительных доказательств, что эти рыбы прямо-
таки панацея от кожных бед, нет.

Более того, «неправильные» рыбы могут 
нанести вред здоровью! Как это и случилось с 
Евгенией — в салоне она получила инфекцию 
ног. Судя по всему, оздоравливающую процеду-
ру проводили не рыбки Garra rufa, а их зубастые 
собратья. Они повредили кожу, и туда проникли 
болезнетворные бактерии. 

Евгения стала в России первопроходцем, а 
иностранцы — любители рыбного педикюра — то 
и дело после общения с рыбами бегают по врачам. 
Так, в Италии описан случай инфицирования ног. 
Кожа у дамы аж нагноилась! В Швейцарии тоже был 
похожий прецедент. В 10 штатах США и некоторых 
штатах Канады рыбный педикюр вообще запре-
щен. Именно потому, что эта процедура может 
принести больше вреда, чем пользы.

Специалисты отмечают: сами посетители 
должны ответственно подходить к процедуре. 
Понятно, что всем хочется быть красивыми, но 
фиш-СПА запрещена людям с любыми дермато-
логическими хворями.

Итак, на что следует обращать внимание при 
посещении фиш-СПА:

— На состояние воды. Аквариумы должны 
прочищаться после каждой процедуры.

— На «срок службы» рыб — об этом стоит 
поинтересоваться у хозяев салона. Самих рыб 
нельзя дезинфицировать. Часто Garra rufa из-за 
своей высокой цены используют многократно для 
разных посетителей. 

— На породу рыбы. В аквариумах должны 
плавать исключительно рыбы Garra rufa, а не Chin 
Chin или другие аналоги. 

Еще одна проблема — рыба в фиш-СПА может 
оказаться больной. Увы, это при первом взгля-
де определить нельзя. В 2011 году английские 
ученые исследовали эпидемию инфекционных 
заболеваний среди рыб, похожих на Garra rufa. Их 
привезли в страну из Индонезии, многие из них 
потом погибли — выяснилось, они были инфици-
рованы бактериями. 

Ученые подчеркивают: кожные недуги по-
сле фиш-СПА в основном возникают у людей с 
заболеваниями, связанными с нарушением им-
мунитета, — ВИЧ-инфекцией, онкологией. В зоне 
риска также диабетики, люди с лишним весом. 
Возраст играет роль — у пожилых шансы под-
хватить инфекцию выше. 

Екатерина СВЕШНИКОВА.

«МК» выяснил, 
когда рыбный 
массаж ног 
может быть 
опасен

ЗДОРОВЬЕ

Рыбная СПА, модная экзо-
тическая процедура, поль-
зуется у красавиц неверо-
ятным спросом. Ведь стоит 
лишь опустить в аквариум 
ноги или целиком окунуть-
ся, как маленькие рыб-
ки безболезненно снимут 
мертвые частички кожи, 
тело на глазах омолодится.

Рыбка вида Garra rufa.

ZOO
Художники есть не только среди 
людей. Братья наши меньшие 
тоже умеют ловко управляться 
с кисточками, карандашами и 
мелками, рисуя на бумаге неза-
мысловатые узоры. Чем не им-
прессионисты? Вот и орангутаны 
столичного зоопарка не отстают 
от творческого животного мира и 
занимаются рисованием цветны-
ми мелками. Как это происходит, 
выяснила корреспондент «МК»

ОБЕЗЬЯНА 
ЧИ-ЧИ-ЧИ 
РИСОВАЛА 
КИРПИЧИ

Репортер «МК» 
побывал  
на занятиях по 
изобразительному 
искусству  
для орангутанов

Процесс рисования для Личи 
очень увлекателен.

Одно из творений талантливых 
орангутанов.

НЕ СПА С ПЕРВОЙ ВСТРЕЧНОЙ!

Дешевый аналог — 
рыбка Chin Chin
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Подъемный кран» авто-
мобилиста, меняющего колесо. 4. Букет в инте-
рьере суши-бара. 10. «Нарукавник»  в комплекте 
с тонометром. 11. Пятилетний дебошир. 13. 
Слабак с душой, «отсиживающейся» в пятках. 14. 
Серая «панировка» запеченной в золе картошки. 
15. Итальянский жандарм. 16. Продукты, высту-
пающие в роли платежного средства. 18. Бол-
тун, мешающий выпить на свадьбе. 20. Верхний 
предел зарплаты в разговорной речи. 22. Гитлер, 
вероломно напавший на СССР. 23. Автомат для 
приема платежей. 24. Примитивность, что хуже 
воровства. 27. Элементарная частица, которая 
является «тезкой» робота с лицом Сыроежкина. 
30. «Шрам», который останется на склеенной 
разбитой чашке 32. Талантливый человек, по-
лучивший ангажемент. 34. «Боевые действия» на 
колхозных полях. 35. Одна из сторон судебного 
процесса. 36. Груз, прессующий творог. 38. Ска-
калка без ручек. 39. Оружие в виде двух палочек, 
«скованных» одной цепью. 40. «Мясорубка» для 
затупившихся карандашей. 41. «Больничный 
лист» школьника. 42. Небольшой напильник с 
мелкой насечкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Письменный экзамен по 
русскому языку в советской школе. 2. Летний 
напиток в желтой бочке на колесах. 3. «Огненная» 
приправа в кавказской кухне. 5. Местность, где 
все грязи лечебные, а мужики как один холостые. 
6. Легкий ветерок, обдувающий туристов,  за-
горающих на берегу моря. 7. Авторитетный ста-
рейшина в чайхане. 8. Ангельский нрав кроткой 
жены. 9. Уникум, знающий десять иностранных 
языков. 10. Конь «ковбойской национальности». 
12. «Бригада» футбольного капитана. 17. Эпоха 
Возрождения. 19. Помощник хирурга на опера-
ции. 20. Документ, который хотел съесть Укупник  
перед загсом в песне. 21. Путь от курьера до 
инженера. 25. «Фотография» больного зуба. 
26. Вино, возбуждающее аппетит. 27. Область 
над очагом землетрясения. 28. Спальный рай-
он на отшибе города. 29. Тригонометрическая 
функция, равная отношению синуса к косинусу. 
31. Единица объема нефти на мировом рынке. 
33. Упражнение с «принятием на грудь» штанги. 
34. «Серебро» в волосах пятидесятилетнего 
брюнета. 37. Свинцовый «вестник» грозы. 38. 
Купе, где висят шубы, платья и штаны.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бейсбол. 4. Стартер. 10. Прочерк. 11. Окулист. 13. Грот. 14. Кейс. 15. 
Наказание. 16. Деляга. 18. Яранга. 20. Причина. 22. Разгадка. 23. Скипидар. 24. Гуманоид. 27. 
Ватрушка. 30. Абордаж. 32. Сорняк. 34. Стирка. 35. Абонемент. 36. Ужин. 38. Вкус. 39. Керлинг. 
40. Импульс. 41. Насадка. 42. Зазноба.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бригада. 2. Сорт. 3. Овчина. 5. Толчея. 6. Риск. 7. Рассказ. 8. Скважина. 9. 
Нотариус. 10. Подлиза. 12. Техника. 17. География. 19. Радикулит. 20. Подкова. 21. Ажиотаж. 
25. Ударник. 26. Дворняга. 27. Выдумщик. 28. Ксерокс. 29. Истукан. 31. Капсула. 33. Карлик. 
34. Струна. 37. Нега. 38. Вьюн.

СПАСАТЕЛИ
— Оно тебе надо? — реакция всех 
друзей была одинаковой, когда они 
узнавали, что для поездки необхо-
димо срочно сделать прививку от 

желтой лихорадки.
— В Африке Эбола! — со слезами на глазах 

истерил сын.
— Ни к чему не прикасайся, местной кухни не 

пробуй, воды не пей, вечером по улицам не ходи. 
И вообще лучше никуда не ходи, — напутствовал 
бывалый коллега.

Но когда еще удастся побывать в стране, куда 
турагентства россиян не возят, а индивидуальная 
поездка просто неподъемна по деньгам. Увидеть 
своими глазами самую настоящую Африку со 
всеми ее страшилками-бармалеями, а не рафи-
нированную пляжно-отельную, пожалуй, более 
подходящего случая и быть не может.

Государство, расположенное в Центральной 
Африке, сравнительно недавно высвободилось 
из-под колониального гнета и, поднимаясь на 
собственные ноги, еще только излечивается от 
своих «детских болезней», обусловленных несо-
вершенством или полным отсутствием привыч-
ных для нас служб, призванных сделать жизнь 
человеческой. А тут еще в страну пришла весна. И 
полбеды, если бы это было время года, с которого 
начинается сезон дождей, грозящий стихийными 
бедствиями. До Камеруна докатилась «арабская 
весна». Стабильность в Камеруне оказалась под 
угрозой, да к тому же сюда потянулись сотни тысяч 
беженцев, прокормить которых местные власти 
оказались не в состоянии.

Без авиации МЧС не МЧС
В самолете, которым нам предстояло лететь в 

Яунде — столицу Камеруна, МЧС отправляло часть 
груза гуманитарной помощи, предназначенной для 
беженцев из соседних африканских государств, 
— 37 тонн растительного масла. 

Морская баржа, груженная остальным про-

довольствием — а это еще 340 тонн масла и 1500 
тонн муки, — уже стояла в Санкт-Петербурге, го-
товая взять курс на другой камерунский город 
— Дуалу. 

Еще раньше в Камерун российское спаса-
тельное ведомство передало две современные 
пожарные и три аварийно-спасательные машины, 
три квадроцикла, дизель-генераторы повышенной 
мощности, две установки опреснения и очист-
ки воды, компрессор для закачки дыхательных 

аппаратов, а также тренажеры для подготовки 
водителей оперативных служб и интерактивные 
классы, предназначенные для дистанционного 
обучения местных спасателей. А для того, чтобы 
лично показать сотрудникам камерунских спаса-
тельных служб, как управлять подаренными им 
техникой и инструментами, в Яунде две недели 
работали специалисты российского МЧС.

Ил-76, загруженный коробками с маслом, ото-
рвался от взлетной полосы аэропорта «Жуковский» 
и взял курс на египетский Асуан, где предстояло 
дозаправиться, поскольку до Яунде десять часов 
лету. В самолете хозяйничают одиннадцать муж-
чин — два сменных экипажа, радист, инженеры и 
два оператора грузового отсека. 

Чистота и порядок на борту такие, что неловко 
поставить стакан после того, как допит чай. При 
этом в грузовом самолете при полете на длитель-
ное расстояние чувствуешь себя куда вольготнее, 
чем в пассажирском. Например, можно бросить 
матрас прямо на коробки, растянуться в полный 
рост и поспать. И первые пять часов проходят 
почти незаметно.

На весьма внушительном летном поле аэ-
ропорта Асуана отдыхают всего два небольших 
самолета. Подруливший к ним Ил-76 выглядит 
на их фоне настоящим богатырем. Дозаправка 
неожиданно затягивается на три часа — местная 
цистерна вмещает 15 тонн керосина, и, чтобы до-
сыта накормить наш «илок», ей приходится четыре 
раза ездить туда-обратно. 

Египетская таможня на борт даже не подня-
лась — к россиянам полное доверие. А вот сфото-
графироваться в самолете вместе с командиром 
центрального авиаотряда МЧС России Евгением 
Серых египтяне посчитали за честь.

После дружеской фотосессии Евгений Пе-
трович спускается из пилотской кабины отдо-
хнуть в грузовой отсек, наливает чаю, садится 
на откидное сиденье. Всем своим видом этот 
статный седовласый человек излучает уверен-
ность и спокойствие. Он не травит летных баек, а 
просто отвечает на вопросы, даже если они ему 
кажутся смешными. Общаться с ним легко, будто 
разговариваешь с отцом. 

— Не бойся, — улыбается он в ответ на мой во-
прос, трудный ли нынче рейс. — В Камеруне грозы 
не такие, как, например, в Индонезии, где самолету 
приходилось лавировать между вспышками, как 
горнолыжнику между сосен. И лететь туда не 10 
часов, а 24, — рассказывает он.

Разговор сам собой заходит об авиации 
вообще.

— Ваши ребята очень переживают, что 
будет и с ними, и в целом с авиацией МЧС? 
Сейчас ведь всюду сокращения.

— Конечно, переживают. Мы же с ними в пол-
ном смысле огонь и воду прошли, это одна семья 
без всякого преувеличения. А МЧС без авиации 
не МЧС.

Слаженность летных экипажей со вспомо-
гательными службами в МЧС нарабатывалась 
годами. Во время полета в Камерун мы своими 
глазами видели, как операторам, что командуют 
грузом, помогали бортинженеры, не считаясь с 
тем, у кого какие обязанности. В чрезвычайных 
ситуациях от их четкого взаимодействия зависит 
все. Ошибка одного может закончиться трагически 
для остальных. Уберешь одно звено, и крепкая 
цепочка из надежных, проверенных рук, на которую 
нанизываются спасенные жизни, рассыплется.

В разговоре выясняю, что все одиннадцать 

специалистов, обеспечивающих рейс в Камерун, 
владеют иностранными языками. А сам Евгений 
Петрович — бывший военный летчик, имеет еще 
и пять высших образований. Уроки же, что ему 
преподала жизнь за последние 20 лет, с тех пор 
как он надел форму пилота-спасателя, и вовсе 
бесценны.

Интересно, те, кому сегодня исходя из эконо-
мической целесообразности доверили реформи-
рование спасательных структур, могут похвастать 
тем же?

Своевременная помощь
От Асуана еще пять часов в воздухе, и мы в 

Камеруне. Африка встретила нас отличной по-
годой, несмотря на приближение сезона дож-
дей. На аэродроме в Яунде российский самолет 
поджидали представители местных властей в 
окружении журналистов. 

Как только открылась рампа в хвосте само-
лета и собравшиеся увидели его внушительное 
нутро, заполненное бесконечными коробками, 
слово взял министр-делегат министерства тер-
риториального обустройства и децентрализации 
Камеруна Жюль Доре Ндонго:

— В Камеруне большие проблемы, — говорил 
он, — чтобы спасти свои жизни, очень многие 
беженцы перешли на территорию нашего госу-
дарства и теперь находятся в сложных условиях. 
У них должно быть право на жизнь, на питание. 37 
тонн (масла) — это огромное количество. Такая 
помощь России нам очень кстати.

— Камерун — очень мирная, стабильная 
страна, но в последние год-два она оказалась 
в очень сложном геополитическом окружении, 
— разъяснил нам политическую ситуацию посол 
России в Камеруне Николай Рациборинский. — По-
ток беженцев здесь вот-вот достигнет 300 тысяч 
человек. Сначала на границах фактически раз-
рушилось центральноафриканское государство, а 
сейчас идет настоящая война с террористической 
исламистской организацией «Боко Харам». Она 
уже затронула и территорию Камеруна.

Город на семи холмах
Первое, что понимаешь в Яунде — городе 

цветов и зелени, раскинувшемся на живописных 
холмах, — правил дорожного движения здесь нет. 
Несмотря на неплохое качество местных дорог, 
пробки в Яунде — обычное дело, мест для парко-
вок мало. Здесь впереди других автомобилистов 
оказывается тот, кто громче сигналит, резче же-
стикулирует, устрашающе выпучивает глаза. Как 
результат — в Яунде трудно найти машину, корпус 
которой не был бы ободран по всей длине.

Эти особенности местного дорожного тра-
фика были учтены МЧС России при составлении 
списка техники, поставленной в Камерун.

— В Яунде часто случаются ДТП, а попасть 
в труднодоступные места на крупногабаритной 
технике, если, например, машина загорится, прак-
тически невозможно, — говорит начальник управ-
ления первоочередных аварийно-спасательных 
работ в зонах ЧС Центра «Лидер» Петр Гриценко. 
— Для этих целей как раз подойдут поставленные 
сюда квадроциклы. Также мы обучили местных 
спасателей пользоваться альпинистским снаря-
жением, гидравлическими ножницами, электро-
пилами, чтобы они могли лучше справляться с 
последствиями аварий.

В центре Яунде — благоустроенном и вы-
строенном по продуманному плану — полно мно-
гоэтажных зданий. Здесь нет высоток в нашем 
понимании — девятиэтажное строение уже не-
боскреб. Встречаются интересные архитектурные 
решения, например, дома с резными каменными 

решетками вместо окон. Иногда решетки полно-
стью закрывают дом — кажется, что он прячется 
от солнца под ажурным покрывалом. Есть дома, 
отделанные полированным камнем, ценным де-
ревом, стоящие на колоннах. 

При этом многие районы Яунде застроены 
настоящими хижинами из бамбука или даже сле-
пленными из глины с соломенными крышами. 
Они сильно напоминают украинские хатки, только 
круглые.

В таких районах постройкам очень тесно, а 
еще рядом смердят помойки, которые «в сани-
тарных целях» обитатели кварталов поджигают. 
И тогда местной «пожарке» трудно добраться до 
очага возгорания. К тому же в Яунде катастро-
фически мало пожарных частей — на почти трех-
миллионный город их всего семь. Для сравнения, 
в Москве, например, обязательно есть часть в 
радиусе каждых трех километров.

— На пожары, которые здесь возникают 
очень часто, практически никто не реагирует, — 
рассказывает Иван Ольховский, преподаватель 
Академии ГПС МЧС РФ, приехавший в Камерун 
для обучения водителей и специалистов работе 
на пожарной технике.

По его словам, в Камеруне пожарная техника 
либо сильно устаревшая — та, которую с барского 
плеча дарят африканцам европейцы, либо совсем 
примитивная — что продают им по дешевке ки-
тайцы. В результате машина если и доберется до 
огня, то залитой в нее воды не хватает. А поскольку 
водозаборников в городе мало, то пока «пожарка» 
смотается туда-сюда, огонь разгорится снова, 
будто его и не тушили.

— МЧС России поставил сюда цистерны с 
улучшенными характеристиками, для местных 
условий это оптимальный вариант, — разъясняет 
Ольховский.

Его коллега, инструктор-спасатель Григорий 
Корольков, рассказал также, что МЧС привезло в 
Камерун интерактивные классы, которые позво-
лят обучать местных спасателей дистанционно, 
поскольку на Африканский континент учителя из 
России особо не налетаются.

— Например, профессор в Москве или в 
любом другом городе, — рассказывает Король-
ков, — будет проводить свой урок, а в Камеруне 
или Сербии, куда мы тоже поставили такие клас-
сы, местные спасатели будут видеть все, что им 
объясняют.

Делу — час,  
потехе — время
На церемонии по передаче российской гума-

нитарной помощи, которая состоялась на огром-
ной площади возле здания местной городской ад-
министрации, принимающую сторону возглавлял 
премьер-министр Камеруна. Россиянам устроили 
настоящее шоу с танцами и песнями. Через три 
часа беспрерывного барабанного грохота у нас 
уже ломило в висках, а камерунцам хоть бы что 
— прыгают, поют, кокетничают.

— Что больше всего любят делать камерунцы? 
— интересуюсь у сотрудника российской дипмис-
сии, присутствующего на церемонии.

— Пить пиво и танцевать, — отвечают мне 
вполне серьезно.

На этой церемонии присутствовали и мест-
ные полицейские, которые, как выяснилось, здесь 
считаются частью элиты общества. Несмотря на то 
что свою функцию они выполняют, мягко говоря, 
так себе (в городе царит страшная преступность: 
нас предупредили, что могут запросто вырвать из 
рук телефон или фотоаппарат), их всех пригласили 
к фуршетному столу. Они не толкались, не спешили 
урвать себе кусок получше, а чинно накладывали 

закуски, брали фужер «Вдовы Клико» или стакан 
джина и важно отходили в сторонку. 

Тут и там можно было видеть картинку: на 
ступеньке сидит парочка копов, ведет светскую 
беседу, рядом тарелка с креветками гриль разме-
ром с полторы ладони (Камерун переводится как 
«река креветок»), в руках по бутылочке пива.

Прогулка по городу, которой завершился 
день, добавила новых наблюдений. Во-первых, 
камерунцы, скажем прямо, далеко не трудоголики. 
Заказанный в ресторане ужин, состоящий из одно-
го блюда — а это был обычный стейк, — пришлось 
ждать более двух часов. А обычный техосмотр 
машины тут, говорят, вообще может затянуться 
на целый месяц.

Зато жители Яунде охотно торгуют. Причем 
витрины устраивают прямо у себя на головах. 
Картина, когда абориген с прямой спиной несет на 
темечке огромный кусок пенопласта с прикреплен-
ной к нему полусотней очков, или тазик с конфета-
ми, либо ботинок, когда еще две модели находятся 
у него в руках, — обычное явление. Впрочем, как и 
такое: яундец останавливается прямо на тротуаре, 
справляет малую нужду, после чего как ни в чем 
не бывало продолжает свой путь.

В супермаркетах Яунде ассортимент такой, 
что наши просто отдыхают, — на гастрономической 
витрине мы насчитали двенадцать видов одного 
только хамона. Но любой продукт в камерунском 
универсаме, где на витринах сплошь французские 
товары, стоит примерно в полтора-два раза боль-
ше, чем аналогичный в Москве. Так, цена на 1,5 
литра пакетированного сока примерно 270–300 
российских рублей. 

Как жители Камеруна, где безработица со-
ставляет 30%, все это покупают — загадка. 

■ ■ ■
Вопреки тем страшилкам, которыми меня 

пугали перед отъездом, Эболы в Камеруне не 
оказалось. Как только вирус появился в Африке, 
местные власти успели закрыть транспортное 
сообщение со странами риска. 

Однако здесь и без того хватает заразы: маля-
рия, дизентерия, лихорадка и прочие африканские 
прелести. По некоторым данным, чуть ли не 50% 
камерунцев болеют СПИДом или являются его 
вирусоносителями. Честно говоря, было страшно 
осознавать, что каждый второй прохожий может 
быть поражен этой болезнью, хотя официальные 
источники утверждают, что количество зараженных 
в разы меньше. 

А вот понятия «скорая помощь» здесь не суще-
ствует. Экстренная карета приедет тут лишь к вы-
сокопоставленному чиновнику. Остальные должны 
сами добираться до больницы и лечиться там за 
собственные деньги. Если их нет, остается обра-
щаться к колдунам или уповать на провидение.

...Конечно, всего за один день пребывания 
в Камеруне невозможно узнать многое об этой 
стране. Если задержаться здесь на недельку, съез-
дить на океан, позагорать на уникальных пляжах с 
черным песком, увидеть вулканы и саванну, впечат-
ления могут быть более яркими. Эта страна, такая 
гостеприимная и одновременно настороженная к 
белому человеку, от России пока еще очень далека. 
Но МЧС первый мостик для сближения с ней уже 
перебросило: ни одна другая страна не пред-
лагала этому африканскому государству кроме 
разовой гуманитарной помощи еще и содействие 
в оснащении и становлении его профессиональной 
службы спасения.

Лина ПАНЧЕНКО, 
Москва–Асуан–Яунде–Москва.

Отдельная благодарность за оказанное 
содействие во всех вопросах сотрудникам 
российской дипмиссии в Камеруне и особенно 
Давиду Мирзояну.

КТО НАУЧИТ КАМЕРУНЦЕВ
РОДИНУ ТУШИТЬ
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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 февраля с 10.00 до 16.00
ст. м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
ст. м. «Марьина роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
2 и 3 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Чертаново Центральное, ул. Кировоградская,  
д. 17, к. 1, у почтового отделения
р-н Медведково Южное, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
ст. м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 1
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения,  
д. 20, к. 1, у входа в сквер напротив ТЦ «Европа»
4 и 5 марта с 8.00 до 20.00
ст. м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
ст. м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27
ст. м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 февраля с 11.00 до 15.00
ТАЛДОМ, ул. Победы, д. 10, в фойе РДК

ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, в фойе ДК
1 марта с 11.00 до 15.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22а, в фойе РЦКД (ДК)
ДОМОДЕДОВО, Каширское ш., д. 100а, в фойе ДК «Мир»
РАМЕНСКОЕ, Комсомольская пл., у КДЦ «Сатурн»
РУЗА, ул. Социалистическая, д. 63, у стадиона «Урожай»
6 марта с 11.00 до 15.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
на площади у РДК «Старт»
6 марта с 12.00 до 16.00
ЗАРАЙСК, пл. Урицкого, д.1, в фойе РДК им. Леонова 
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе ДК им. Г.Конина 
6 марта с 15.00 до 19.00 
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
2–6 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ВПЕРВЫЕ! В период досрочной подписки на 2-е полугодие 2015 года во всех почтовых 
отделениях Москвы и Подмосковья с 26 февраля по 7 марта проходит ДЕКАДА ПОДПИСКИ, 

а это значит, что всех читателей «МК» ждут специальные цены и много подарков!
ПОДПИШИСЬ НА «МК» В ДЕКАДУ ПОДПИСКИ И ПОЛУЧИ  

ОТ РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ ОДИН ИЗ ПОДАРКОВ, СРЕДИ КОТОРЫХ:
200 билетов на мюзиклы «Красавица и Чудовище» (0+) и «Призрак Оперы» (12+)

800 книг о Владимире Высоцком (16+)
1600 книг с DVD-дисками для детей «ЛЮБИМЫЕ МУЛЬТФИЛЬМЫ» (12+)

3200 дисков «Аллея шансона» (16+) из музыкальной коллекции «МК»
Подарки можно получить с 26 февраля по 12 марта 2015 года по будням с 10 до 14 часов в под-
писном пункте редакции газеты «МК» по адресу: г. Москва, м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, 
д. 7, вход со стороны сквера. Количество подарков ограничено! Информацию об организаторе 
акции, правилах ее проведения, количестве подарков, сроках, месте и порядке их получения 
вы можете уточнить в будни с 10 до 16 часов по телефону редакции (495) 665-40-80.
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Ил-76 МЧС России привез 
в Камерун 37 тонн масла.

Торговцы устраивают 
витрины у себя на голове.



 Цифра
Футбол. лига Европы. 

1/16 Финала. отвЕтныЕ матчи
«Динамо» (Москва, Россия) — «Андерлехт»  
(Брюссель, Бельгия) — 3:1 (0:1) 
Митрович, 29 (0:1). Козлов, 47 (1:1). Юсупов, 64 (2:1). 
Кураньи, 90+5 (3:1). 
Химки, «Арена Химки», 9000 зрителей. 
Первый матч — 0:0. 
«Зенит» (Санкт-Петербург, Россия) — ПСВ 
(Эйндховен, Нидерланды) — 3:0 (1:0)
Рондон, 28 (1:0). Халк, 48 (2:0). Рондон, 67 (3:0). 
«Петровский», 20 000 зрителей. 
Первый матч — 1:0.

Мария Шарапова, которая принесла 
сборной России два очка в четверть-
финальной игре Кубка Федерации 
против команды Польши, уже совер-
шенно точно не сыграет в полуфина-
ле с Германией. Но не утихают слухи 
о ее игре за национальную команду 
в случае выхода россиянок в финал 
турнира. Но, по сведениям «МК», ве-
роятность этого минимальна.

Дни роЖДЕниЯ
28 ФЕВРАЛЯ
Гинзбург Евгений (1945–2012), ки-
норежиссер («Рецепт ее молодо-
сти», «Остров погибших кораблей», 
«Простодушный»)
Гордеев Алексей (1955), экс-министр 
сельского хозяйства РФ, губернатор 
Воронежской области
Иванов Борис (1920–2002), актер («Гу-
сарская баллада», «Возвращение рези-
дента», «Мираж»)
Кидяев Юрий (1955), гандболист
Сарьян Мартирос (1880–1972), 
живописец
Смирнов Алексей (1920–1979), актер 
(«В бой идут одни старики», «Полосатый 
рейс», «Я шагаю по Москве», «Операция 
«Ы» и другие приключения Шурика»)

Старков Владислав (1940–2004), глав-
ный редактор газеты и президент медиа-
холдинга «Аргументы и факты»
1 МАРТА
Семенович Анна (1980), фигуристка,  
актриса, поп-певица (экс-«Блестящие»), 
телеведущая

поД граДусом

По информации Гидрометцентра России, 
в субботу, 28 февраля, в Москве и Под-
московье атмосферное давление будет 
падать, облачно, временами мокрый 
снег, дождь. Температура ночью в Мо-
скве +1...+3°, по области -1...+4°, днем в 
Москве +2...+4°, по области +1...+6°. Ветер 
юго-восточный, южный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.25, заход Солнца — 
18.01, долгота дня — 10.36.

В воскресенье, 1 марта, облачно, ме-
стами небольшие осадки, на дорогах 
местами гололедица. Температура 
ночью в Москве +1…+3°, по области 
-2…+3°, днем в Москве +2…+4°, по об-
ласти +1…+6°. Ветер юго-восточный 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 7.22, заход Солнца — 
18.03, долгота дня — 10.41.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается спокой-
ная геомагнитная обстановка.

Датский уголок

28 ФЕВРАЛЯ
1700 г. — царь Петр I учредил Прови-
антский приказ, положивший начало 
созданию службы тыла в регулярной 
русской армии.

1835 г. — опубликован первый пе-
чатный свод карело-финского эпоса 
«Калевала».
1990 г. — создан Союз кинематогра-
фистов России.
1 МАРТА
День кошек в России.
Всемирный день гражданской 
обороны.
1555 г. — начало публикации «Центурий» 
Мишеля Нострадамуса.
1810 г. — манифест императора Алек-
сандра I о присоединении Абхазии к 
России.
1995 г. — убит Владислав Листьев.
2000 г. — десантники 6-й роты 104-
го парашютно-десантного полка 76-й 
(Псковской) дивизии вступили в бой 
с чеченскими боевиками Хаттаба под 

Аргуном. Погибли 84 человека.
2014 г. — Совет Федерации удовлет-
ворил просьбу Президента России 
Владимира Путина об использовании 
Вооруженных сил РФ на территории 
Украины.
2014 г. — резня на железнодорожном 
вокзале в китайском городе Куньмин, 33 
человека погибли, 4 из 10 нападавших 
убиты полицией.

курс валЮт

По курсу ЦБ (на 28.02.2015):
1 USD — 61,2718; 1 EURO — 68,6857.
По курсу ММВБ (на 27.02.2015):
1 USD: спрос — 60,69;
предложение — 61,80.
1 EURO: спрос — 68,30;
предложение — 69,72.
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Телефон зазвонил нервно и требовательно. 
Обычно в такое позднее время могут позвонить 
разве что только по самому неотложному делу. 
В трубке было слышно легкое потрескивание, 
сквозь которое прорезался голос, незнакомый 
и немного дребезжащий. 

— Это центр? — поинтересовался голос.
Рассматривать себя или свою квартиру в 

качестве какого-либо центра я не мог при всем 
желании, но на всякий случай решил все же 
уточнить:

— Какой центр?
— Центр управления.
Если даже и центр вызывал у меня серьезные 

сомнения, то ни о каком управлении и речи быть 
не могло — ничем и никем я точно не управлял, 
в том числе и собой, поэтому с чистой совестью 
сообщил звонившему, что он ошибся номером.

— Это Земля? — неуверенно поинтересо-
вался звонивший.

Если с вопросом о центре у меня и возникли 
некоторые обоснованные сомнения, то в случае 
с Землей все было предельно ясно, тем не менее 
вопрос мне показался немного странноватым, 
но во избежание недоразумений уточнил, что 
это квартира. 

Повисла неловкая пауза. Похоже, мой со-
беседник обдумывал услышанное.

— Тут связь неустойчивая, не могу дозво-
ниться до центра, все время попадаю не туда, 
— стал оправдываться он.

Голос то приближался, то, словно из дели-
катности, удалялся и снова приближался. Нельзя 
сказать, что он был каким-то взволнованным, но 
какое-то напряжение все же чувствовалось.

— Ничего, бывает. Связь вообще штука нена-
дежная. Это как обещания политиков или прогнозы 
синоптиков, — дежурно пошутил я. И, прежде чем 
положить трубку, пожелал звонившему удачи. 

— А вы сейчас очень заняты? — остановил 
он меня. — Не могли бы немного поговорить 
со мной? 

— Поговорить? О чем?
— Да о чем угодно. Главное, чтоб связь со-

хранилась, мне нужно за это время протести-
ровать каналы связи и провести необходимую 
перенастройку. Да и вообще… Если честно, тут 
вокруг такая давящая атмосфера, что датчики 
вибрировать начинают. 

— Извините, а вы кто?
— Забыл представиться. Я — Филы.
— Кто? 
— Филы. Космический робот. Может, 

слышали? 
— Слышал. По телевизору сообщили, что 

робот-зонд Филы приземлился на какую-то ко-
мету… Точнее, прикометился.

— Все верно. Комета 67Р. Чурюмова-
Герасименко по-вашему. С нее и звоню. 

— Голос ваш какой-то знакомый…
— Неудивительно, нормальный среднеста-

тистический человеческий голос. Я понимаю, 
что вам сейчас не до меня. Но если у вас вдруг 
есть немного времени, то, может, поговорите 
со мной? Мне это очень нужно… для проверки 
связи. А то, понимаете, целый день звоню… и 
все без толку… попадаю куда угодно, только не 
туда, куда нужно.

— А русский откуда знаете?
— Так запрограммирован. Восемь основ-

ных языков в базе. А пока летел, была возмож-
ность совершенствования. Слушал радиопро-
граммы, смотрел телеэфиры. Если честно, 
то в основном Си-эн-эн… Но и ваши россий-
ские каналы тоже часто смотрел. Для полноты 
информации…

— Ну и что вы обо всем этом думаете?
— О чем?
— Ну вообще. Вы же видите, что тут творится. 

Какое противостояние…
— По правде говоря, у меня несколько дру-

гие задачи. Я простой исполнитель: долетел до 
кометы, взял пробу, отправил данные на Землю. 
Да и в ваших конфликтах большую роль играет так 
называемый человеческий фактор. Мне многое 
сложно понять. Вы уж извините, что я к вам как 
с неба свалился.

— Ничего. Как там у вас? На комете?
— Честно? Не очень. Неуютно как-то…
— Понимаю. Все же чужая комета.
— Ну да. Я хоть к Земле и не успел особо 

привыкнуть — как собрали, провели лабора-
торные испытания, так сразу и отправили. Но 
там, что ни говори, родина, да и среди людей 
был все время. А тут кругом ни души… И дорога 
порядком вымотала…

— Слышал, десять лет туда летели?
— Около этого. Точнее, девять лет, десять 

месяцев, двадцать дней, восемь часов, тридцать 
три минуты и сорок секунд…

— А что, поближе вас нельзя было куда-
нибудь отправить? На планету там какую-нибудь? 
На планете хоть места побольше, а тут вам, по 
телевизору сообщали, и развернуться особо 
негде.

— Да даже не в этом проблема. Точка при-
земления неудачно выбрана: место рельефное, 
тени много, батареи не успевают подзарядиться 
от солнечной энергии. Так что не обижайтесь, 
если вдруг связь прервется. 

— Да нет, что вы, я понимаю. Я могу вам 
чем-то помочь?

— Вы уже помогаете. Благодаря вам я про-
вел перенастройку связи. К тому же вы мне 
оказали, так сказать, моральную поддержку. Не 
знаю, как вас и отблагодарить. Хотите, я тут на 
грунте напишу ваше имя? Вас как звать?

— Гена. Но это совсем не обязательно. Глав-
ное, чтобы у вас все получилось, — пожелал я 
своему собеседнику. — Держитесь там.

— И вы там тоже, — пожелал в ответ он. — 
Нелегко вам сейчас.

Тут связь прервалась. А через неделю после 
этого, когда я включил телевизор, то в новостном 
сюжете, когда передавали фотографии с коме-
ты Чурюмова-Герасименко, увидел надпись на 
грунте — «ГЕНА».

Сдержал обещание, с теплотой подумал 
я о своем недавнем телефонном собеседнике 
и машинально вывел пальцем на пыльной по-
верхности журнального столика — «ФИЛЫ». И 
улыбнулся.

Геннадий ПОПОВ

• Берегитесь объятий, которыми душат.
• Уши вянут от лапши.
• Не срывайте маску друга с врага: ее наличие 
делает жизнь более театрализованной.

Валерий Егиянц

• Пожалейте — не пожалеете.
• Ничто так не радует женский глаз, как по-
ложенный на него мужской глаз.

 Реваз Радвали

• А без ума не оценить и глупость.
• Порядочный человек уж если изменяет своей 
свободе, то только с женой.

Владимир Кафанов

Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

Осенило

вице-
президент 

ассоциации 
гольфа россии, 
чрезвычайный 

и полномоч-
ный посол, 

лауреат госу-
дарственной 
премии рФ, 

заслуженный 
строитель рФ 
иван сЕргЕЕв

Началом возрождения гольфа в Рос-
сии можно считать конец 1980-х, когда 
известный шведский хоккеист Свен Тум-
ба Юханссон приехал в Москву с благо-
родной целью научить русских играть 
в гольф так же хорошо, как они играют 
в хоккей. До Октябрьской революции 
1917 года в гольф играли на лужайке 
перед нынешним МГУ. А я предложил 
Юханссону участок около 9 га в Битцев-
ском парке, но он от масштабного про-
екта отказался, сказав, что сначала хотел 
бы построить 2–3 лунки с разминкой, 
притом поближе к центру города, чтобы 
люди могли познакомиться с этой за-
мечательной игрой. Тогда мы связались 
с Анатолием Ковалевым, который в то 
время возглавлял Спорткомитет Москвы. 
Так на месте заброшенного участка в 
Западном округе на улице Улофа Пальме 
появились две лунки с тренировочной 
площадкой. Нетрудно догадаться, что 
сегодня это поле носит название Мо-
сковского гольф-клуба. 

А первое профессиональное 18-
луночное поле было построено нами в 
Нахабине в 1993–1994 годах. История 
этого поля уходит корнями в 1974 год, 
когда известный американский бизнес-
мен на вопрос генерального секретаря 
Леонида Брежнева «как привлечь бизнес 
в Россию?» ответил: купите «Кадилла-
ки» и постройте гольф-поля. В том же 
году по указанию руководства и был 
зарезервирован участок в 70 га в На-
хабине. Был сделан эскизный проект 
гольф-архитектором Робертом-Трентом 
Джоунсом-старшим, который заканчивал 
его сын, Роберт-Трент Джоунс-младший. 
До 1988 года проект оставался без дви-
жения. Лишь посетив 18 штатов Аме-
рики за 14 дней и изучив все вопросы 
строительства и эксплуатации гольф-
полей, мы принялись за строительство. 
В 1993 году было введено девять лунок, 
через год — еще девять. На этом поле 
начиная с 1995 года ежегодно проводил-
ся благотворительный турнир на Кубок 
Президента России, за это время более 
500 млн рублей было направлено на бла-
готворительные цели детям. Здесь же, 
в Красногорском районе Подмосковья, 
в течение 14 лет проводился один из 
этапов Большого евротура, работала 
Академия гольфа. Сейчас каждой осенью 
успешно проводится этап Сеньор-тура 
для возрастных гольфистов. 

Это и есть два эпизода вступления 
России в гольф, без которых история бу-
дет неполной. Но строительством полей 
не заканчивается развитие вида спорта, 
оно только начинается: сейчас построено 
более 30 полей, большая часть которых 
в Московской области. Поля дорогие, 
налоги на землю, как известно, очень 
высоки, и без участия государства на 
основе частно-государственного пар-
тнерства (по опыту соседних Финляндии 
и Швеции) эти вопросы не решить. И, 

пожалуй, главная проблема — отсут-
ствие массовости, нехватка детей. Эта 
задача сейчас главная в нашей работе. 
Мы благодарны Министерству обра-
зования и науки РФ и лично министру 
Дмитрию Ливанову за помощь и под-
держку в этих вопросах. Министерство 
дважды на заседаниях экспертного со-
вета (в 2012 и 2014 годах) рассматривало 
вопросы развития и введение в школьную 
программу уроков гольфа. Результатом 
совместной работы АГР, Минобрнауки 
и Федерации детского гольфа стало то, 
что уроки гольфа проводятся более чем 
в 70 школах страны и вызывают у детей 
большой интерес, подготовлено и атте-
стовано более 100 преподавателей.

Проводятся и показательные уро-
ки, за что большую благодарность хо-
чется выразить телевидению: недавно 
репортаж о занятиях в школах показал 
телеканал «Россия». В школах сейчас 
культивируются два основных, совер-
шенно безопасных комплекта: «Три-
гольф» для начинающих, до 4-го класса, 
и СНЭГ (обучающая система Starting New 
at Golf) — для продолжения занятий, по 
11-й класс. Помещение для занятий — 
обычный спортзал. 

В прошлом году впервые в истории 
гольфа России был проведен чемпионат 
Москвы и Области среди школьников. 
Победителем стала школа №2 поселка 
Загорянский Щелковского района. Нель-
зя не упомянуть и школы, добившиеся вы-
соких результатов в обучении гольфу: это 
московская школа №1861, лицей №1575, 
Ломоносовская школа №5, упомянутая 
подмосковная школа №2 в Загорянском, 
школа №2 г.Щелково и школа №3 поселка 
Монино Щелковского района. 

Успешно развивают школьный гольф 
в Самарской, Сахалинской, Ростовской, 
Свердловской областях, в Татарстане и 
других регионах. Активно поддерживают 
развитие и другие органы власти. Так, 
в 2015 году по согласованию с предста-
вительством Президента РФ впервые в 
стране будет проведен чемпионат округа 
по гольфу. Надеемся, что эта инициатива 
будет поддержана и в других округах, в 
первую очередь в Южном округе. Со-
вместно с Минобрнауки намечена даль-
нейшая программа развития гольфа, она 
будет окончательно принята на открытии 
школы гольфа 28 февраля в теннисном 
центре в Жуковке. Ее открывает заслу-
женный мастер спорта по хоккею Алек-
сей Морозов. В программе намечено 
также развитие институтского гольфа. 
Уже 6 лет свой чемпионат МГИМО-
open проводит наша известная 
кузница дипломатических кадров. 
Программой предусматривается 
также открытие отделений гольфа 
в СДЮШОР, которых в реестре 
Минобрнауки на сегодня свыше 
20 тысяч. 

Для массового привлече-
ния к гольфу на основе частно-
государственного партнерства 
планируется сооружение малых 
форм гольфа, создание гольф-
центров, обучение преподавате-
лей школ, организация специаль-
ных гольфовых смен в пионерских 
лагерях. Первый такой экспери-
мент был проведен в 2014 году 
в Сорочанах Дмитровского 
района Московской области. 
И, конечно, одна из главных 
задач программы — участие 
в Президентских играх. 

сатира и Юмор
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Но такими разными получились два 
двухматчевых противостояния! Если 

с сине-бело-голубыми все стало 
в хорошем смысле слова ясно 

уже к перерыву, то на арене в 
Химках итог был туманным 

до последних минут. После 
взаимных выездных «нулей» 

для решения проблем ди-
намовцам требовалась 

победа, а после 
первого тайма в 

счете вели уже 
гости. 

И пусть 

потом был волевой гол Козлова и «пенальти вторым тем-
пом» в исполнении Юсупова (кто не видел, к «точке» после 
решения арбитра, которое вызвало споры, подошел 
Кокорин, голкипер бельгийцев Прото отразил удар, но 
не зафиксировал, и мяч удачно отскочил к Артуру), любая 
«ответка» со стороны команды из пригорода бельгийской 
столицы решила бы все в ее пользу. Именно поэтому 
гол Кевина Кураньи уже в компенсированное время с 
моральной точки зрения можно считать решающим. 
Да, не все идеально с позиции игры у клуба Станисла-
ва Черчесова, но по моральным качествам столичные 
делегаты (чье предыдущее участие в еврокубках новое 
поколение попросту не помнит) превзошли сами себя.  
«Зенит» же себе забить за обе игры не дал, хотя на 61-й 
минуте де Йонг и исполнил пенальти в ворота Лодыгина. 

Это, конечно, детали, но клуб из Нидерландов «Зенит» 
все равно проходить был обязан с запасом, учитывая 
даже не надоевший всем бюджет, а набор футболистов. 
Собственно, три мяча на «Петровском» записали в свой 
актив звездные легионеры — Халк и дважды Рондон. 
А отсутствие на скамейке дисквалифицированного за 
излишние эмоции в Эйндховене рулевого Андре Виллаш-
Боаша дискомфорта питерцам вообще не доставило. 

Ну а в пятницу днем европредставители двух рос-
сийских столиц в ходе жеребьевки 1/8 финала узнали 
своих новых соперников. Перед жеребьевкой УЕФА 
официально объявил, что будет разводить клубы России 
и Украины («Динамо», Киев и «Днепр»), чтобы они не 
вышли друг на друга на стадии 1/8 финала. В 15.20 по 
московскому времени все соперники стали известны. 

«Эвертон» (Ливерпуль, Англия) — «Динамо» (Киев, 
Украина); «Днепр» (Днепропетровск, Украина) — «Аякс» 
(Амстердам, Нидерланды); «Зенит» (Санкт-Петербург, 
Россия) — «Торино» (Турин, Италия); «Вольфсбург» 
(Германия) — «Интернационале» (Милан, Италия); «Ви-
льярреал» (Испания) — «Севилья» (Испания); «Наполи» 
(Неаполь, Италия) — «Динамо» (Москва, Россия); 
«Брюгге» (Бельгия) — «Бешикташ» (Стамбул, Турция); 
«Фиорентина» (Флоренция, Италия) — «Рома» (Рим, 
Италия).

Первые матчи пройдут на полях команд, указанных 
в парах первыми. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ГОЛЬФ ИДЕТ В ШКОЛУ

Проза жизни

ДалЕкий 
Друг

НОВОСТЬ ДНЯ
Ранее в ряде СМИ появилась 
информация, что первая 
ракетка России дала свое 
согласие на участие в турнире

«Предварительная договоренность об участии Шарапо-
вой в финале Кубка Федерации есть. Но сначала необходимо 
обыграть сборную Германии», — приводит слова Владимира 
Камельзона ИТАР-ТАСС.

Однако, как сообщил «МК» источник в Федерации тенниса 
России, совсем не факт, что первая ракетка России сыграет за 
национальную команду в финале турнира. Шарапова сможет 
принять участие только в том случае, если будет позволять плот-
ный график. Но с большой долей вероятности можно сказать, 
что помочь сборной России ей все же не удастся.

Мария Шарапова помогла сборной России пройти команду 
Польши в 1/4 финала Кубка Федерации, обыграв Урсулу Радвань-
ску и ее старшую сестру, Агнешку. Но после этого она отказалась 
принять участие в полуфинальной встрече с командой Германии, 
которая пройдет 18–19 апреля в Сочи. Причиной стало желание 
теннисистки выступить на престижном турнире в Штутгарте.

Алексей САФОНОВ.

Источник 
в ФТР: «Шарапова 
вряд ли сыграет  
в финале Кубка 

Федерации»

У РОССИЙСКОГО ФУТБОЛА — 
ИТАЛЬЯНСКОЕ БУДУЩЕЕ

Уж сколько было прогнозов относительно еврокубкового дебюта российских клубов в новом 
году! Их у России к весне осталось два, причем в 1/16 финала Лиги Европы они попали дву-
мя разными путями. Если московское «Динамо» повторило вечный рекорд Лиги, взяв все 
возможные очки на групповом этапе, то питерский «Зенит» в не самой убийственной группе 
Лиги чемпионов занял 3-е место и, таким образом, потерял в ранге. Но можно вздохнуть 
спокойно: бельгийский «Андерлехт» и голландский ПСВ пройдены, а Андре Виллаш-Боаш и 
Станислав Черчесов заслужили по делу высокие оценки. Хотя и перестроился российский 
чемпионат на удобоваримую для еврокампаний систему «осень–весна», боевой практики у 
клубов, по сути, не было...

— У тебя жена гражданская?
— Нет, блин, великая отечественная!

Мужчинам на заметку: если у вас в отно-
шениях с девушкой всё в полном порядке, 
то, возможно, это уже не ваша девушка.

Женщина рассказывает подругам: 
«Приехала я с мужем на рыбалку. Муж 
говорит: «Наташ, дай мне хлеб для под-
кормки». Говорю ему: «Я его съела по 
дороге». — «Тогда давай кашу». — «Я ее 
тоже съела». — «Тогда, Наташ, доедай 
червей, и поехали домой».

Толстого мужчину приговорили к каз-
ни на электрическом стуле, а он в него 
не влезает. Посадили на диету — по-
правился на 10 кг. Стали давать толь-
ко хлеб и воду — еще 10 кг прибавил. 
Оставили одну воду — еще плюс 10 кг. 
Не выдержали: 
— Да что ж ты, гад, никак не худеешь?!
— Мотивации нет.

Есть две причины, почему мы не верим 
людям:
1) мы их не знаем; 
2) мы их знаем. 
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горЯчаЯ пЯтЕрка анЕкДотов «мк»

«Зенит» и «Динамо» уверенно прошли в 1/8 финала Лиги Европы и 
теперь встретятся с «Торино» и «Наполи»

В атаке «Зенит»... ...и «Динамо».

ученые нашли способ 
вычисления места 
жительства человека  
по Днк

Назвать фамилию жертвы или преступ-
ника при помощи специального мето-
да ДНК-идентификации уже способны 
российские ученые. Новшество можно 
считать настоящим научным прорывом, 
но за таким прогрессом стоят годы кро-
потливой работы по выявлению осо-
бенностей генофонда населения зем-
ного шара. Однако и сейчас говорить о 
том, что технология «доведена до ума», 
слишком рано. О том, как усовершен-
ствовался метод за последнее время, 
«МК» рассказал заместитель директора 
по НИР НИИ медицинской генетики СО 
РАМН Вадим Степанов.

— Действительно, теперь в некоторых слу-
чаях мы способны рассчитать происхождение и 
определить даже фамилию, — говорит Вадим 
Степанов. — Но надо учитывать, что это возможно 
не всегда. Наши «предсказания» основываются на 
том, что мы изучаем генофонд населения нашей 
страны и то, как отличаются генетические «тексты» 
у разных народов и разных людей. Каждый из нас 
имеет собственный генетический «текст», немного 
отличающийся от другого. А еще больше отличают-
ся генетические «тексты» одной народности, живу-
щей в определенном географическом регионе, от 
другой. А чтобы выявить эти отличия, надо изучать 
генофонд населения, нужно собрать представи-
телей разных народностей, чтобы были хорошие, 
большие по численности выборки... И сделать обо-
снованные предположения о генофонде — то есть 
нарисовать «генетический портрет» населения. 
Мы начали это делать около 15 лет назад и про-
должаем дальше, работы еще полно. 

— Каков механизм определения места 
рождения по ДНК?

— Наш геном представляет собой «книгу», 
исписанную «буквами». Большая часть «буковок» 
у всех одинакова. Но обязательны и различия — 
хоть одна «буковка» из тысячи у разных людей 
будет отличаться. И среди этих различий есть 
такие, которые накопились в силу эволюционных 
механизмов у определенных народов и популяций. 
Это могут быть самые разные «буковки», самых 
разных генов, которые не имеют отношения к 
внешним признакам. Наиболее эффективная часть 
нашего генома для определения происхождения 
человека — это та часть, которая передается по 
мужской линии, — Y-хромосома. Она наиболее 
сильно отличает разные народы друг от друга. 
У нее несколько другая эволюционная судьба, 
чем у других частей генома. Ведь по сложившейся 
традиции у многих народов мужчины более привя-
заны территориально к своему роду, чем женщины. 
Учесть хотя бы то, что у многих этносов после 
свадьбы принято, чтобы жена ехала жить к мужу. 
И вот при помощи вот этой «родовой» хромосомы 
можно уже определить место рождения человека 
с точностью до района, села, рода и с недавнего 
времени — уже даже до фамилии. Но пока точность 
наших «предсказаний» иногда бывает невысокой 
и не все случаи нам под силу.

— Происхождение каких народностей 
определить проще всего?

— Все зависит от двух вещей: как я уже ска-
зал, от нашей полноты знаний о генофонде народа 
и от особенностей народов и популяций. Напри-
мер, буряты живут компактно на территории своей 
республики, кроме этого внутри своей народности 
они сильно дифференцированы территориально. 
То есть люди, живущие на западе Бурятии, сильно 
отличаются от бурятов, живущих на востоке ре-
спублики. И у кавказских народов очень велика 
эта дифференциация: иногда оказывается, что 
два села, которые разделяет река, населены со-
вершенно разными по геному народами. В Да-
гестане или Ингушетии точность доводится до 
конкретного аула. Такая же точность возможна 
для населения Сибири. 

— А какая самая проблемная в этом от-
ношении нация?

— Сложности возникают при определении 
места рождения русских граждан. К нам, допу-
стим, обращаются с вопросом: вот мы знаем, что 
человек русский, а из какого он региона — Москвы, 
Томска, Новосибирска? Вот на этот вопрос мы 
ответить не сможем. Хотя есть определенные 
территориальные особенности генофонда и у 
русского населения. Скажем, северные русские 
довольно сильно отличаются от южных русских. Но 
для русских характерны сильные миграционные 
процессы, и поэтому информация об историче-
ском ареале со временем теряет актуальность. 

— В каких областях ваш метод наиболее 
ценен?

— Первое — это любая идентификация: жерт-
вы массовых катастроф, жертвы несчастных слу-
чаев, жертвы военных действий. В 2012–2013 годах 
началось внедрение и первые испытания системы 
определения по ДНК места рождения человека. 
И этот метод уже помог следствию: в Новосибир-
ской области удалось поймать серийного маньяка-
педофила. Такого рода технологии применимы и в 
медицине, ведь у многих популяций или народов 
имеются свои генетические мутации, приводящие 
к заболеваниям. Еще одна потенциально важная 
сфера применения — это фармакогенетика, попыт-
ка предсказания ответа на лекарственную терапию 
в зависимости от генетических особенностей 
человека. А эти особенности в какой-то мере тоже 
связаны с эволюционным происхождением. 

Ирина БЛИННИК.

мой аДрЕс нЕ Дом  
и нЕ улиЦа, мой аДрЕс 
гЕномный «соЮЗ»
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